
низация недавно заявила, 
что «2024 год был самым 
теплым в истории на те-
кущий момент». Так, сред-
няя температура с января 
по сентябрь оказалась на  
1,54 ˚С выше, чем в кон-
це XIX века. А это значит, 
отметили в ВМО, что «мир 
уже «не вписывается» в 
заявленные ограничения».  
Что касается Казахстана, 

то Касым-Жомарт Токаев в 
своем выступлении подтвер-
дил приверженность страны 
глобальной климатической 
повестке и напомнил участ-
никам форума про амбици-
озную цель РК достигнуть 
углеродной нейтральности 
к 2060 году. Добавив, что 
«на долю Центральной Азии 
приходится всего один про-
цент глобальных выбросов, 
но и этот регион сталки-
вается с многочисленными 
климатическими рисками». 
Особенно Президент ре-
спублики уделил внимание 
проблеме водных ресурсов, 
и мировых в частности. 
Тем более что «на стихий-
ные бедствия, связанные с 
водой, приходится более 80 
процентов всех природных 
катастроф». Кроме того, 
речь зашла о сохранении 
Каспия и Арала. 
— Сегодня Каспийское 

море находится под угро-
зой. Спасение самого 
большого озера в мире — 
это наша общая проблема, 
требующая долгосрочного 
международного сотрудни-
чества. Мы поддерживаем 
инициативу Президента 
Ильхама Алиева по созда-
нию группы экспертов из 
прикаспийских государств. 
Наряду с этим Казахстан 
предпринимает конкретные 
шаги по сохранению Араль-
ского моря, — подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев. 
Добавим, что в итоге 

одной из ключевых ини-
циатив саммита стало со-
здание фонда действий по 
климатическому финан-
сированию. Хотя целевая 
сумма в 100 миллиардов 
долларов обсуждается с 
2009 года, эксперты счита-
ют ее недостаточной, по-
скольку «для решения кли-
матических проблем нужны 
триллионы долларов».
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Назначения

ОЛЬГА ШИШАНОВА

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ

В конференции приняли 
участие представители 196 
стран, однако многие ми-
ровые лидеры в этом году 
саммит пропустили. В их 
числе Президент Франции, 
Канцлер Германии, прези-
денты США и Бразилии, 
король Великобритании, 
Председатель КНР и гла-
ва Еврокомиссии, а также 
Президент России. 
И да, хотя ежегодно ко-

личество участников этого 
мероприятия и возраста-
ло, однако после того как 
в прошлом году в саммите 
участвовало более 83 000 
делегатов, организаторов 
обвинили в том, что «все 
эти люди прилетают на 
самолетах, которые нега-
тивно влияют на климат». 
Дошло до смешного, но ко-
личество участников сокра-
тили до 40 000. К слову, на 
подобный саммит три года 
назад, который проходил в 
Глазго, прибыло примерно 
столько же. 
Между тем в прошлом 

году на подобном меро-
приятии, которое прошло в 
Дубае, государства попро-
бовали договориться о по-
степенном отказе от иско-
паемого топлива, но с тех 

пор, как отмечают анали-
тики, «его использование и 
продажи все равно продол-
жают расти, а в некоторых 
странах, например в США 
и Азербайджане, разра-
батываются новые место-
рождения». 
С другой стороны, тот 

же Китай, который многие 
воспринимают как страну 
«не про экологию», се-
годня является мировым 
лидером по производству 
зеленой энергии. По про-
гнозам властей КНР, к 
2025 году электромобили 
в этой стране могут соста-
вить четверть продаж от 
общего количества авто. 
И хотя, согласно эксперт-
ным данным, пока «Ки-
тай потребляет больше 
половины всего угля в 
мире», тем не менее он 
больше не намерен стро-
ить угольные электро- 
станции за рубежом. И это 
серьезное заявление, так 
как «две трети всех подоб-
ных сооружений зависит от 
китайских инвестиций».
Третья сторона самми-

та — это отчеты мировых 
экспертов по изменению 

климата, согласно кото-
рым «война на Украине 
привела к выбросу около 
175 миллионов тонн угле-
кислого газа, что эквива-
лентно загрязнению от 90 
миллионов автомобилей в 
течение года». В то вре-
мя как «Евросоюз стре-
мится как можно скорее 
отказаться от российского 
газа, но готов при этом 
сжигать огромное количе-
ство угля». Поэтому год 
назад на полях саммита 
глава мероприятия Султан 
аль-Джабер назвал при-
нятый документ «истори-
ческим», но признал, что 
«успехом будет его реали-
зация, а не принятие».
В повестке нынешней 

конференции прозвучала 
также тема выполнения 
обещаний утроить мощ-
ности по возобновляемой 
энергии и удвоить энер-
гетическую эффективность 
как способ снижения спро-
са на ископаемое топли-
во. Вот только, кажется, с 
данным пунктом у собрав-
шихся случилась неувязка, 
потому как «климат — это 
очень важно, но меры по 
его сохранению не должны 
приниматься в ущерб на-

В Баку состоялся саммит мировых лидеров по действиям в области климата, который проходил в 
рамках 29-й конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изменении климата. Первым после 
открытия пленарной сессии выступил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
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КТО ВИНОВАТ — 
РОБОТ ИЛИ ЧЕЛОВЕК?

циональным экономикам». 
Необходим баланс. Однако 
те же страны ЕС и США 
достигли сегодняшнего 
уровня развития именно 
с помощью угля и нефти, 
тогда как малоэффектив-
ную зеленую энергетику 
продолжают навязывать 
всем остальным, в первую 
очередь странам, облада-
ющим запасами углево-
дородного сырья. Тем са-
мым, по большому счету, 
не позволяя развиваться 
им в полной мере, зато 
параллельно приобретая у 
них это самое сырье для 
своих экономик.
Так что, наверное, не-

случайно Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев 
упрекнул США и Европу на 
COP29 за «двойные стан-
дарты», поскольку, несмо-
тря на призывы отказаться 
от ископаемого топлива, 
«они остаются крупнейшими 
его потребителями». Одна-
ко генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш вы-
ступил с критикой стратегии 
удвоения добычи ископа-
емого топлива, назвав ее 
«абсурдной». На что азер-
байджанский лидер заме-
тил, что «не следует винить 

Участники 22-го раунда переговоров 
по Сирии в рамках Астанинского 
процесса, начавшегося в понедель-
ник за закрытыми дверями в столице 
Казахстана и закончившегося позд-
но вечером во вторник, выпустили 
итоговое заявление, в котором было 
высказано «решительное осуждение 
и глубокая озабоченность по поводу 
продолжающихся массовых убийств 
и преступных нападений Израиля в 
Газе, а также израильской агрессии 
в Ливане и на Западном берегу реки 
Иордан»

НОВЫЙ ВЫЗОВ 
ДЛЯ СИРИЙСКОГО НАРОДА
Многострадальный народ Сирии, кото-

рый вот уже почти 13 лет живет в усло-
виях гражданской войны с вовлечением 
сторонних сил, вновь оказался перед но-
выми проблемами, которые были вызваны 
обострением отношений между Израилем 
и Палестиной.

Сотни тысяч людей из соседних стран, 
в числе которых этнические сирийцы, по-
кинувшие ранее свою родину, теперь стре-
мятся найти убежище в Сирии.

Как заявил на пресс-конференции после 
объявления итогов двухдневных перегово-
ров глава делегации Правительства Сирии, 
заместитель Министра иностранных дел 

Военные действия Израиля в Секторе Газа осложнили 
ситуацию в Сирии

страны за их природные ре-
сурсы или за их вывод на 
рынок, поскольку они необ-
ходимы людям». Добавив, 
что «нефть и газ остаются 
жизненно важными для ми-
ровой экономики», назвав 
их «даром Бога». 
Пожалуй, с одной сторо-

ны, с ним трудно не со-
гласиться, поскольку «вся 
эта климатическая повест-
ка может использоваться 
в первую очередь как ин-
струмент давления на эко-
номики других стран». С 
другой стороны —  беречь 
природу просто необходи-
мо, уделяя этому вопросу 
одно из первостепенных 
мест в политике любого 
государства. 
Еще одной темой для 

обсуждения стала почти 
очевидная неудача с вы-
полнением Парижских со-
глашений, хотя еще в 2015 
году в столице Франции 
около 200 стран догово-
рились прилагать усилия к 
тому, чтобы средняя тем-
пература на планете росла 
не выше 2 ˚С по отноше-
нию к показателям доин-
дустриальной эпохи, и по 
возможности добиться ее 
снижения до 1,5 ˚С. Зато 
в этот раз была озвучена 
инициатива США о воз-
можном выходе из Париж-
ского соглашения.
Казахстанский политолог 

Эдуард Полетаев напом-
нил, что «климатический 
кризис — это вызов гло-
бального масштаба». 
— Если рост температуры 

на планете не будет сдер-
жан, это приведет к ката-
строфическим последстви-
ям: температура воздуха 
к 2100 году, предположи-
тельно, может повыситься 
на пять градусов. Это при-
ведет к увеличению числа 
лесных пожаров, засух, 
повышению уровня Миро-
вого океана, угрозам про-
довольственной безопасно-
сти, конфликтам за водные 
ресурсы, — сообщил он 
в своем телеграм-канале. 
Конфликты, по словам По-
летаева, «уже происходили 
в прошлом и позапрошлом 
году, судя по событиям в 
Центральной Азии». 
Между тем Всемирная 

метеорологическая орга-

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК Ка-
сым-Жомарт Токаев направил 
поздравительную телеграмму 
Президенту Польши Анджею 
Дуде. Глава государства по-

здравил его с Днем Независимости Республики 
Польша.

Во ВТОРНИК Президент Казахстана выступил 
на Всемирном климатическом саммите в Баку, ко-
торый прошел в рамках 29-й Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об изменении климата. 

Также на полях саммита глава государства провел 
встречи с Президентом Финляндии Александром 
Стуббом, Президентом Гвинеи-Бисау Умару Сисо-
ку Эмбало, наследным принцем Кувейта шейхом 
Сабахом Халедом аль-Хамадом ас-Сабахом, Прези-
дентом Руанды Полем Кагаме, Президентом Турции 
Реджепом Тайипом Эрдоганом, президентом Ис-
ламского банка развития Мухаммадом Сулейманом 
Аль-Джассером, президентом совета ИКАО Сальва-
торе Шаккитано и верховным имамом университета 
«Аль-Азхар» Ахмедом ат-Тайебом. 

В Астане состоялось очередное заседание Пра-
вительства РК, в ходе которого были рассмотре-
ны меры пожарной безопасности в отопительный 
период и обеспечение населения лекарственными 
средствами. 

В этот же день Премьер-министр Олжас Бекте-
нов в рамках рабочей поездки посетил Кызылор-
динскую область.  

В СРЕДУ в ходе Всемирного климатического 
саммита Касым-Жомарт Токаев подписал Согла-
шение о стратегическом партнерстве в области 
производства и передачи зеленой энергии между 
Казахстаном, Азербайджаном и Узбекистаном.

В этот же день в рамках саммита Президент Казах-
стана провел встречу с Премьер-министром Греции 
Кириакосом Мицотакисом, Президентом Северной 
Македонии Горданой Силяновской-Давковой, Пре-
мьер-министром Хорватии Андреем Пленковичем и 
Президентом Молдовы Майей Санду.

Также казахстанский лидер ознакомился с экспо-
зицией Казахстана, представленной на климатиче-
ском саммите СOP29. 

В Астане Премьер-министр РК Олжас Бектенов 
провел совещание по развитию отрасли редких и 
редкоземельных металлов.

В Мажилисе Парламента РК прошло очередное 
пленарное заседание.

В ЧЕТВЕРГ в Сенате прошло очередное пле-
нарное заседание, в ходе которого состоялось об-
суждение Закона РК «О ратификации Соглашения 
между Правительством Казахстана и Правитель-
ством Катара о военном сотрудничестве».

Распоряжением акима Ал-
матинской области Бауыржан 
Дарибаев назначен на долж-
ность руководителя управле-
ния ветеринарии региона. Он 

родился в 1977 году. В 2000-м окончил Алматин-
ский зоотехнический ветеринарный институт по 
специальности «ветеринарная медицина», в 2014-м 
— Академию экономики и права имени Жолдасбе-
кова по специальности «государственное и местное 
управление». Трудовую деятельность начал в 1993 
году. С мая 2024-го был заместителем руководителя 
управления ветеринарии Алматинской области.

Распоряжением главы государства Санжар Ади-
лов назначен заместителем Министра внутренних 
дел РК. Ранее он занимал должность начальника 
Карагандинской академии МВД имени Бейсенова. 
Службу в органах внутренних дел начал в 1999 году. 
Занимал руководящие должности в системе ОВД. 
В 2019-м был назначен начальником следственного 
департамента МВД, с мая 2023 года занимал пост 
начальника ДП Карагандинской области.

Распоряжением акима Акмолинской области по 
согласованию с Администрацией Президента РК и с 
согласия депутатов маслихата акимом города Косшы 
назначен Азамат Капышев. Родился в 1978 году в 
Зерендинском районе Акмолинской области. Имеет 
высшее образование, окончил Карагандинский юри-
дический институт МВД РК. Кандидат юридических 
наук. В январе 2024 года был назначен руководите-
лем аппарата Министерства туризма и спорта РК.

Приказом Министра туризма и спорта РК Руслан 
Есеналин назначен на должность председателя 
Комитета по делам спорта и физической культуры 
Министерства туризма и спорта РК. Родился в 1976 
году в Северо-Казахстанской области. Окончил Се-
веро-Казахстанский государственный университет, 
Институт государственной службы Казахской госу-
дарственной юридической академии, Российскую 
академию народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ.

С 5 июня 2024 года до назначения работал за-
местителем директора Республиканского государ-
ственного казенного предприятия «Центр олим-
пийской подготовки «Астана» в столице.

Распоряжением акима Акмолинской области по 
согласованию с Администрацией Президента РК 
и с согласия депутатов маслихата акимом города 
Степногорска назначен Гайдар Касенов. Он уро-
женец Атбасарского района Акмолинской области. 
Окончил Аграрный университет имени Сейфулли-
на, Евразийский национальный университет име-
ни Гумилева, Международную академию бизнеса. 
Кандидат экономических наук. Трудовой путь на-
чал в 1998 году. Был акимом Шортандинского рай-
она Акмолинской области и акимом города Косшы.

Подготовила Ольга Шишанова, Астана 

Айман Раад, в результате израильской 
агрессии против народа Палестины в 
Секторе Газа в Сирию прибыло через Ли-
ван свыше полумиллиона беженцев, сре-
ди которых есть как этнические сирийцы, 
так и ливанцы, а также представители 
других национальностей из охваченных 
огнем соседних стран.

«Правительство Сирии, несмотря на то, 
что также подвергается агрессии со сто-
роны Израиля, старается обеспечить без-
опасность всем беженцам, прибывшим в 
нашу страны. Мы уже максимально об-
легчили процедуры прохождения нашей 
границы в первую очередь для сирийцев. 
Беженцам стараемся предоставить про-
живание в тех регионах, где более-менее 
безопасно и где они могут получить ме-
дицинские услуги», — сказал Раад.

В свою очередь, три страны-гаранта 
—  Россия, Турция и Иран — призвали 
«международное сообщество, в частно-
сти Совет Безопасности ООН, обеспечить 
немедленное и постоянное прекращение 
огня и беспрепятственный гуманитарный 
доступ в Газу».

В совместном заявлении, которое зачи-
тал вице-министр иностранных дел Ка-
захстана Алибек Бакаев, было отмечено 
негативное влияние эскалации на Ближ-
нем Востоке на ситуацию в Сирии и обо-
значен призыв к УВКБ ООН, агентствам 

ООН и гуманитарным организациям ока-
зать помощь «тем, кто был вынужден пе-
ресечь границу из Ливана на сирийскую 
территорию после эскалации боевых дей-
ствий».

ИРАН ИЛИ ИЗРАИЛЬ. 
КТО ВИНОВАТ?
Сирийская оппозиция на консультаци-

ях в Астане также выразила обеспоко-
енность эскалацией напряженности на 
Ближнем Востоке и ее влиянием на их 
страну.

«Несомненно, новое развитие событий 
на Ближнем Востоке, война между Изра-
илем и Ираном на территории Ливана и 
Сирии, требует от нас обсуждения этих 
новых вызовов и того, как они могут в ко-
нечном итоге повлиять на Сирию», — за-

явил представитель сирийской оппозиции 
Ахмед Тома в ходе пресс-конференции. 
Он подчеркнул, что Сирия, пережившая 
за последнее десятилетие значительную 
нестабильность, не может позволить себе, 
чтобы ее безопасность и безопасность ее 
соседей снова оказались под вопросом. 
Он также выразил обеспокоенность сме-
ной Администрации США и ее влиянием 
на Сирию, задав вопрос: «Как победа (До-
нальда) Трампа повлияет на Сирию?».

Его коллега по оппозиционному блоку 
Айман Осмиуглу в своем выступлении 
сделал резкие выпады в сторону Ирана. Он 
заявил, что дестабилизирующими в регио-
не являются именно действия Ирана.

«Ливан, Ирак, Йемен — эти три страны 
разрушены от ответных действий Ирана. 
Поэтому мировому сообществу надо кон-
центрироваться на действиях Ирана! Толь-
ко за три дня от артобстрела со стороны 
Ирана при участии российских воздушных 
сил погибли 19 детей и семь женщин. Кон-
статируем, что мишенями этой атаки были 
не военные объекты, а обычные люди, — 
заявил он и добавил: — Мы не осуждаем 
нападение Израиля на Иран. И, хотя мы 
не поддерживаем Израиль, хотим сказать, 
что был один деспот, но затем появляется 
второй!»

(Окончание на 2-й стр.)
Кульпаш Конырова, фото автора
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Однако спецпредставитель Президента Рос-
сии по Сирии Александр Лаврентьев, отвечая 
на вопрос корреспондента «НП», подтвердил, 
что иранцы, как и русские, прибыли в Сирию по 
просьбе правительства, что делает их присут-
ствие «абсолютно законным и оправданным».

«Я не думаю, что можно говорить о деста-
билизирующем эффекте иранского присут-
ствия», — подчеркнул Лаврентьев, добавив, 
что участие Тегерана носит «временный ха-
рактер» и связано с антитеррористическими 
усилиями в регионе.

РОССИЯ — О ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЯХ
ТУРЦИИ В СИРИИ
Еще один вопрос, который также осуждался 

за закрытыми для прессы дверями в ходе пе-
реговоров, был связан с недавним заявлением 
турецкого лидера Реджепа Эрдогана о вхожде-
нии турецкого контингента на территорию Си-
рии вглубь на 40 километров для создания так 
называемой буферной зоны.

Спецпредставитель России по Сирии Алек-
сандр Лаврентьев подчеркнул, что Москва не 
согласится с новыми военными операциями 
Турции в Сирии. «Позиция Российской Феде-
рации в отношении возможности новых опера-
ций Турции заключается в том, что мы не при-
мем это их решение, о чем мы уже заявляли», 
— сказал он в кулуарах встречи. Лаврентьев 
подчеркнул, что военные действия Турции не 
исправят ситуацию, а только усугубят ее.

«Россия надеется, что турецкая сторона 
воздержится от таких действий, так как в ус-
ловиях нерешенного кризиса на ливано-из-
раильской границе и в Секторе Газа этот шаг 
турецкой стороны будет иметь дестабилизиру-
ющий эффект», — подчеркнул он.

Россия также подчеркнула необходимость 
выделения международным сообществом до-
полнительных ресурсов для помощи бежен-
цам. «Присутствие в Сирии такого большого 
количества людей, прибывших в надежде на 
мир, требует очень больших финансовых за-
трат», — резюмировал Лаврентьев.

По итогам переговоров было принято реше-
ние провести 23-й по счету раунд переговоров 
по Сирии в рамках Астанинского процесса в 
первой половине 2025 года.

 Кульпаш Конырова
Астана

ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
ИЗРАИЛЯ В СЕКТОРЕ ГАЗА 
ОСЛОЖНИЛИ СИТУАЦИЮ 
В СИРИИ

LRT В АСТАНЕ: 
ВЧЕРА, 
СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА 

Бывшему председателю правления ТОО 
«Астана LRT» Талгату Ардану, который 
находится в международном розыске, вы-
несли приговор. Однако на сам процесс 
возведения многострадального объекта это, 
кажется, никак не повлияло. В столице про-
должают прокладывать рельсы, а горожане 
находятся в ожидании запуска легкорельсо-
вого транспорта  

Проекту LRT в 
Астане почти 20 
лет. О новой транс-
портной системе в 
столице заговорили 
еще в 2005 году, ког-
да столичные власти 
приняли программу 
«Новая транспорт-
ная система Аста-
ны». В ней было 
предусмотрено, что 
в целях оптимиза-
ции затрат скорост-
ной внеуличный и 
уличный транспорт 

города должен был быть по большей части назем-
ным и надземным. 

Начало возведения LRT запланировали на 2008 
год, потом на конец 2009-го. Причем первая оче-
редь должна была появиться уже через 2,5 года. 
На тот момент стоимость проекта составляла око-
ло 1,9 миллиона долларов, а общая протяженность 
линий должна была составить 22,4 километра. Но 
не случилось. Непосредственно к строительству 
приступили лишь в 2011 году. 

Но и его было решено прекратить в конце 
2013-го из-за «дороговизны», так как «француз-
ские компании предлагали стройку за 300 мил-
лиардов тенге». Напомним, что одним из пре-
тендентов на строительство в Астане ЛРТ тогда 
была французская компания Alstom. К слову, 
она предлагала выполнить основной состав 
поезда в виде головы снежного барса. Взамен 
проекта отечественные власти пообещали запу-
стить скоростные автобусы. 

Однако в 2015 году к вопросу возведения LRT 
вернулись снова. Начались переговоры с компа-
ниями China Railway International Group Limited 
и Beijing State-Owned Assets Management Co., 
Ltd, которые привели к тому, что строительство 
все-таки было начато сразу на трех площад-
ках. Но велось оно ни шатко ни валко, и летом 
2019 года была произведена «оптимизация» 
проекта. В июле того же года стало известно, 
что «экс-глава «Астана LRT» Талгат Ардан объ-
явлен в международный розыск», а затем, 13 
декабря, что «в розыск объявлен бывший за-
меститель председателя правления АО «Наци-
ональная компания «Казахстан инжиниринг» и 
экс-заместитель акима столицы Канат Султан-
беков, который был назван организатором хи-
щения средств ТОО «Астана LRT». 

Сколько на самом деле денег было выведено из 
системы подобным образом, неизвестно до сих 
пор. Между тем в июне 2019 года власти Казах-
стана должны были одобрить госгарантию на 1,6 
миллиарда долларов для ТОО «Астана LRT», а 
годом ранее сообщалось, что на первую очередь 
строительства проекта системы легкорельсового 
транспорта «планируют направить более 305 мил-
лиардов тенге». 

Весной 2021 года, когда пандемия пошла на 
спад, был проработан новый график реализации 
проекта, согласно которому строительно-мон-
тажные работы планировались выполнить до 
конца 2022 года. Но для этого снова понадоби-
лись деньги — чуть больше одного миллиарда 
долларов. Что, по мнению проектировщиков, 
позволило бы провести тестовые испытания 
уже летом 2023 года. 

Проект снова «оптимизировали», из 18 стан-
ций оставив восемь, а из 19 запланированных 
подвижных составов всего пять, при этом один 
состав должен был состоять из четырех ваго-
нов. Кроме того, проект разделили на две части. 
Первую очередь, стоимость которой оценива-
лась на тот момент в 1,152 миллиарда долларов, 
пообещали запустить в 2025 году. Вторую, стои-
мостью 735 миллионов долларов, вроде до кон-
ца 2026 года. С оговоркой — «при непрерывном 
финансировании». 

Что касается дня сегодняшнего, то, по неко-
торым данным, «строительно-монтажные рабо-
ты ведутся на всех участках линии LRT — от 
аэропорта до нового железнодорожного вокза-
ла по нескольким улицам». При этом до конца 
уходящего года «планируется завершить стро-
ительство всей эстакадной части и основных 
железобетонных конструкций станций с ча-
стичным завершением фасадной части станции 
«Аэропорт», а также начать укладывать рельсы 
и стрелочные переводы». 

Ольга Шишанова 
Астана

Фото из открытых источников 

ПРОГНОЗИРУЕМАЯ СНЕЖНАЯ ЗИМА МОЖЕТ СНОВА СТАТЬ ВЕСЕННЕЙ ПРОБЛЕМОЙ

ОЗАДАЧИЛИ 
О подготовительных ме-

рах по предупреждению 
вероятной паводковой си-
туации на традиционно 
опасных участках сообщи-
ли акимы Атырауской, Кос- 
танайской, Туркестанской, 
Западно-Казахстанской об-
ластей, министры экологии 
и природных ресурсов, по 
чрезвычайным ситуациям, 
транспорта, а также ви-
це-министр водных ресур-
сов и ирригации. 
Разговор о весенних па-

водках в ноябре затеяли 
неслучайно: согласно гидро-
логическим прогнозам, зи-
мой температурный режим 
ожидается в пределах кли-
матической нормы с коли-
чеством осадков, превыша-
ющим многолетнюю норму. 
Как заявил Премьер, основ-
ная цель чиновников – «обе-
спечить защиту населения и 
инфраструктуры от возмож-
ного ущерба, вызванного ве-
сенними паводками».

ЧТО ИМЕЕМ?
Итак, предстоящая зима, 

по прогнозам синоптиков, 
обещает быть снежной, 
ожидаются осадки выше 
средней нормы. На потен-
циально опасных участках 
организован 31 новый ги-
дрологический пост, а об-
щее число таких точек по 
стране — 377. На местах 
продолжаются работы по 
укреплению защитных со-
оружений, расчистке во-

доотводных каналов и 
мониторингу уровня воды 
в реках. Уже построено 
и подготовлено 1110 ки-
лометров дамб, а 95 ки-
лометров каналов в За-
падно-Казахстанской и 
Восточно-Казахстанской 
областях прошли механи-
ческую очистку.
Премьер-министр указал 

на необходимость уско-
рения работ в тех регио-
нах, где темпы реализации 
противопаводковых меро-
приятий остаются недо-
статочными. Акимам Кос- 
танайской, Актюбинской, 
Западно-Казахстанской, 
Северо-Казахстанской об-
ластей и области Абай 
поручено до конца меся-
ца принять все заплани-
рованные меры. Особое 
внимание уделено подго-
товке транспорта и спец-
техники, а также созданию 
резервов продовольствия 
и медикаментов для насе-
ленных пунктов, которые 
могут оказаться отрезан-
ными от основных маршру-
тов сообщения.
Министерству водных 

ресурсов поручено сле-
дить за объемом воды в 
водохранилищах и при не-
обходимости осуществлять 
контролируемый сброс, а 
также наладить информа-
ционный обмен с соседни-
ми странами по состоянию 
трансграничных рек.

А вот общественник Ки-
рилл Павлов, опираясь на 
исследования американ-
ской океанической службы, 
говорит, что зима будет 
малоснежной и морозной. 
Так вот, согласно заключе-
ниям зарубежных экспер-
тов, ожидается понижение 
температуры над уровнем 
Тихого океана. Для Казах-
стана и всей Центральной 
Азии это, в первую оче-
редь, означает снижение 
количества осадков. 
«Больше всего засухи до-

станется Афганистану. Зна-
чит, будет больше забор 
воды из бассейна Амударьи 
в канал Кош-Тепа. Следо-
вательно, Узбекистан будет 
компенсировать потери из 
бассейна Сырдарьи. А это 
означает, что нам достанет-
ся меньше воды для Турке-
станской и Кызылординской 
областей. И для Арала. По-
добный эффект наблюдал-
ся в 2020-2022, 2010-2012, 
2007-2008, 1998-2001 годах 
и ранее. Судя по хроноло-
гии, 2025 годом дело не 
ограничится. Лето 2025-го 
будет жарким и с малым 
количеством дождей», — 
пишет автор поста.

НАДЕЖНОСТЬ 
ПРОГНОЗОВ
Надо признать, что про-

гнозировать климатиче-
скую и погодную ситуацию 
следующего года — это все 
равно что тыкать пальцем 
в небо. По мнению экс-
пертов, все не так одно-
значно. Предварительная 
паводковая обстановка и 
данные по стоку станут из-
вестны после 1 февраля, 
а окончательные — толь-
ко после 1 марта. Да-да, 
именно так. Кроме того, 
есть пока не известные 
факторы, такие как осен-

квадратных километров. То 
есть их сброс сам по себе 
нам большой погоды не де-
лает, а вот весенняя погода 
как раз делает, ведь талая 
вода во многом формирует-
ся на водосборных площа-
дях», — отмечает эксперт.

ВЕСНА ПОКАЖЕТ 
Как показывает практи-

ка, все потуги чиновников 
и рапорты о проделанной 
работе ничего не стоят, 
когда вода на пороге. Это 
несложно проследить, если 
оглянуться назад. Так, в 
феврале 2008 года резкое 
потепление и таяние сне-
гов привели к масштабным 
паводкам на юге страны. 
Под воду ушло более 2,5 
тысячи домов. 
В марте 2010 года — 

прорыв плотины в Кы-
зылагаше в Алматинской 
области. Волна накрыла 
одноименный поселок и 
смыла мост на трассе Ал-
маты — Усть-Каменогорск. 
Были жертвы. 

Какие-то области страны 
топит ежегодно, но, конеч-
но, самый больной потоп 
был весной прошлого года. 
Но ведь в предыдущие годы 
так же строили прогнозы, 
отчитывались о проделан-
ной работе на перспективу. 
И результата это не дало. 
Да что там далеко ходить, 
в минувшем феврале Каз-
гидромет предупреждал, 
что наблюдается рост вы-
падения осадков в среднем 
в два раза по сравнению 
с зимой 2022/23 года. К 
чему привело наше «авось» 
в ряде регионов страны, 
мы все видели. Возможно, 
ущерб удалось бы миними-
зировать, если бы ответ-
ственные за безопасность 
и принятие экстренных мер 
на местах загодя обеспечи-
ли комплекс упреждающих 
мероприятий. 
Ну что ж, весна покажет, 

чего стоят прогнозы и про-
деланная работа.

Павлодар

няя увлажненность, про-
мерзание почвы и прочее. 
Как пишет «Наша газета» 
со ссылкой на и. о. руко-
водителя Тобол-Торгайской 
бассейновой инспекции Ал-
мата Абжанова, сюда мож-
но добавить также харак-
тер климатической весны, 
то есть времени стабили-
зации среднесуточной тем-
пературы на отметке выше 
0 °C, данные по плотности 
снега, высоте покрова, ха-
рактеру таяния и по сбро-
су талых вод из водохрани-
лищ. К тому же, например, 
Костанайская область за-
вязана в каскад водных 
резервуаров с россиянами. 
По мнению директора 

Костанайского филиала 
РГП «Казводхоз» Даурена 
Абдикаримова, в регионе 
очень большая водосбор-
ная площадь — это вся 
вода, которая по рельефу 
местности идет с россий-
ской стороны. 
«По Тоболу, например, 

ее площадь около 1600 

МАРИНА ПОПОВА

На дворе ноябрь, а Правительство уже оза-
ботилось паводками весны 2025 года. Под 
председательством Премьер-министра Олжаса 
Бектенова с участием профильных министров 
и акимов регионов прошло совещание по 
вопросу подготовки к паводковому периоду. 
Основная задача — обеспечение готовности к 
паводкам и снижение рисков для населения и 
инфраструктуры 

В 2024 году в интернете по-
явился «Говновоз» (из песни 
слова не выкинешь). В ком-
позиции текст оригинально-
го шансона М. Шелега 1996 
года наложен (скажем так) 
на музыку Владимира Вы-
соцкого и спет голосом, име-
ющим большое сходство с 
его же — Высоцкого — хри-
плым баритоном с характер-
ным раскатистым «р-р-р». В 
аннотации к клипу говорит-
ся, что это архивная запись с 
концерта 1969 года в городе 
Уродске.

ЖЕЛАЕТЕ ПЕСЕН? 
ИХ ЕСТЬ У МЕНЯ!
На самом деле такого добра 

в интернете, что называется, 
вагон и маленькая тележка. 
Все тот же ассенизаторский 
шансон можно услышать в 
1001 стиле — от украинских 
народных песен до группы 
Queen. А еще сто пятьсот по-
делок из других шлягеров. 

Все дело в том, что с дека-
бря 2023 года по всему миру 
стала доступна программа 
Suno AI, которая генерирует 
музыкальный контент по-
средством ИИ. Разработчи-
кам нейросети удалось до-
биться того, чтобы доступ к 
ней включили в качестве пла-
гина в ассистент Microsoft 

Горе от ИИ
КТО ОТВЕТИТ — РОБОТ ИЛИ ЧЕЛОВЕК? 
Нынешний, 2024 год стал переломным в плане массово-
го использования искусственного интеллекта. И зача-
стую использования незаконного. Интернет переполнен 
различным фейковым контентом, сгенерированным 
посредством ИИ: липовыми фото и видео, которые 
вводят людей в заблуждение, а также специфически-
ми музыкальными фальшивками, так называемыми AI 
cover, когда некий текст наложен на музыку от извест-
ных артистов и спет их же голосом. 
А действительно, кому принадлежат права интеллекту-
альной собственности на произведения, созданные с 
участием искусственного интеллекта? Что говорит об 
этом закон? И как можно призвать к ответу ИИ-хули-
ганов?

Copiot. С этого момента все 
многочисленные пользовате-
ли данного софта получили 
возможность упражняться в 
генерировании псевдокаве-
ров, тогда они и начали за-
полонять интернет вышена-
званной субстанцией...

Разумеется, эта программа 
— не единственная. Есть и 
другие подобные нейросети, 
а также с акцентом на видео 
и фото, и остальной контент. 
Но разберем подробно ситу-
ацию на примере «кавера» с 
Высоцким — как самого ре-
зонансного.

Не знаем, спрашивали 
«создатели» химеры разре-
шения у М. Шелега или нет 
(а также существует ли в 
действительности город с го-
ворящим названием Уродск), 
но они в любом случае лгут 
публике, что это песня Вы-
соцкого. Тем самым подры-
вают репутацию классика. 
Это не его язык и вообще не 
его уровень. Причем возму-
щены не только обладатели 
авторских прав — наследни-
ки барда, но и его поклонни-
ки, которых до сих пор нема-
ло.

Другой важный момент 
— музыка. Именно такой 
музыкальной композиции 
ранее не существовало, ее 

сгенерировал искусственный 
интеллект, в данном случае 
вышеупомянутая программа 
Suno, используя весь массив 
творчества Владимира Вы-
соцкого.

Так кто автор музыки? Раз-
умеется, не ИИ: автором мо-
жет быть лишь физическое 
лицо (не только в Казахста-
не, но везде). Так кто же?

Классик, благодаря твор-
честву которого была меха-
нически сконструирована 
«новая» композиция? Или 
пользователь компьютерной 
программы, который приду-
мал и задал определенные 
параметры для генерации? 
А может, программисты, ко-
торые владеют авторскими 
правами на саму нейросеть? 

А может, все они соавто-
ры?

Здравый смысл подсказы-
вает, что важнее всего источ-
ник, из которого черпали. 
Одно дело, когда некто поль-
зуется художественными 
приемами других, но все-та-
ки что-то создает сам. Дру-
гое — когда иных ресурсов 
для создания произведения 
по определению нет. Кроме, 
в данном случае, сокровищ-
ницы Высоцкого.

Есть такой общеприня-
тый термин, в частности в 
лингвистике, обозначающий 
словарь, свод всех понятий 
и терминов в определенной 
области, «тезаурус». Слово 
пришло из древнегреческого, 
так называли сокровищницу, 
которая была в каждом горо-
де-государстве. Но в широ-
ком смысле у каждого автора 
также есть свой личный те-
заурус, его художественный 
мир, как еще говорят, твор-
ческая кухня.

Сейчас плагиат — это ког-
да у автора воруют конкрет-

ную сочиненную им вещь 
(или ее часть). Но воровство 
— это и когда влезают в со-
кровищницу, когда у худож-
ника крадут придуманный 
им мир.

Однако проблема в силу 
ее новизны не разработана. 
Не только в Казахстане или, 
скажем, России — во всем 
мире. По сути, человечество 
пока никак не отреагировало 
на новые вызовы, которые 
принесло использование ИИ. 
И в ЕС, и в США применяют 
общие положения об интел-
лектуальной собственности, 
и правовые последствия 
пользования ИИ ничем не 
отличаются от пользования, 
скажем, Microsoft Word. 

Правом интеллектуальной 
собственности, созданной с 
применением ИИ, облада-
ет тот, кто законным обра-
зом приобрел и пользуется 
IT-продуктом. 

Но насколько это справед-
ливо? Какой-нибудь Google 
или OpenAI разработали то, 
что называется LLM (large 
language mode) — большая 
языковая модель с триллио-
ном токенов (то есть смысло-
вых единиц), притом самооб-
учающаяся. То есть помимо 
того, что она имеет доступ ко 
множеству ресурсов (напри-
мер, словарям, научным ра-
ботам либо художественным 
произведениям), нейросеть с 
каждым ее использованием 
улучшается, совершенствует 
связи и оттачивает оттенки 
смыслов. С помощью этого 
чат-бота можно, в частности, 
создавать внятные тексты: 
журналистские статьи, на-
учные диссертации и даже 
художественные рассказы. 
Надо лишь дать вводные.

(Окончание на 5-й стр.) 
Алишер Дулатов
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НЕ ТОЛЬКО ФЕРМЕРАМ 
В ПОМОЩЬ 

Международное обозрение

ТРАМП 
ФОРМИРУЕТ 
АДМИНИСТРА-

ЦИЮ. ПОКУШЕНИЕ НА ФРС 
США. КИТАЙ В АНТАРКТИДЕ

Избранный Президент США Дональд Трамп, 
против которого Верховный суд страны при-
остановил уголовное преследование, начал 
формировать свою администрацию. Феде-
ральную резервную систему предложено 
ликвидировать. Китай отправил очередную 
экспедицию в Антарктиду 

По словам Трампа, бывшая конгрессвумен и 
действующий губернатор Южной Дакоты Кри-
сти Ноэм «очень сильна в вопросах безопасности 
границ». В этом году она была первым губернато-
ром, направившим военнослужащих Нацгвардии 
на помощь Техасу в борьбе с кризисом на южной 
границе. Поэтому Ноэм предложено стать мини-
стром внутренней безопасности. При этом Трамп 
рассчитывает на тесное сотрудничество Ноэм в 
новой администрации с будущим куратором безо- 
пасности границ Томасом Хоманом.

ЦРУ возглавит бывший глава Нацразведки США 
Джон Рэтклифф. Именно он развеял фейк о рос-
сийском следе в избирательной кампании Трампа 
в 2016 году. А также, как отмечает команда Трам-
па, не стал лгать американскому народу о скан-
дальном контенте в ноутбуке сына действующего 
Президента Джо Байдена Хантера, осужденного 
за обман при покупке огнестрельного оружия.

На должность министра обороны Трамп но-
минировал телеведущего канала Fox News Пита 
Хегсета. Он ветеран Нацгвардии, служил в Аф-
ганистане, Ираке и на военно-морской базе Гуан-
танамо на Кубе. «С Питом у руля враги Америки 
предупреждены: наши военные снова станут ве-
ликими, и Америка никогда не отступит», — го-
ворится в заявлении переходной команды Трампа, 
которое цитирует Reuters.

Трамп также объявил, что назначит бизнесме-
на-инвестора Стивена Уиткоффа на пост спецпо-
сланника США по Ближнему Востоку. Избранный 
Президент отметил, что Уиткофф — «признанный 
лидер в бизнесе и филантропии». «Стив будет не-
умолимым голосом мира и заставит нас всех гор-
диться», — сказано в заявлении Трампа. Уиткофф 
также стал сопредседателем Комитета по инаугу-
рации Трампа, для которого собирал средства на 
его избирательные кампании в 2016-м, 2020-м и 
2024-м.

Миллиардер Илон Маск вместе с соратником 
Трампа и коллегой-предпринимателем Вивеком 
Рамасвами возглавит Министерство по повыше-
нию эффективности госуправления (Department 
of Government Efficiency, DOGE). По словам 
Трампа, они продолжат борьбу с правительствен-
ной бюрократией, займутся сокращением избы-
точных нормативных актов, реструктуризацией 
федеральных органов и уменьшением их «расто-
чительных расходов».

Тем временем Маск поддержал высказанную 
ранее идею сенатора от штата Юта Майка Ли о 
полной ликвидации Федеральной резервной си-
стемы (ФРС, Центробанк США). Ли также под-
верг критике заявление главы ФРС Джерома Па-
уэлла о том, что он не подаст в отставку даже по 
требованию Трампа после его официального всту-
пления в должность главы государства. Это вы-
сказывание вызвало бурное обсуждение в полити-
ческих и деловых кругах США. Согласно оценкам 
аналитиков, со времени создания ФРС в 1913 году 
доллар лишился 96 процентов своей стоимости. 
Это, как и многотриллионный долг страны, все 
больше тревожит американских политиков и фи-
нансистов.

Со ссылкой на источники в Киеве и среди вою-
ющих офицеров газета Financial Times сообщила, 
что украинская оборона на юго-восточном направ-
лении, в Донбассе, рушится под натиском ВС РФ 
из-за недостатка военной техники, боеприпасов и 
живой силы. В частности, командир артиллерий-
ского подразделения рассказал изданию, что его 
подчиненные готовы отступить, но «нет приказа 
сверху». По сведениям Financial Times, на восточ-
ный фронт прибывает все больше украинского 
медперсонала в ожидании кровопролитных боев 
в ближайшее время. Военные эксперты и украин-
ский высокопоставленный чиновник скептически 
отреагировали в разговоре с газетой на планы мо-
билизации на Украине 160 тысяч человек. По мне-
нию собеседников издания, более реалистично 
ожидать призыва до 100 тысяч человек, что, как 
пишет Financial Times, восполнит лишь половину 
дефицита личного состава ВСУ на востоке.

Из порта Наньша в городе Гуанчжоу провин-
ции Гуандун отправилась 41-я по счету экспе-
диция Китая в Антарктиду. Ожидается, что на-
учная миссия продлится семь месяцев. Об этом 
сообщает агентство Синьхуа. В экспедиции три 
корабля. Это исследовательские ледоколы «Сюэ-
лун» («Снежный дракон») и «Сюэлун-2», а также 
грузовое судно «Юншэн». В предстоящие месяцы 
китайские исследователи будут строить вспомо-
гательную инфраструктуру станции «Циньлин» в 
Антарктиде. Ученые также изучат влияние изме-
нения климата на антарктическую экосистему и 
продолжат международное сотрудничество в об-
ласти научных исследований и материально-тех-
нического обеспечения.

Аналогичная работа предстоит на второй китай-
ской антарктической научно-исследовательской 
станции «Чжуншань», названной в честь основа-
теля КНР Сунь Ятсена (Чжуншаня). Она находит-
ся в оазисе Ларсеманн на берегу залива Прюдс в 
Восточной Антарктиде недалеко от российской 
станции «Прогресс». Летом здесь работает около 
60 ученых, а зимой население станций сокраща-
ется вдвое. «Чжуншань», как и «Прогресс», явля-
ется форпостом морских, гляциологических, гео-
логических и метеорологических исследований в 
Антарктиде.

Геннадий Андреев
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Считается, что на тер-
ритории Азии Казахстан 
по дефициту водных ре-
сурсов находится на вось-
мом месте. И потому в 
современных реалиях из-
менения климата крайне 
важно наладить эффектив-
ное управление водными 
ресурсами в странах ЦА. 
Как задействован крупный 
бизнес в решении страте-
гически важной задачи, и 
какие шаги уже сделаны? 
Об этом и не только своим 
мнением с «НП» в эксклю-
зивном интервью подели-
лась директор по корпо-
ративным отношениям и 
устойчивому развитию CCI 
Казахстан Алима Исемба-
ева.
— Алима, какова ос-

новная идея, основной 
посыл, который вы хоти-
те донести до общества?
— Основной идеей яв-

ляется то, что мы хотели 
бы отчитаться перед об-
ществом и государством о 
том, что делаем с точки 
зрения устойчивого раз-
вития. Мы поставили кон-
кретные цифры и достиже-
ние показателей до 2030 
года на каждую страну, 
где работаем. Соответ-
ственно, публикуем еже-
годные отчеты о том, что 
уже сделано. Сегодня мы 
поделились результатами 
по нескольким векторам, 

при этом основных на-
правлений насчитывается 
шесть. Это упаковочный 
материал, водные ресурсы, 
климат, права человека, 
разнообразие/инклюзив-
ность и сообщества. В ка-
ждом из этих направлений 
были достигнуты те или 
иные результаты, которы-
ми мы, повторю, делимся. 
В июне 2024 года вышел 
интегрированный отчет за 
прошлый год. Почему так 
долго? Все данные прове-
рялись международными 
сертификациями, аудито-

рами. В итоге все цифры 
были верифицированы и 
доказаны.
— Каковы результаты, 

учитывая проблематику 
водных ресурсов в Ка-
захстане? 

— Что касается водных 
ресурсов, то мы очень 
много вкладываем в то, 
чтобы уменьшать их по-
требление. Плюс то же 
касается очистки сточных 
вод и их повторного ис-
пользования. Также мы 
воплощаем совместные 
проекты с фермерами, 
например, в Акмолинской 
области, касающиеся ка-
пельного орошения сель-
хозформирований в бас-
сейне реки Ишим. Один 
из компонентов таких про-
ектов — это обучение. В 
ходе него аграрии узнают, 
что это, как это внедрять, 
какую экономию и пользу 
это приносит и т.п. Вто-
рой — это привлечение и 
обучение женщин фермер-
скому хозяйству. И третий, 
самый важный — это эко-
номия водных ресурсов. 
При этом было показано, 
как это можно делать, ка-
ким оборудованием поль-
зоваться. И — да, в ре-
зультате экономия воды 
возросла в шесть раз. 
Также в несколько раз вы-
росли показатели урожай-
ности. Не стоит забывать 
и об экономии рабочих и 
временных ресурсов. Если 
раньше четыре человека 
занимались поливом в те-
чение 10 дней, то сегодня 
процесс полива занимает 
всего два дня. Что каса-
ется финансов, то, если 
ранее фермер оплачивал, 
например, около 100 000 
тенге за использованную 
для полива воду, то сей-
час он может уложиться в 
27 000 тенге за тот же ее 
объем. 

ОЛЬГА ШИШАНОВА

— Что вы скажете о 
ТБО? 
— В республике очень 

большая проблема с пе-
реработкой отходов. У нас 
есть утилизационный сбор, 
оператор РОП, Минэко-
логии. Но, к сожалению, 
ничего не работает. Наша 
компания как производи-
тель и импортер оплачива-
ет тот же утилизационный 
сбор с 2018 года. Но, как 
вы знаете, в 2022 году при-
шел новый оператор «Жа-
сыл Даму», и с тех пор ни-

КАК ВОДОСБЕРЕГАЮЩИЕ ТЕХНОЛОГИИ СНИЖАЮТ ЗАТРАТЫ ПОЛИВНОЙ ВОДЫ 

чего не делается, а деньги 
с компаний-импортеров со-
бирают. Мы по-прежнему 
оплачиваем утилизацион-
ный сбор, который не идет 
на благо отрасли. 
— И что же вы предла-

гаете?
— Хотим, чтобы нам 

дали возможность рабо-
тать напрямую с перера-
ботчиками, которые поку-
пают определенный объем 
сырья, того же пластика, 
и перед которыми стоит 
конкретная задача. Напри-

мер, мы сегодня работа-
ем с такими компаниями, 
как Ls Petropavlovsk, ТОО 
«Радуга», «Вторсырье Ка-
раганда». Все они соби-
рают и перерабатывают 
бутылочный пластик, кото-
рому дают вторую жизнь, 
выпуская из него товары 
народного потребления. И 
мы хотим, чтобы перерабо-
танный пластик снова шел 
на упаковку продукции. 
Это называется перерабо-
танный ПЭТ.

Астана 
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По словам депутата, сегодня в респу-
блике «производство полимеров и поли-
мерной продукции (изделий) находится 
на начальной стадии развития и имеет 
перспективу роста». Так, согласно итогам 
2022 года, Казахстан потреблял на душу 
населения 13 килограммов полимеров, 
что в два раза меньше, чем в Российской 
Федерации, а в развитых странах этот 
показатель и вовсе достигает 90-95 кило-
граммов. Однако при этом отмечается по-
ложительная динамика роста потребле-
ния, в том числе импорта, «что говорит о 
высоком потенциале развития данной от-
расли и необходимости обеспечения по-
лимерным сырьем отечественных субъек-
тов малого и среднего бизнеса». 

— Но при наличии потенциально вы-
сокого внутреннего спроса в нефтега-
зохимической продукции отсутствует 
взаимная связь между потребностью от-
раслей экономики с отечественными не-
фтегазохимическими производителями. 
Например, сегодня функционируют два 
завода по производству полипропилена 
первичной формы, такие как Kazakhstan 
Petrochemical Industries Inc в Атырау и 
ТОО «Нефтехим» в Павлодаре. Тогда как 
переработкой полимерного сырья в Ка-
захстане занимается около 500 предпри-
ятий. В качестве полимерного сырья в 
основном используются полипропилен, 
полиэтилен, поливинилхлорид. Вместе с 
тем в стране на стадии реализации на-
ходятся проекты по производству дру-
гих полимеров, таких как полиэтилен, 
полиэтилентерефталат, бутадиен-сти-
рольные каучуки. Они в будущем также 
могут стать источниками сырья для оте-
чественных переработчиков.  И потому 
необходимо обратить внимание на теку-
щее состояние переработчиков полипро-
пилена, где уже в стране есть сырьевая 
база с возможностью полного обеспече-
ния внутреннего спроса, — говорит Ис-
кандиров. 

Между тем сегодня переработчиками 
страны потребление полипропилена оце-
нивается примерно в 50-60 тысяч тонн в 
год. Производственная мощность KPI со-

КТО ОНИ?
ТОО «Полимер Продакшн» создано в 

2012 году и позиционирует себя первым 
крупным предприятием в Казахстане 
и Средней Азии по производству по-
липропиленовых мешков и биаксиаль-
но-ориентированной полипропиленовой 
пленки. Сырьем служит полипропилен, 
получаемый с расположенного рядом 
завода ТОО «KPI». С декабря 2023 года 
100 процентами акций ТОО «Полимер 
Продакшн», приобретенными за 1,5 
миллиарда тенге, владеет нацкомпания 
«КазМунайГаз». Она приобрела убыточ-
ное предприятие — по итогам 2022 года 
«Полимер Продакшн» понесла убытки 
в размере около 27,6 миллиарда тенге. 
Дефицит капитала компании превысил 6 
миллиардов тенге, а обязательства по ра-
нее полученным кредитам — 12,1 мил-
лиарда тенге, сообщает Logistan.info. 

Что касается СИБУРа, то это динамич-
но развивающаяся компания в глобаль-
ной нефтехимии, российский лидер по 
производству полимеров и каучуков. В 
Казахстане у россиян уже есть активы — 

ТОО «KPI Inc.» (завод по производству 
полипропилена в Атырауской области) с 
долей участия 40 процентов, ТОО «Сил-
лено» (строительство завода по произ-
водству полиэтилена) — 30 процентов.

ЧТО ЭТО ТАКОЕ?
Полипропилен — это четверть всего 

мирового производства пластиков. По 

ставляет 500 000 тонн в год, «Нефтехи-
ма» — 40 000 тонн в год. Но при этом пе-
реработчиками регулярно поднимаются 
вопросы, касающиеся ценообразования 
полипропилена для отечественных пред-
приятий со стороны ТОО «KPI».

— В настоящее время эта компания 
реализует полипропилен на внутренний 
рынок в среднем по цене 1250 долларов 
за тонну. Этот же полипропилен экспор-
тируется на китайский рынок по 826 
долларов, на турецкий по 957, на рынок 
Европы по 958, на российский по 1122. 
То есть для переработчиков страны он 
поставляется дороже, чем на экспорт. 
Как результат, 90 процентов продукции 
KPI экспортируется. Кроме того, гото-
вые изделия из них успешно конкуриру-
ют на нашем рынке с нашими же произ-
водителями, — сетует мажилисмен. 

Понятно, что такое положение рынка 
не может не отразиться на производ-
ственных показателях отечественных 
товаропроизводителей, где сегодня их 
средняя загруженность составляет око-
ло 30 процентов от проектных мощно-
стей. 

— Тогда как в случае установления 
рентабельной цены имеется большая 
перспектива в разы увеличить произ-
водственные показатели. Это обосновы-
вается и растущим спросом внутренне-
го рынка на базовые полипропиленовые 
изделия — мешки, бигбэги, трубы, 
листы и многое другое, основная доля 
которых, к сожалению, импортируется, 
— утверждает Искандиров. Добавив, 
что «текущая ценовая политика KPI для 
внутренних переработчиков требует 
должного регулирования».

Поскольку «основной задачей отече-
ственных производителей является в 
первую очередь удовлетворение вну-
тренней потребности, Правительству 
РК необходимо взять данный вопрос 
на особый контроль и проработать ме-
ханизм предоставления скидки отече-
ственным производителям полимерной 
продукции до уровня экспортных цен с 
установлением обязательств по запрету 
на реэкспорт полипропилена в другие 
страны». 

Также не помешало бы обеспечить 
производителей полимерной продукции 
необходимым объемом полипропилена 
и доступной ценой в рамках «механиз-
ма по обеспечению сырьем, согласно 
Закону «О промышленной политике». 

Ольга Шишанова 
Астана 

объемам выпуска он уступает только 
полиэтилену. Полипропилен применя-
ют для производства разнообразных 
изделий — из него делают бамперы и 
элементы внутренней отделки автомо-
билей, пищевую упаковку, корпуса бы-
товой техники, искусственные нити и 
волокна, трубы для коммунальных се-
тей, одноразовые шприцы. А также по-
лучают глицерин, акролеин, акриловый 
и изопропиловый спирт, ацетон, фенол 
и многое другое. Продукты синтезов 
на основе пропилена широко использу-
ются для производства пластмасс, кау-
чуков, моющих средств, компонентов 
моторных топлив, растворителей и про-
чего.

Кроме того, он менее токсичен, чем 
другие пластики (например, полиэтилен 
или полистирол), легче утилизируется, 
доставляет меньше сложностей при пе-
реработке. Идеальный синтетический 
продукт.

ЗАЧЕМ КУПИЛИ?
Интерес россиян к казахстанскому 

производству, учитывая перечисленные 
возможности полипропилена, понятен. 
Имея в загашнике ряд аналогичных 
производств на территории Казахстана, 
СИБУР становится крупным игроком на 
данном рынке — с учетом его предпри-
ятий, действующих на территории Рос-
сии. Это улучшит возможности компа-
нии по экспорту пластика, прежде всего 
на азиатские рынки.

К слову, когда «КазМунайГаз» приоб-
рел ТОО «Полимер Продакшн» предпо-
лагалось, что будет разработана дорож-
ная карта, которая позволит повысить 
добавочную стоимость полимерной 
продукции. Видимо, компания не спра-
вилась с поставленной задачей. Теперь 
улучшить показатели казахстанской 
стороны должны россияне со своими 
инвестициями и проектами, а планы у 
СИБУРа далеко идущие. В частности, 
использование полимерных материалов 
в космической индустрии и смежных 
областях. Так что Казахстан вроде ниче-
го не теряет, заводы остаются на месте, 
при этом приобретаются опыт и иннова-
ции. Надо ли ожидать прорыва?

Марина Попова
Павлодар

Фото из открытых источников

Куда уходит полипропилен… Упаковано и продано
Основной задачей отечественных про-
изводителей должно являться в пер-
вую очередь удовлетворение внутрен-
них потребностей. Причем в самых 
разных сферах производства и эконо-
мики. Об этом в своем депутатском 
запросе на имя Премьера Олжаса 
Бектенова заявил мажилисмен Мукаш 
Искандиров

Российская компания СИБУР нахо-
дится в процессе завершения сделки 
по приобретению контрольного пакета 
доли в ТОО «Полимер Продакшн», рас-
положенном в Атырауской области

ПРОИЗВОДСТВО ПОЛИПРОПИЛЕНА СОВМЕСТНО 
С РОССИЙСКОЙ КОМПАНИЕЙ 

Региональный экологический центр Централь-
ной Азии совместно с Coca-Cola в Казахста-
не представили свое видение проблемы и 
эффективные проекты по водосбережению в 
рамках отчетного мероприятия «Рациональное 
использование природных ресурсов как основа 
успеха устойчивого развития бизнеса»
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СПИРТ В СТРУЮ

— 480 тысяч тонн, равных 
0,2 процента суммарного 
потребления. Усреднен-
ная цена SAF в 2023 году 
— 2500 долларов за тон-
ну, что в 2,8 раза дороже 
авиакеросина Jet A-1. Се-
бестоимость SAF из сахар-
ного тростника в Бразилии 
— 0,2, из кукурузы в США 
— 0,3, из зерновых куль-
тур в Евросоюзе, России и 
Казахстане — в пределах 
0,5 доллара за литр, что 
также в разы дороже, чем 
выпуск западного Jet A-1, 
ТС-1, РТ и других разно-
видностей авиатоплива.
«Однако более эффектив-

ные экономические методы 
организации производства 
и новые технологии позво-
ляют значительно удешевить 
процесс синтеза экотопли-
ва, — говорится в статье 
КМГ. — Например, зерно-
вые культуры помимо крах-
мала содержат множество 
компонентов, которые мож-
но продавать как отдель-
ные товарные продукты с 
высокой добавленной стои-
мостью. При распределении 
стоимости сырья на все по-
лучаемые продукты себе-
стоимость этилового спирта 
может составлять всего 0,1-
0,2 доллара за литр».
КМГ отмечает, что глу-

бокая переработка зерна 
с получением не только 
биоэтанола, но и других 
продуктов, обладающих 
высокой добавленной сто-
имостью, по силам двум 
профильным заводам хол-
динга KazFoodProducts в 
Алматинской области и Се-
верном Казахстане. Кроме 
того, KazFoodProducts пла-
нирует запуск аналогично-
го производства в Коста-
найской области.

ТОРМОЗИТ 
НЕ ТОЛЬКО ЦЕНА
Но дороговизна — далеко 

не единственная проблема 
в расширении использова-
ния и SAF, обещающего 
снижение углеродного сле-
да авиации на 80 процен-
тов, и в целом современ-
ного биотоплива, включая 
биоэтанол. Если говорить 
о SAF для выпуска в Ка-
захстане рекомендуемого 
ICAO авиакеросина Jet A-1, 
то специфичной для респу-

блики проблемой можно 
считать неготовность сегод-
няшней инфраструктуры в 
отечественных аэропортах 
и транспортно-логистиче-
ских сегментах. Для пере-
хода на Jet A-1 предстоит 
реформировать по меж-
дународным стандартам 
всю цепочку оборота авиа- 
топлива — от доставки с 
НПЗ до самолета. 

ПОСЛЕ ДОЛГОГО 
ПРОСТОЯ
Документ подписан в 

Алматы на заключитель-
ном этапе регионального 
семинара Green Airports 
Международной организа-
ции гражданской авиации 
(ICAO), посвященного пере-
ходу Казахстана на исполь-
зование так называемого 
устойчивого, то есть более 
экологичного, авиатоплива 
SAF (Sustainable Aviation 
Fuel). Оно разработано на 
основе технологии Alcohol-
to-Jet, рекомендованной 
республике американской 
консалтинговой фирмой 
ICF International Inc. На 
профессиональном жарго-
не Alcohol-to-Jet означает 
«Спирт в струю».
«КазМунайГаз-Аэро» —  

дочернее предприятие 
«КазМунайГаза» (КМГ). 
Первый в Казахстане и 
пока единственный в СНГ 
производственный ком-
плекс глубокой перера-
ботки зерна BioOperations 
входит в группу компаний 
агропромышленного хол-
динга KazFoodProducts, ос-
нованного в 1998 году.
BioOperations расположе-

но в Тайыншинском райо-
не Северо-Казахстанской 
области. Это предприятие 
с драматичной биографи-
ей. Оно было построено 
и введено в эксплуатацию 
в 2006 году под названи-
ем Biohim владельцами 
западносибирской торго-
во-промышленной компа-
нии «Титан» — братьями 
Александром и Михаилом 
Сутягинскими.
Они вложили в завод 

около 100 миллионов дол-
ларов и планировали про-
изводить в год до 60 000 
тонн биоэтанола — органи-
ческой присадки к бензину. 
По составу он максималь-
но приближен к техниче-
скому спирту, повышает 
октановое число и вполне 
экологичен. При сгорании 
в двигателе биоэтанол рас-
падается на нетоксичные 
воду и углекислый газ. 
Biohim называли «чудом 
в степи». Но предприятие 
столкнулось с большими 
трудностями в сбыте про-
дукции.
Беда не приходит одна. 

Старший брат Александр 
Сутягинский был обвинен 
и осужден в Казахстане за 
ряд преступлений, получив 
сначала реальный, одна-
ко в итоге условный срок 
лишения свободы. По ре-
шению суда Biohim, как и 
другие предприятия Сутя-
гинских в республике, пе-
решел в госсобственность, 
прекратил деятельность и 
восемь лет простаивал.
В 2018 году ценой 12 

миллиардов тенге комплекс 
был реанимирован и мо-
дернизирован. Он получил 
название BioOperations. 
Через два года предпри-
ятие возобновило выпуск 
биоэтанола, а с 2022-го 
начало его экспорт, чему 
благоприятствовал быстрый 

рост мирового спроса на 
это топливо. Третий год 
BioOperations поставляет 
биоэтанол и другие виды 
своей продукции в страны 
СНГ и Азии, Евросоюз, Ве-
ликобританию и США.

ДОРОГО И СЛОЖНО, 
НО НАДО
Заключение соглаше-

ния между «КазМунайГаз- 

Аэро» и BioOperations о 
производстве SAF можно 
считать знаковым событи-
ем. Оно знаменует, хотя 
и с большим отставанием 
от многих стран, диверси-
фикацию и разворот отече-
ственной нефтегазодобычи 
и нефтехимии в сторону 
органики и нового поко-
ления более экологичного 
топлива.
В августе 2024 года КМГ 

опубликовал на своем сай-
те статью «Что такое SAF 
и зачем Казахстану «зе-
леное» авиатопливо», по-
казывающую его историю, 
роль и место в современ-
ной авиации и экономике, 
а также заинтересован-
ность республики. В ма-
териале подчеркивается, 
что речь не идет о пол-
ной замене традиционно-
го авиатоплива, поскольку 
SAF используется только 
как добавка к авиакероси-
ну. ICAO и Международная 
ассоциация воздушного 
транспорта (IATA) активно 
поддерживают внедрение 
SAF, что делает его важ-
ным звеном в снижении 
выбросов углекислоты. По 
нормативам ICAO, доля чи-
стого SAF в авиатопливной 
смеси к 2030 году должна 
составлять четыре процен-
та с увеличением до 65 
процентов к 2050 году.
Новые требования ICAO, 

вступающие в силу в 2027 
году, обязывают страны- 
участницы организации или 
добавлять SAF к западно-
му авиатопливу Jet A-1, или 
платить сбор за отсутствие 
в нем биодобавки. Обяза-
тельства предусматривают 
сокращение выбросов угле-
кислого газа на авиарейсах 
минимум на 10 процентов. 
Кто не сможет обеспечить 
хотя бы такое снижение, 
будет обязан покупать кво-
ты на выбросы CO

2
. А пост-

советские марки авиакеро-
сина ТС-1 и РТ, на котором 
сейчас летают отечествен-
ные самолеты, ICAO вооб-
ще не упоминает.  
Отвечая на закономер-

ный вопрос, зачем нефте-
газовой компании зани-
маться авиатопливом не из 
углеводородов, КМГ напо-
минает, что страна являет-
ся участником Парижского 
соглашения по климату, а 
в 2023 году принята Стра-
тегия достижения углерод-
ной нейтральности Респу-
блики Казахстан до 2060 
года. Одним из ее основ-
ных направлений является 
декарбонизация транспор-
та, включая авиацию.
КМГ сообщает, что все 

три НПЗ нацкомпании в 
Атырау, Павлодаре и Шым-
кенте с 2017 года гото-
вы к переходу на выпуск 
Jet A-1, необходимого для 
использования SAF. Его 
производство будет спо-
собствовать выполнению 
зеленых обязательств ре-
спублики. Конкретно КМГ 
стремится сократить свой 

углеродный след к 2031 
году на 15 процентов по 
сравнению с 2019-м. При 
этом нацкомпания не об-
ходит стороной сложности 
переходного периода.
По данным КМГ, в 2023 

году мировой объем по-
требления авиатоплива со-
ставил примерно 280 мил-
лионов тонн. В том числе 
SAF в качестве добавки 

ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВ

ОТЦЫ И ДЕТИ 
ОТ ВИКТОРА 
ЕЛИСЕЕВА

НОВАЯ КНИГА ОБ ИССЛЕДОВАНИИ 
ПОКОЛЕНИЙ

Книжный бум захватил Алматы. Презентацию 
новой книги провел известный в бизнес-сре-
де предприниматель и медиаменеджер Вик-
тор Елисеев. В книге «Дети 90-х» он расска-
зывает о своем исследовании поколений и 
влиянии возрастных привычек на современ-
ное мировоззрение. Конфликт «отцов и де-
тей» он рассматривает через призму образо-
вания, медиа и менеджмента 

В описании к книге говорится: «Вы навсегда из-
мените свое отношение к родителям, сверстникам 
и детям. Автор исследует, как политические собы-
тия, технологии и медиа сформировали наши ми-
ровоззрение и привычки… Книга предлагает прак-
тические советы для компаний и брендов о том, 
каким образом лучше взаимодействовать с воз-
растными группами — от бэби-бумеров до Альфа. 
Побуждает задуматься о том, как понимание разли-
чий поколений предотвратит разрыв в ценностях и, 
напротив, объединит нас».

Издание вышло ти-
ражом в тысячу эк-
земпляров, поступило 
в продажу в книжные 
магазины, приобрести 
его можно и онлайн. 
Есть и первые отзывы 
читателей. К примеру, 
на «Литресе» появился 
такой от Дины Поно-
маревой: «В последнее 
время часто сталкива-
юсь с непониманием 
молодых сотрудников 
ценностей представи-
телей моего поколе-
ния… На каком языке 

разговаривать с этими инопланетянами? Что их 
мотивирует? Как удержать молодежь на рабочем 
месте? Видимо, ответы на эти вопросы ключевые в 
книге Елисеева. Полезна для кадровиков, рекруте-
ров и управленцев».

Этим вопросом о странностях миллениалов за-
дался и автор книги, столкнувшись с ситуацией, 
когда его сотрудник внезапно ушел из процветаю-
щей компании в другую с более низкой зарплатой: 
«Совещание закончилось неожиданной новостью 
от HR-директора — команду покидает ценный со-
трудник из отдела цифровой рекламы. Уходит не к 
конкурентам, а в свежий технологичный стартап с 
неподъемной горой рисков и неопределенностей… 
Молодой человек и года не проработал в коллек-
тиве. Зарекомендовал себя как исполнительный 
и креативный специалист… В чем подвох? Какая 
мотивация? Именно с этих вопросов начался мой 
путь изучения нового поколения сотрудников».

В итоге наблюдений, исследований, аналитики и 
размышлений Виктор Елисеев написал не только 
книгу в 220 страниц, но и защитил в швейцарской 
бизнес-школе SBS докторскую диссертацию на 
тему «Влияние миллениалов на эволюцию менедж- 
мента». 

Напомним и нашему читателю, что миллениалы 
— это поколение, рожденное между 1986 и 2000 
годами. Это люди, пережившие перестройку, рево-
люции, голодные, безработные, странные и страш-
ные 90-е годы, начало суверенизации республик 
СССР, десятки девальваций валюты, материальных 
потерь, «концы света», случавшиеся не однажды, 
времена колдунов и магов и, наконец, почти мисти-
ческое наступление XXI века.    

Автор книги не только обращает внимание на 
менталитет миллениалов, но и рассматривает мо-
дели поведения тех, кто родился намного раньше 
них, а именно: бэби-бумеров (1946-1964 г.р.), поко-
ления X (1965-1986) и поздних  поколений Z (1997-
2012) и Альфа (2013-2025).

«Чем детальнее погружаешься в характеристи-
ки представителей разных поколений, тем глубже 
ощущается пропасть в ценностях, общении и при-
вычках людей разного возраста. Как понять клю-
чевые «боли», мотивацию и потребности? Тема 
оказалась любопытной не только для научных и 
статистических исследований, но и актуальной для 
руководителей, испытывающих дефицит знаний в 
методах управления. Значительный интерес к по-
коленческому вопросу проявляют родители, стре-
мящиеся понять своих детей и наладить утрачен-
ное доверие. Книга будет полезна молодым людям, 
которые желают разобраться с причинами кон-
фликта поколений и найти эффективный подход к 
взаимодействию с людьми старшего возраста.

Сами по себе конфликты и недоразумения между 
поколениями естественны и понятны… Цитата Со-
крата, к которой часто прибегают для иллюстрации 
данной мысли, актуальна и сегодня: «Наша моло-
дежь любит роскошь, она дурно воспитана, она на-
смехается над начальством и нисколько не уважает 
стариков. Наши нынешние дети стали тиранами, 
они не встают, когда в комнату входит пожилой че-
ловек, перечат своим родителям. Попросту говоря, 
они очень плохие». Это тоже из размышлений ав-
тора, и подобных немало на страницах книги. Соб-
ственно, и Пушкин говорил о том же, и Тургенев, и 
не только они.  

Отвечая на вопрос, почему ушел из его компании 
миллениал, что должно было спровоцировать его на 
это, автор заключает: «Ему просто… наскучило. Не 
допускайте этого, и в вашем распоряжении будут мно-
гозадачные специалисты с креативным мышлением, 
знающие несколько иностранных языков и желающие 
изменить мир к лучшему. Дайте им этот шанс!»

Как удержать миллениалов, составляющих 
огромную часть платежеспособного населения? 
Чем их мотивировать? Как поощрять? Как, не огра-
ничивая свободы, направлять их интеллект и энер-
гию в развитие бизнеса и собственной персоны? 
На эти вопросы есть ответы в книге «Дети 90-х». 

Ольга Зорина, фото организаторов

Например, в системе 
хранения недопустимо од-
новременное наличие раз-
ных видов авиакеросина. 
Требуются или раздельные 
резервуары, или трудоем-
кая очистка емкостей. А 
контролирующие качество 
топлива лаборатории аэ-
ропортов предстоит осна-
стить современной тех-
никой и оборудованием 
также по международным 
стандартам. Естественно, 
КМГ подробно осведомлен 
о ситуации и понимает, в 
какую копеечку влетит под-
готовка инфраструктуры.
Остается открытым акту-

альный вопрос о перево-
де на более экологичный 
бензин со спиртовыми 
биоприсадками казахстан-
ского автотранспорта. И не 
только из-за себестоимо-
сти и цены такого топлива. 
Часть экспертов предлага-
ет считать его не экологич-
ным, а лишь нейтральным. 
То есть таким, которое не 
ухудшает, но и не улучшает 
состояние атмосферы.
Дело в том, что при ис-

пользовании спирта выхлоп 
автомобилей становит-
ся действительно намно-
го чище, но производство 
биоэтила в промышленных 
масштабах влечет и вы-
деление большого объема 
углекислоты. Совокупность 

этого обстоятельства и 
высокой цены биотоплива 
неизбежно осложнит пере-
вод на него автотранспор-
та. Если служебные авто 
заправлять биотопливом 
можно заставить, то как 
быть с владельцами лич-
ных машин? 
Существуют и техни-

ческие сложности. Стан-
дартный ДВС требует для 
заправки биотопливом пе-
ределки, а биотопливный 
двигатель категорически не 
приемлет обычный бензин. 

“ПРЕСТУПНЫЙ 
ПРОДУКТ”?
На международном уров-

не Казахстан поджидают 
проблемы иного свойства. 
С одной стороны, мировой 
рынок биоэтанола показы-
вает устойчивый рост. При 
объеме 41,5 миллиарда в 
2023-м прогноз на 2024 год 
— 46,5 миллиарда долларов. 
Этот рост вызван повышен-
ным спросом на более чи-
стые источники энергии, 
увеличением затрат на то-
пливо и подъемом развива-
ющихся рынков. По оценке 
КМГ, экспортный потенциал 

казахстанского биоэтанола 
может составить до шести 
миллиардов литров в год, 
что позволит республике 
войти в пятерку (!) главных 
поставщиков биотоплива в 
мире.
С другой стороны, на этом 

фоне активизировались, как 
ни удивительно, немало-
численные противники био- 
этанола и биотоплива как 
такового во главе с меж-
дународным экологическим 
движением Greenpeace и 
одноименной организацией. 
Например, их представите-
ли резко против бензина 
Super E10, в котором вдвое, 
до 10 процентов, увеличе-
но содержание биоэтанола. 
Super E10 снижает вред ав-
товыхлопов, поскольку при 
сгорании этанола в атмос-
феру выбрасывается лишь 
то количество СО

2
, которое 

было поглощено растени-
ями, пока они росли. Но 
гринписовцы убеждены, что 
Super Е10 не помогает, а 
вредит природе, так как из-
за наличия в нем этанола 
может нарушаться баланс 
между поглощением СО

2
 

растениями и его выбросом 
автомобилями.
Greenpeace давно имеет 

репутацию политизирован-
ного субъекта, подчас ис-
пользующего двойные стан-
дарты. Но факт в том, что 

под давлением Greenpeace 
и ее соратников Евросо-
юз вынужден подвергать 
поставщиков биоэтано-
ла постоянному контролю. 
Сначала они должны были 
доказывать, что их продукт 
позволяет сократить авто-
выбросы углекислоты на 35 
процентов, а с 2017 года 
— наполовину. И при этом 
поставщиков не только за-
ставляют учитывать выброс 
СО

2
 автомоторами, работа-

ющими на Super Е10, но и 
выделение углекислоты на 
всех этапах производства и 
реализации этого топлива — 
от посева до бензоколонки.
Кроме того, тот, кто хо-

чет выращивать зерно, ку-
курузу и другие культуры 
как биомассу для произ-
водства этанола, должен га-
рантировать, что использует 
под это лишь те площади, 
которые до 2008 года уже 
были в сельхозобороте. Ев-
росоюз также пытается ис-
ключить использование под 
биомассу биотопов, болот, 
лесов. Так, разработчики 
европейских норм надеются 
предотвратить расширение 
посевов биомассы за счет 

разрушения естественных 
ландшафтов. Но эти тре-
бования актуальны для гу-
стонаселенных стран. А для 
Казахстана с его степными 
просторами и низкой плот-
ностью населения? Ответ 
очевиден.
Если в Европе названные 

запреты вполне реализуе-
мы, то в Азии и Латинской 
Америке предотвратить, 
скажем, уничтожение тро-
пических лесов практиче-
ски невозможно, уверены 
экологические организации, 
ссылаясь на вырубку лесов 
в Бразилии и их букваль-
ное выжигание в Индоне-
зии и Малайзии. По подсче-
там Фонда дикой природы 
(WWF), при выжигании ле-
сов лишь под пальмовые 
посадки ради получения 
масла за год выделяется 
более миллиарда тонн СО

2
. 

Это значительно больше его 
выбросов в той же Герма-
нии. Выжигание к тому же 
убивает в лесах все живое. 
Это никак не соответствует 
экологическим целям, о ко-
торых вещают политики.
Критики расширения при-

менения биоэтанола при-
водят и такой аргумент: 
созревающая кукуруза вы-
деляет огромные объемы 
так называемого веселяще-
го газа, который не мень-
ше, чем СО

2
, способствует 

изменению климата и раз-
рушению озонового слоя. 
А для того, чтобы наращи-
вать выпуск биоэтанола из 
кукурузы и другого зерна, 
нужны все большие площа-
ди под посевы. Бразилия и 
США в этом смысле уже 
близки к исчерпанию своих 
возможностей. Но расши-
рение плантаций и полей в 
других частях мира – тоже 
вопрос времени.
Главный же аргумент 

противников современного 
биотоплива в том, что для 
производства биоэтанола 
перерабатывается, как ни 
крути, множество видов 
пищевого сырья, включая 
растительные, а порой и 
животные масла. «Фактиче-
ски мы сжигаем продоволь-
ствие, а это преступление», 
— воинствуют Greenpeace 
и его сторонники, называю-
щие новомодное биотопли-
во «преступным продуктом» 
и находящие весомую под-
держку у бедных и голода-
ющих стран.  
Продбезопасности Казах-

стана с его внутренней по-
требностью и потенциалом 
экспортера зерна увеличе-
ние производства биоэтона-
ла не грозит. Но разбирать-
ся в нескончаемом споре о 
сегодняшней и завтрашней 
международной продоволь-
ственной безопасности в 
контексте освоения биото-
плива и его прибыльного 
экспорта, отделяя зерна от 
плевел, — задача не из лег-
ких. К ее решению Казах-
стан должен быть готов, со-
знавая, что задача лежит в 
плоскости не столько науки, 
инженерии и производства, 
сколько большой политики.  

Фото Талгата Галимова

РЕАЛИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ СОВРЕМЕННОГО БИОТОПЛИВА
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«КазМунайГаз-Аэро» и BioOperations заключили 
соглашение о реализации проекта по производ-
ству экологически чистого авиатоплива SAF. 
Об этом сообщила пресс-служба нацкомпании 
«КазМунайГаз»

Новинка

Завод BioOperations в Тайынше, СКО
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ЖИЗНЬ КАК МИФ

Серикбол Кондыбай ро-
дился в 1968 году. Он — 
уроженец Мангистауской 
земли. Высшее образование 
получил на географическом 
факультете в Казахском 
национальном университе-
те имени аль-Фараби на 
кафедре геоморфологии 
под руководством учено-
го-ландшафтоведа Ларисы 
Константиновны Весело-
вой. После окончания по 
специальности «геоморфо-
логия» вернулся на родину 
в поселок Шетпе. Работал 
в Устюртском обществе ох-
раны памятников, област-
ном управлении экологии, 
учителем в сельской школе. 
Сейчас в его родном 

ауле открыт музей, посвя-
щенный его творчеству, 
а школе, где он учился и 
впоследствии преподавал, 
присвоено его имя. Иници-
атором открытия клуба в 
Мунайлинском районе стал 
учитель географии СШ №3 
Куат Байназаров.
— Клуб будет следовать 

главным целям — сохране-
нию и популяризации исто-
рии, культуры и народного 
творчества. В своих изы-
сканиях Серикбол Кондыбай 

использовал исторические 
аналогии и сравнения, язы-
ковые сопоставления, разно-
го рода документы, знание 
фольклора. Он рассматривал 
свою работу как возмож-
ность служения своему наро-
ду, истории, духовности. Уве-
рен, что клуб по изучению 
его богатого наследия будет 
способствовать становлению 
молодых патриотов, стремя-
щихся продолжить дело всей 
жизни ученого, — отметил 
Куат Байназаров на сайте 
history.kz. 
Травма, полученная Се-

рикболом в возрасте 27 
лет, с 1995 года приковала 
его к инвалидному креслу. 
Врачебные прогнозы огра-
ничивались тремя годами 
жизни. Однако сила духа 
и непоколебимая воля по-
зволили ему прожить еще 
девять лет, наполненных 
творчеством. Умер он в 
2004 году, оставив большое 
наследие уникальных науч-
ных и публицистических 
работ на казахском и рус-
ском языках, заложив так-
же фундамент исследова-
ния казахской мифологии. 

Научный и исследова-
тельский капитал Серик-
бола Кондыбая велик. Это 
собрание сочинений в 16 
томах, в том числе кни-
ги «Эстетика ландшафтов 
Мангистау», «Есен-казак», 
«Мангистаунама», а также 
переведенный на русский 
язык четырехтомник «Ми-
фология древних казахов», 
«Гиперборея: история эпо-
хи сновидений» и «Казах-
ская степь и германские 
божества». Он составил 
первый словарь мифологи-
ческих терминов казахской 
культуры, который пред-
ставляет собой изложение 
системной теории автора, 
разбитое на словарные ста-
тьи. Издание предваряют 
два теоретических очерка: 
«История и исторические 
этапы мифотворчества» и 
«Абанг – Абак – круг и 
точка». Как и другие рабо-
ты автора, словарь рассчи-

тан не только на специали-
стов, но и на широкий круг 
читателей, интересующихся 
проблемами культуры и 
истории.
Помимо мифологических 

исследований труд Серик-
бола Кондыбая «География 
Мангистау», как указано 
на сайте mangystaumedia.
kz, включен в школьную 
программу как учебное по-
собие. 
Энтузиастом популяриза-

ции творчества ученого яв-
ляется его сестра Балсулу 
Кондыбай. Вот что она пи-
шет о своем брате на сай-
те baigenews.kz: «Отрадно, 
что с каждым годом все 
больше пока неизвестных 
молодых ученых обращает-
ся к творчеству моего бра-
та для подробного изуче-
ния мифологии, культуры. 
В Казахстане созданы все 
условия для того, чтобы 
ознакомиться с его работа-

ми. В Евразийском нацио-
нальном университете име-
ни Л.Н. Гумилева собрано 
полное собрание его сочи-
нений. Для того чтобы рас-
ширить границы, сегодня 
необходимо поставить но-
вую задачу — переводить 
труды Серикбола Кондыбая 
на иностранные языки, что-
бы о казахской мифологии 
мог узнать любой желаю-
щий. Это поможет сблизить 
культуры разных народов». 
В 2001 году алматинское 

издательство «Зерде» опу-
бликовало труд писателя 
«Казахская степь и герман-
ские боги». Первоначаль-
но книга была издана на 
казахском языке, а уже в 
2006 году ее переиздание 
включило также перевод 
на русский язык М. Жану-
заковой под редакцией З. 
Наурзбаевой.
Книга представляет со-

бой многогранное исследо-

АЛИМ ТОХТАБАКИЕВ
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Управление образования Мангистауской об-
ласти и Каспийский университет технологий 
и инжиниринга имени Шахмардана Есенова 
города Актау 21-22 ноября 2024 года прово-
дят VI Республиканскую научно-практическую 
конференцию «Наследие С. Кондыбая в 
контексте социально-гуманитарных наук», 
посвященную творчеству выдающегося 
ученого, исследователя казахской мифологии, 
оставившего после себя богатое научное 
наследие. В работе конференции примут участие 
ученые, краеведы, докторанты и аспиранты, 
соискатели, государственные служащие, педагоги, 
сотрудники архивов и музеев

ГОРЕ ОТ ИИ

КТО ОТВЕТИТ — РОБОТ 
ИЛИ ЧЕЛОВЕК? 

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

При этом само программное обеспечение на ос-
новании проприетарной лицензии находится в соб-
ственности разработчиков (или правообладателей). 
Но законные пользователи чат-ботов (а их сотни 
миллионов человек) имеют права интеллектуаль-
ной собственности на те произведения, которые со-
здали с помощью системы. Что логично: ведь для 
того они пользовательскую лицензию на IT-продукт 
и приобретали.

Однако вопрос вопросов: как быть с авторски-
ми правами тех, чьими произведениями нейросеть 
пользуется для генерации контента?

Ответа на него пока нет: доктрина прямо сейчас 
создается на практике. Например, в США люди по-
дают в суд. Жертвы ИИ художник и поэт — правоо-
бладатели контента, который используют нейросети 
при генерации, — обращаются с исками против соб-
ственников этих последних, чтобы те не использо-
вали их произведения в качестве ресурсов.

Иногда суды идут им навстречу. Но это не мешает 
программистам находить другие источники. Кроме 
того, повторимся, формально углядеть нарушение 
авторских прав можно в действиях не собственни-
ков софта, а в конкретных компиляциях, которые 
создают посредством ИИ пользователи. Против них 
по закону и следует подавать иск.

Но плохие новости заключаются в том, что для по-
дачи гражданского иска надо знать имя и адрес ответ-
чика, а с этим проблемы. Псевдокаверы выпускают 
многочисленные пользователи софта, о которых не-
известно ничего, кроме ников, да и то не всегда.

В общем, искусственный интеллект в каком-то 
смысле не контролируется интеллектом, так сказать, 
естественным уже сейчас. Что-то будет дальше?..  

НА АВТОПИЛОТЕ
Озвученная проблема — одна из двух главнейших 

задач, которые должны быть решены в законода-
тельстве об ИИ. Вторая — решение вопроса рас-
пределения ответственности за вред, причиненный 
действиями ботов. Что, если у вас умыкнула деньги 
компьютерная программа? Кому предъявлять пре-
тензии: разработчику, оператору или, может, само-
му боту? Или беспилотное авто совершило ДТП: 
кто должен сесть?

Практически это выглядит так. Представим, что 
беспилотный автомобиль совершил ДТП, нанеся 
ущерб другим участникам дорожного движения (та-
кие случаи уже бывают, правда, пока за рубежом). 
Вообще по закону ответственность — администра-
тивную или уголовную — несут виновные, которы-
ми необязательно являются собственники авто. Но 
кто должен отвечать, если собственник (пассажир) 
невиновен, а за рулем находился робот?

Допустим, подобное произошло в Казахстане. По 
УК уголовной ответственности подлежат только 
физические лица (статья 15 УК). Согласно КоАП 
(статья 28), административное взыскание могут так-
же наложить и на юрлицо. Но проблема в том, что 
робот де-юре — ни то ни другое. Однако это пока.

Напомним, что в античном мире, да и много поз-
же (например, в США до 1865 года) часть людей, 
а именно рабы, также не обладали правоспособно-
стью. Сегодня рабство вне закона и воспринимается 
как дикий пережиток старины, анахронизм.

Почему не предположить, что такая же судьба 
ждет и роботов? Чем, в конце концов, не физиче-
ское лицо?..

Однако, повторимся, пока ни в одной из юрис-
дикций мира люди не готовы к столь радикальным 
реформам и не признают за ИИ правоспособности. 
И потому вопрос об ответственности за вред, как и 
о праве интеллектуальной собственности, решается 
между двумя лицами: производителем IT-продукта 
и тем, кто его приобрел и пользуется им. Причем 
решается прямо противоположно.

Как уже говорилось выше, право интеллектуаль-
ной собственности (справедливо или нет) принад-
лежит пользователям. Если же речь идет о вреде, 
то есть возвращаемся к нашему примеру, когда 
установлена "вина" автопилота, которым оснаще-
на устроившая ДТП машина, то отвечать придется, 
скорее всего, автокомпании, ее создавшей и продав-
шей. Почему "скорее всего"?

Все зависит от договора между производителем 
и покупателем, в котором такая ответственность за 
действия робота-автопилота должна быть преду- 
смотрена. Если такого пункта в договоре нет, то 
крайним окажется человек — тот, кто управлял ма-
шиной в режиме автопилота. Но, разумеется, про-
дать автомобиль с автопилотом без такого условия в 
договоре весьма проблематично.

Пока все это больше теория или редкие прецеден-
ты. Но в скором будущем станет распространенной 
практикой, к которой государство и общество долж-
ны быть готовы. Сейчас же эти вопросы не урегу-
лированы никак, потому что нет закона об ИИ. Ни в 
Казахстане, ни где-либо еще в мире, кроме ЕС, где в 
текущем году принят первый в мире закон об искус-
ственном интеллекте — Artificial Intelligence Act. И 
1 августа 2024 года он вступил в силу. Любопытно, 
что в этом вопросе Европа обогнала Китай и США 
— признанных лидеров в этой сфере.

Ну а что касается Казахстана, пока в стране есть 
лишь Концепция развития искусственного интел-
лекта на 2024-2029 годы (причем утверждена и вве-
дена в действие совсем недавно постановлением 
Правительства РК от 24 июля 2024 года). Правда, 
Министр МЦРИАП анонсировал, что закон об ИИ 
разработан: "Планируется, что закон "Об искус-
ственном интеллекте" будет подписан главой госу-
дарства не позднее первой половины 2025 года".

Но не будем забегать вперед, пока текст данного 
законопроекта недоступен широкой публике. Кста-
ти, возможно, речь идет не об отдельном законе, 
а о проекте Цифрового кодекса, глава 19 которого 
(статьи 121-134) действительно посвящена безопас-
ности применения технологий ИИ. В любом случае 
этот документ, как бы он на выходе ни назывался, 
— лишь первый шаг. 

Алишер Дулатов

вание прототюркских исто-
ков германо-скандинавской 
мифологии, включающее 
анализ историко-географи-
ческих, лингвистических 
и фольклорных данных. 
Автор аргументированно 
утверждает существование 
единого источника герман-
ских и казахских мифов — 
древнетюркской мифологии, 
принесенной в Северную и 
Западную Европу во время 
великого переселения на-
родов. Анализ мифологии 
позволяет Кондыбаю рекон-
струировать историю пере-
мещения разных этносов, 
взаимовлияний культур, 
происходивших в первом 
тысячелетии нашей эры.
При жизни научный труд 

Кондыбая был оценен, и он 
был награжден юбилейной 
медалью «10 лет незави-
симости Республики Казах-
стан», а также стипендией 
Президента РК 2003 года.

НАСЛЕДИЕ КАЗАХСТАНСКОГО УЧЕНОГО СЕРИКБОЛА КОНДЫБАЯ
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Казахстанская производ-
ственная компания ZETA 
существует на рынке мебели 
и пластиковой продукции с 
1996 года, обладает восемью 
собственными заводами, рас-
положенными на 15 гектарах 
земли. Благодаря процессу 
развития производственных 
мощностей и сбалансиро-
ванной стратегии производ-
ства доля казахстанского 
содержания в готовой про-
дукции компании составляет 
около 80 процентов.

Первым делом журналисты 
и фотокоры посетили один 
из самых больших магазинов 
компании, в котором на тер-
ритории 12 тысяч квадратных 
метров представлено более 
6000 наименований разно-
го ассортимента. Основным 
направлением деятельности 
является производство мяг-
кой и корпусной мебели для 
дома и офиса, школьных, ву-
зовских и медицинских уч-
реждений, салонов красоты, 
а также для гостиничного и 
ресторанного бизнеса, кресел 
для конференц-залов и ки-
нотеатров. Также в магазине 
есть большое разнообразие 

ковров, хозяйственных това-
ров — всевозможной тары, 
посуды, постельного белья, 
бытовой химии, галантереи 
— обуви, сумок. Есть отделы 
игрушек и канцелярских то-
варов. Многое изготовлено из 
натуральной кожи и перера-

САМЫЙ КРУПНЫЙ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИК В МЕБЕЛЬ-
НОМ БИЗНЕСЕ СТАВИТ САМЫЕ НИЗКИЕ ЦЕНЫ НА СВОЮ ПРОДУКЦИЮ 

ботанного пластика. При ка-
честве и современном дизай-
не моделей удивили низкие, 
или, как говорят в компании, 
честные, цены. Такие они из-
за того, что производство — 
массовое, кадры — местные, 
материалы в большей степе-
ни — переработанные.   

— Мы хотим создавать 
различные площадки для 
обсуждения экологических 
вопросов, ведем переговоры 
о переработке не только пла-
стика, но и отходов из дерева, 
— говорит Василий Дмитри-
енко, заместитель директора 
магазина ZETA. — Пункты 
приема пластика существуют 
во всех наших магазинах, и 
мы предлагаем всем внести 
вклад в защиту экологии. К 
примеру, в магазин ZETA на 
Райымбека, 225, любой жела-
ющий может принести любые 
использованные пластиковые 
изделия. Вместе мы создаем 
более устойчивое будущее, 
сохраняя природные ресурсы.

Приоритетами компании 
являются забота об экологии 
и принцип Zero Waste. Здесь 
осознают, что экологическая 
ответственность — необхо-

димость в реалиях современ-
ности.

— Казахстанские свалки 
накопили более 100 миллио-
нов тонн отходов, и ежегодно 
эта цифра растет. Поэтому 
мы активно используем пе-
реработанный пластик для 

своей продукции, а также из-
готавливаем изделия из пер-
вичного пластика, — делится 
Руслан Белоцкий, замести-
тель генерального директора 
КПК ZETA. — Мы постоян-
но совершенствуем произ-
водство, применяя современ-
ные технологии и улучшая 
условия труда, чтобы мини-
мизировать затраты и влия-
ние на окружающую среду. 
Установление доступных цен 
также является важной со-
ставляющей нашей концеп-
ции. Благодаря оптимизации 
затрат каждый казахстанец 
может приобрести качествен-
ный отечественный товар по 
максимально честной цене.

Как журналист, посетив-
ший производство и один 
из крупнейших магазинов, 
могу подтвердить, что цены 
действительно удивили. 
Произвели впечатление и 
дизайнерские модели сумок, 
сшитые из кусков цветной 
кожи, оставшихся от про-
изводства мебели, а также 
изделия из переработанно-
го пластика, интерьерная и 
функциональная керамика. 

— У нас есть франшиза, 
дилерская сеть. Сегодня, 
когда мы выросли в боль-
шую хорошую компанию, 
у нас началось социальное 
ориентирование. Стоит цель 
— создать национальную 
народную компанию, чтобы 
продукция, производимая 
ею, была доступна для всех, 
сохраняла и улучшала вы-
сокое качество, — делится   
Руслан Белоцкий. — Сегодня 
мы являемся самым крупным 
налогоплательщиком в ме-
бельном бизнесе Казахстана, 
в цифрах это около трех мил-
лиардов тенге налогов в год. 

Отечественная компания 
имеет и такое важное направ-
ление, как экспорт продукции 
в европейские страны. Со-
трудники при этом получают 
не только хорошую зарплату, 
но и социальную помощь.

— Уже год работаем и в 
Талгаре, где на одном из на-
ших заводов обычные ребята 
собирают мебель и отправ-
ляют ее в Европу. Мы под-
держиваем наших сотруд-
ников. Построили в Талгаре 

С заботой о казахстанцах и экологии

В минувшие выходные представилась возможность 
посетить производственный цех по выпуску мебели 
казахстанской компании ZETA. Сегодня здесь трудится 
4500 человек, всего в сеть ZETA входит 65 магазинов 
в 27 городах Казахстана. Помимо товаров собственно-
го производства, компания импортирует продукцию из 
стран СНГ и Европы, включая Россию, Италию, Вьет-
нам, Турцию, Польшу, Малайзию и Узбекистан

24-квартирный дом, приоб-
рели земельные участки, на 
которых помогаем строить 
дома. Развитие местного 
производства является важ-
ным в основной стратегии 
компании. Мы обеспечиваем 
людей рабочими местами, 
учим их профессионализму, 
стараемся заботиться об их 
здоровье и благополучии, — 
говорит Руслан Белоцкий.  

Есть и еще нерешенные 
вопросы, такие как возврат 
НДС государством и предо-
ставление социальных льгот 
сотрудникам от государства, 
расходы на которые компа-
ния пока берет на себя.

Все эти факты озвучива-
лись во время экскурсии по 
магазину и по пути к про-
изводственному цеху, в ко-
тором журналисты впервые 
услышали такие термины, 
как «трубогиб», «лентопил» 
и «шрипторез», и впервые 
увидели, как хрупкие де-
вушки наравне с мужчинами 
лихо справляются со сваркой 
и ковкой. Показалось, что 
это может быть сложным, 
но девушка по имени Наи-
ля сказала, что работать ей 
совсем не трудно, коллектив 
хороший и дружный, кормят 
вкусно, перспективы карьер-
ного роста есть.

Также цех представил всю 
линию производства каркас-
ной мебели — от начала до 
упаковки и отправления в 
разные города Казахстана и 
Европы. Выходных на произ-
водстве нет, люди работают 
посменно. Жизнь и деятель-
ность здесь бурлит, радуя ка-
захстанцев необходимой про-
дукцией за адекватную цену.      

Ольга Зорина
Фото Талгата Галимова

ПОСОЛ США ПОУЧАСТВОВАЛ 
В РЕСТАВРАЦИИ ДРЕВНИХ 
КАЗАХСКИХ КНИГ
Национальный центр рукописей и редких 
книг Министерства культуры и информации 
РК посетил Чрезвычайный и Полномочный 
Посол США Дэниел Розенблюм

 
Основными задачами центра являются приобре-

тение, реставрация и хранение древнего культур-
ного наследия казахов. Для выявления и получения 
копий важных исторических материалов специали-
сты центра уже побывали в 12 странах мира, на-
учно-исследовательская работа ведется в крупных 
библиотеках и архивах. В результате приобретено 
более 200 старинных рукописей и архивных доку-
ментов по истории Казахстана.  Центр налажива-
ет международные связи со своими зарубежными 
коллегами. Также активно ведутся   реставрация и 
консервация документов. Специалисты-реставра-
торы прошли обучение в России, Иране, Южной 
Корее, Армении. 

— Для расширения сотрудничества на постоян-
ной основе ведется работа по организации визитов 
в Национальный центр послов разных стран. За 
последние годы центр посетило более 20 послов 
зарубежья. В результате каждого визита получает-
ся провести переговоры по взаимовыгодному со-
трудничеству, а также наладить исследовательские 
работы на высоком уровне, — рассказал директор 
Национального центра рукописей и редких книг 
Ж. Болдыков.

Посол США в ходе визита центра был приятно 
удивлен масштабами работы по изучению древней 
истории Казахстана. Гостя ознакомили с выстав-
кой наследия Великой степи, показали наследие 
письменности казахов, а также презентовали уни-
кальную лабораторию по реставрации и консерва-
ции письменных источников, в ходе которой Дэ-
ниэл Розенблюм сам смог поработать в качестве 
реставратора. 

В заключение встречи Посол США поблагодарил 
центр, подчеркнув стратегическую важность его 
деятельности. Он отметил важность возвращения 
из зарубежья древних казахских рукописей на роди-
ну. По его словам, в библиотеках и архивах Штатов 
хранится большое количество манускриптов, книг 
и архивных документов по истории нашей страны. 
В этой связи он сообщил, что приложит все усилия 
для установления необходимых связей американ-
ских архивов и библиотек с Национальным цен-
тром, а также окажет поддержку для укрепления 
культурных связей между США и Казахстаном.

Игорь Прохоров, фото автора 



общество www.np.kz6 15 ноября 2024 № 46 (2497)

Т
А
Л

Г
А
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В

Л
и
ч
н
ы

й
 с

ч
е
т

Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ПАТОЛОГИЧЕСКИ 
КРЕПКИЙ СОН

Летаргия — болезненно крепкий сон, 
длящийся намного дольше обычного, от 
нескольких суток до нескольких лет. Раз-
будить человека в таком состоянии прак-
тически невозможно. От комы оно якобы 
отличается тем, что спящий сам поддержи-
вает жизненные функции и не находится 
под угрозой смерти. Но это заблуждение

Человек не может сутками, месяцами, годами 
обходиться без воды и пищи. Поэтому без меди-
цинской помощи впавшему надолго в летаргию не 
выжить. Академик Иван Павлов наблюдал паци-
ента Ивана Кузьмича Качалкина, находившегося 
в летаргии 22 года, с 1896-го по 1918-й. По опи-
санию Павлова, больной «лежал живым трупом 
без малейшего произвольного движения и без 
единого слова». Его приходилось кормить через 
зонд. В последние годы он смог вставать в туа-
лет и иногда есть без посторонней помощи. Ка-
чалкин объяснял, что во время сна «понимал все, 
что около него происходит, но чувствовал такую 
неодолимую тяжесть в теле, что было даже трудно 
дышать». Он умер в 1918-м от сердечной недоста-
точности в возрасте 60 лет.

В 1915 году, вскоре после начала Первой ми-
ровой войны, человечество столкнулось с мас-
совой болезнью, похожей на летаргию. Не все 
пораженные ею засыпали патологически надол-
го. Но подавляющее большинство испытывало 
апатию, крайнюю слабость, сонливость, высо-
кую температуру, боли в голове и теле, помут-
нение сознания.

Впервые подробно болезнь описал в 1917 году 
австрийский психиатр и невролог Константин 
фон Экономо, столкнувшийся годом ранее со 
вспышкой недуга под Верденом после известно-
го кровопролитного сражения между немецкими 
и французскими войсками. Экономо предполо-
жил, что болезнь является разновидностью буше-
вавшего в то время испанского гриппа с высокой 
смертностью. Но вируса испанки у пациентов с 
гриппозно-летаргическими симптомами не на-
ходили. Смертность среди них была на порядок 
ниже, хотя недуг поражал мозг и центральную 
нервную систему.

Некоторые заболевшие становились настолько 
сонными, что их удавалось разбудить лишь на не-
сколько минут для еды. Другие, наоборот, не мог-
ли уснуть сутками. В отдельных случаях болезнь 
проявлялась настолько необычно, что больных 
охватывала клептомания — неконтролируемое 
желание воровать.

Последствия были крайне неприятными. Даже 
те, кто относительно быстро справлялся с бо-
лезнью, редко возвращались к прежней жизни. 
Их движения становились замедленными и ско-
ванными, речь — монотонной или невнятной, а 
кое у кого даже менялись характер и восприятие 
мира. 

В Первую мировую войну и несколько лет по-
сле нее эпидемия распространилась из Западной 
Европы в Америку и некоторые страны Азии. 
Она поразила, по приблизительным подсчетам, не 
менее пяти миллионов человек. В том числе ею, 
предположительно, переболел молодой Адольф 
Гитлер. В силу необычности болезнь получила 
несколько названий, среди которых летаргиче-
ский энцефалит, который в 1927 году прекратился 
так же неожиданно, как и возник.

Изучением его причин занимались видные 
специалисты из многих стран. Но одни из них 
выдвигали, а другие опровергали лишь гипо-
тезы. Не подтвердились предположения о свя-
зи летаргического энцефалита ни с испанкой, 
ни с обычным гриппом, ни с первым в истории 
применением химического оружия в 1915-м под 
бельгийским Ипром. 

Сегодня преобладающей гипотезой считается 
аутоиммунная реакция. Она означает, что им-
мунная система могла атаковать мозг человека, 
вызывая симптомы, похожие и на грипп, и на 
летаргию. В XXI веке ученые установили, что 
существует и аутоиммунный энцефалит, когда 
антитела организма атакуют нервные клетки 
мозга. Но что же вызывало аутоиммунную ре-
акцию, которая поражала мозг и центральную 
нервную систему?

Возможно, такую реакцию провоцировал какой- 
то вирус или какая-то инфекция. Иногда послед-
няя маскируется под то, что иммунка уже знает, и, 
пытаясь уничтожить инфекцию, организм разру-
шает собственные клетки. Рассматривается и ве-
роятность связи с синдромом хронической уста-
лости (СХУ), хотя в начале прошлого века он еще 
был науке неведом. Что, однако, не означает, что 
тогда СХУ вообще не было.

В 2013 году и позднее у жителей казахстан-
ских поселков Калачи и Красногорский врачи 
диагностировали «энцефалопатию неясного 
генезиса», прозванную «сонной болезнью». 
Народ в этих населенных пунктах, включая 
детей, с краткими перерывами спал по шесть-
семь суток. Местные власти приняли реше-
ние о переселении сельчан из местности, где в 
1960—1990-е годы добывали урановую руду. Но 
причиной «сонной болезни» было названо дли-
тельное вдыхание местными жителями воздуха, 
бедного кислородом, но с повышенным содер-
жанием угарного и углекислого газа.

Возбудитель эпидемического энцефалита до сих 
пор не выделен. Предполагается, что это филь-
трующийся вирус, который содержится в слю-
не и слизи носоглотки. Вирус быстро гибнет во 
внешней среде. А входом для инфекции является 
слизистая оболочка верхних дыхательных путей. 
Предположительно, вирус проникает в централь-
ную нервную систему, где накапливается возбу-
дитель. После чего и наступает микс гриппа и ле-
таргии. Но это опять же гипотеза. Поэтому нет и 
соответствующих лекарств.   

Геннадий Андреев

ДЕЛО ВКУСА

К
 8

0
-
Л

Е
Т
И

Ю
 В

Е
Л

И
К

О
Й

 П
О

Б
Е
Д

Ы
КРИЧАЩАЯ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ 
Человечество все боль-

ше затягивает в цифровую 
турбулентность, где цифро-
вая среда все время отъ-
едает место у реальной. 
Согласно исследованиям 
Global Digital Report, про-
веденным в текущем году 
We Are Social (агентство 
цифрового маркетинга, ко-
торое анализирует поведе-
ние клиентов в социальных 
медиа), в 2024 году коли-
чество активных пользова-
телей соцсетей превысило 
4,6 миллиарда человек, а 
это больше половины насе-
ления всей земли. Не се-
крет, что сегодня социаль-
ные сети остаются главным 
каналом не только поиска 
информации, но и обще-
ния. Дети перестали играть 
во дворах и, выражаясь 
их же языком, залипают 
в смартфонах, даже нахо-
дясь рядом друг с другом, 
— эра мобильного потре-
бления контента во всей 
красе. Подсчитано, что в 
среднем люди проводят в 
виртуальной среде около 
двух с половиной часов в 
день. Если рассматривать 
отдельно Казахстан, то 
этот показатель еще выше 
и составляет около трех 
часов.
Есть в этой виртуальной 

среде неоспоримые преи-
мущества. Миллениалы и 
поколение Z застали пе-
риод, когда поход в банк 
был настоящим испытани-
ем, необходимость что-ли-
бо купить сулила стояние в 
часовой очереди, а оплата 
коммунальных платежей в 
кассе нередко заканчива-
лась потасовкой и разбор-
ками из разряда «кто за 
кем занимал». Приятного 
мало. Дети поколения Аль-
фа, родившиеся в 2010 году 
и позднее, живут в совер-
шенно другом измерении, 
где многие действия мож-
но совершить виртуально. 
Будь то покупка продуктов, 
купля-продажа автомобиля 
или получение справки — 
все можно сделать с помо-
щью смартфона. Это по нас- 
тоящему круто.
Лет 10 назад люди стар-

шего поколения не умолкая 
говорили своим детям и 
внукам о том, что гадже-
ты вредят здоровью, портят 
зрение, да и вообще от них 
можно получить радиацион-
ное облучение. Сегодня же 
эти самые пенсионеры — 
борцы за «правильный» об-
раз жизни — сами прово-
дят у экранов смартфонов 
много часов, порой забы-
вая про святую обязан-
ность выпекать пирожки. А 
ведь когда-то это было са-
мое вкусное блюдо для лю-
бого подростка — фастфуд 
ушедшей эпохи.
Действительно, какие 

тут пирожки, если бабули, 
сидящие на скамейке у 
подъезда, обсуждают осо-
бенности приготовления 
«дубайского» шоколада и 
рассуждают на тему того, 

где можно достать «корей-
ский» виноград. Тем, кто 
не в теме, разъясним, что 
эти два десерта сейчас в 
моде. Степень популярно-
сти настолько высока, что 
люди готовы платить неоп- 
равданно большие деньги, 
лишь бы присоединиться 
к касте тех, кто в тренде. 
Как говорилось выше, мы 
живем во время мобиль-
ного потребления контента, 
и сейчас спрос на товары 
или услуги формируется ис-
ходя из того, о чем говорят 
так называемые лидеры 
мнений — блогеры, тик-
токеры и инстаграмщики. 
Чужое мнение и хайп при-
шли на смену практичности 
и пользе, которые всегда 
были более внятной едини-
цей измерения.
Дубай никогда не был 

законодателем в сфере пи-
тания, да и плантаций ка-
као-бобов там никогда не 
было, однако именно од-
ноименный продукт сегод-
ня затмевает все мировые 
шоколатье. За минувшее 
лето если и не пробовал, 
то, по крайней мере, слы-
шал о нем каждый второй. 
Самое интересное, что 
«дубайский» шоколад не 
является новинкой. Автор-
ство продукта приписыва-
ют Саре Хамуда, которая 
еще в 2021 году основала 
собственную кондитерскую. 
Согласно легенде, распро-
страненной в сети, рецепт 

«дубайского» шоколада она 
придумала, находясь в де-
крете. «Захотелось чего-то 
особенного — так родилась 
новая колоритная рецеп-
тура. Компанию молоч-
ному шоколаду составила 
придающая солености фи-
сташковая паста, а также 
кунжутная паста тахини 
и хрустящее тесто катаи-
фи» — такими заморскими 
и мелодичными словами 
описывается в большин-
стве постов возникновение 
«уникального» продукта.
Но бум на «дубайский» 

шоколад начался не три 
года назад, а этим летом, 
когда шоколад с тягучей 
зеленой начинкой завиру-
сился в соцсетях после пу-
бликации блогерши Марии 
Вехеры в TikTok. Десятки 
миллионов просмотров, 
и – ура! — он на высоте. 
Правда такова, что шоко-
лад обрел кричащую попу-

лярность не из-за качества 
или уникальности, а, говоря 
простым языком, благодаря 
мощной рекламной кампа-
нии. В Казахстане плитка 
такого десерта стоит 15-20 
тысяч тенге! 

СКРЫТАЯ УГРОЗА
Лидеры мнений, как один, 

вещают: «Он неповторим», 
«Это что-то невероятное», 
«Ничего вкуснее не пробо-
вала» и так далее. Если от-
бросить в сторону весь па-
фос и виртуальную мишуру, 
навешанную блог-индустри-
ей, то в сухом остатке ока-
жется, что «космический» 
продукт состоит из весьма 
приземленных ингредиен-
тов. Судите сами. Молоч-
ный шоколад и ореховые 
пасты можно без труда 
найти в магазине. Что же 
до теста со средиземномор-
ским названием катаифи, 
то это тоже «старый» про-
дукт, который широко при-
меняется в приготовление 
турецких сладостей. Кто 
знаком с туристическим all 
inclusive или отдыхал даже 
в дешевых трехзвездочных 
отелях, наверняка ел сла-
дости из этого теста. Его 
можно приготовить и дома, 
рецепт простой и не тре-
бующий особых кулинарных 
навыков.
Да и сама легенда соз-

дания шоколада — не бо-
лее чем ярко выраженный 
токсикоз, при котором жен-
щины нередко потребляют 
куда более противоречивые 
продукты. Просто в опре-
деленный момент в одной 
тарелке оказались все сла-
дости, находившиеся под 
рукой. А дальше… хайп, 
который, стоит признать-

ся, работает лучше многих 
рекламных кампаний круп-
нейших мировых гигантов 
по производству сладостей.
Здесь важно помнить и 

другую истину: не все, что 
модно и в тренде, безо-
пасно. Еще свеж в памяти 
интернет-челлендж In My 
Feelings, в котором участ-
ники выпрыгивали из ав-
томобиля на ходу и танце-
вали. Или другой, когда в 
том же TikTok вирусились 
видео, на которых подрост-
ки делали подножки другу. 
В результате сотни постра-
дали, а несколько детей по-
гибли. С «дубайским» шо-
коладом тоже не все так 
сладко.
Помимо армии поклон-

ников у него есть немало 
хейтеров, которые считают 
шоколад опасным. Дело в 
том, что, если съедать за 
один присест плитку или 
даже полплитки такой сла-

промышленная революция, 
вследствие которой все 
прибрежные воды оказа-
лись настолько загрязнены, 
что употреблять обитающих 
в них моллюсков стало 
просто опасно.
На данный момент устри-

цы доступны во всем мире 
в любое время года бла-
годаря многочисленным 
фермам, занимающимся их 
выращиванием. Но зачем 
спускать цену, если можно 
получить солидные деньги?!
Кстати, лобстеры в XVI 

веке также были в из-
бытке. Их было так мно-
го, что собирали их прямо 
на берегу и использовали 
в качестве удобрения для 
полей или наживки для 
рыбы, брезгливо назы-
вая морскими тараканами. 
Ныне дорогущий омар ког-
да-то считался едой рабов 
и заключенных. Позже, при 
сокращении популяции, их 
ценность повысилась. По 
понятным причинам любого 
востребованного продукта 
со временем становится 
меньше. Это может приве-
сти к росту цен на него и 
возвести в ранг люксовой 
продукции. Так было и с 
черной икрой, и с фуа-гра, 
и с суши. Однако в ситу-
ации с хайпом такая тен-
денция исключена, так что 
распиаренные тиктокерами 
«новинки» вряд ли оставят 
хоть какой-то след в исто-
рии.
В заключение остается 

добавить, что за ситуаци-
ей с модными продуктами 
внимательно следят и мо-
шенники. В погоне за же-
лаемым или даже желан-
ным многие люди теряют 
бдительность, за что потом 
расплачиваются кровно 
нажитыми. Столичные по-
лицейские уже пресекли 
деятельность как минимум 
одной мошеннической груп-
пы преступников, обманы-
вавших людей, рекламируя 
в соцсетях дорогостоя-
щий «дубайский» шоколад. 
Кстати, и в Алматы нака-
нуне была замечена маши-
на, доверху заполненная 
чудо-сладостью, а в ее же 
багажнике красовался ви-
ноград. Дорого, доступно… 
Но тот ли это продукт, за 
который стоит платить хоть 
какие-то деньги, — вопрос 
риторический.

Фото Талгата Галимова

СТОИТ ЛИ ГНАТЬСЯ ЗА МОДОЙ В ЕДЕ, ПЕРЕПЛАЧИВАЯ В НЕСКОЛЬКО РАЗ
Пища может быть вкусной, полезной, а теперь 
еще и модной. Правда, цена этакого фуд-гла-
мура может оказаться неоправданно высокой, 
а сопутствующие риски будут нести серьезные 
угрозы для здоровья

дости, это может привести 
к всплеску инсулина в ор-
ганизме. Как следствие 
— повышенное чувство 
голода, головная боль. По-
мимо этого, об опасности 
говорят и диетологи. Десерт 
может быть опасен для ал-
лергиков, особенно тех, у 
кого есть реакция на оре-
хи. Ведь в сладости орехо-
вая паста присутствует в 
огромной концентрации. И 
даже у тех, кто не страдает 
от аллергии, могут быть не-
приятные симптомы со сто-
роны ЖКТ: вздутие живота, 
тяжесть в желудке. Ведь 
орехи усваиваются очень 
долго. Не рекомендуется 
шоколад и тем, кто стра-
дает от лишнего веса или 
просто легко его набирает. 
К сведению, при изготовле-
нии тесто катаифи обжари-
вается на большом количе-
стве сливочного масла, а 
это жиры в чистом виде.
Так что медики не на-

прасно рекомендуют огра-
ничиваться одной-двумя 
дольками. Кстати, обрат-
ной стороной роста попу-
лярности на хайпе являет-
ся такой же резкий спад 
привлекательности. Хайп 
недолговечен. В момен-
те можно получить хоро-
шую сверхприбыль, но в 
перспективе — нет. Уже 
сейчас «дубайский» шо-
колад начал терять пози-
ции, уступая место другому 
модному продукту, который 
так же сильно переоце-
нен. Речь о «корейском» 
винограде, или, как его 
гламурно называют, «шайн 
мускат». Вроде бы он ро-
дом из Японии, что на са-
мом деле не так важно, 
поскольку история скачка 
популярности достаточно 
старой ягоды точно так 
же выстроена на хайпе 
в TikTok. Что бросается 
в глаза, так это внешний 
вид. Ягода «корейского» 
винограда в три раза боль-
ше привычных казахстан-
цам сортов. При этом на 
вкус этот виноград похож 
на сладкую воду, кто-то 
находит в нем нотки киви. 
Цена хайпового продук-
та составляет около 3500 
тенге за полкило (как пра-
вило, продается фасован-
ный по одной грозди), что 
в четыре-пять раз дороже 
местного. Судя по отзывам 
казахстанцев, «шайн му-
скат» не стоит таких денег, 

но блогеры, как и в случае 
с шоколадом, расхвалива-
ют продукцию, рассказы-
вая о некоем неописуемом 
букете вкусовых ощущений. 
Стоит ли им верить? По-
чему нет?! Ведь это дело 
вкуса, о котором, как гово-
рится, не спорят.

ОБЪЕМ ИМЕЕТ 
ЗНАЧЕНИЕ
Импульсные решения ме-

шают думать рационально, 
тем более что подобную 
историю человечество про-
ходило и без соцсетей. Са-
мые дешевые и доступные 
товары уже не раз искус-
ственно превращались в 
элитную продукцию, а про-
стейшие блюда — в нацио-
нальные шедевры.
Взять, например, мидии 

или устрицы, которые сегод-
ня являются деликатесом. 
Сейчас набор французских 
устриц из 12 штук в Алматы 
стоит около 18 тысяч тенге, 
а в Средневековой Европе 
они считались пищей бед-
няков, потому что их было 
несметное количество. Дей-
ствительно, они были до-
ступны, однако называть 
их едой для бедных и в 
то время было не совсем 
корректно. Дело в том, что 
моллюски были одинаково 
популярны как среди бед-
няков, так и среди знати. В 
богатых домах их использо-
вали как начинку при вы-
печке пирогов, устрицами 
фаршировали птицу или же 
просто ели, запивая вином.
На самом деле на этих 

маленьких моллюсков была 
возложена очень большая 
миссия — они выполняли 
роль своеобразного соци-
ального демпфера. Устрицы 
были связующим звеном 
между верхами и низа-
ми. Это в некоторой мере 
сдерживало классовое не-
довольство. Многие бедня-
ки, осознавая, что на ужин 
они, как и король, будут 
есть устриц, утешали себя 
примерно так: жизнь не так 
уж и несправедлива, если я 
могу позволить себе коро-
левскую пищу.
Все изменилось уже ко 

второй половине XIX века, 
когда бесконтрольное пое-
дание моллюсков привело 
к резкому сокращению их 
популяции, а в последую-
щем сделало их деликате-
сом. Свой вклад в повы-
шение ценности внесла и 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

Это грандиозное событие объединило 
участников около 300 общественных орга-
низаций и патриотических объединений в 
возрасте от 14 до 35 лет из десяти регионов 
Сибирского федерального округа России. С 
каждым годом мероприятие развивается, ак-
туализируется и расширяется его повестка, 
а также оно приобретает международный 
формат. В этом году в Барнаул приехала де-
легация из Казахстана — павлодарский по-
исково-исследовательский отряд «Майдан 
жолы». Делегацию представляли командир 
отряда Александр Шитов, его заместитель 

Наша сила — в памяти
Слет патриотических объединений 
«Молодые патриоты — сила Сиби-
ри!», уже седьмой по счету, прошел 
в Барнауле. В нем приняли участие и 
казахстанцы

Нуркеш Магзумов и юный поисковик Вла-
димир Трубаченко.

На открытии слета был дан старт акции 
«Знамя Победы» в Алтайском крае: лоскуты 
ткани с именами участников Великой Оте-
чественной войны будут сшиты в большое 
полотно, которое торжественно пронесут в 
День Победы 9 мая 2025 года. Кроме того, 
состоялась церемония передачи солдатских 
медальонов, найденных поисковиками. 

Главным вопросом нынешнего меропри-
ятия стала подготовка к празднованию 80-й 
годовщины Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Как отметил губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко, следующий год 
станет очень важным. 

«Впереди — 80-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Задача, которая сегодня 
поставлена в деле патриотического воспита-

ния, — сохранение истории, передача памяти 
от поколения к поколению. Это очень важная 
часть нашей работы», — обратился к молодым 
патриотам на открытии форума губернатор.

Кроме того, участников слета ждала на-
сыщенная экскурсионная и культурная про-
грамма, причем на свой выбор. Павлодарцы 
отправились в Барнаульский патронный за-

вод, где получили массу впечатлений и до-
полнительные знания. 

Итоговым мероприятием слета стал теле-
мост «Опыт патриотического воспитания 
молодежи в зарубежных странах и регионах 
России» между Кыргызстаном, Молдовой, 
Казахстаном и Беларусью. В конце меропри-
ятия были подведены итоги конкурса патрио-
тических проектов Сибирского федерального 
округа «Молодой потенциал Сибири». Пав-
лодарцы представили на нем проект «Моря-
ки-казахстанцы» об участниках Великой От-
ечественной войны. Автор, студент третьего 
курса колледжа Владимир Трубаченко, полу-
чил за свою работу специальную номинацию 
«Сохранение исторической памяти».

Марина Попова, Павлодар
Фото павлодарского 

поискового отряда 



С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, СЕТЬ

Недавно в мире вспоминали дни, когда, по 
мнению ученых, стала зарождаться всемир-
ная сеть. Тогда еще не интернет. По поводу 
конкретной даты мнения расходятся до сих 
пор, но большинство склоняются к концу 
октября

Более пяти десятилетий назад, в 1969 году, 
аспирант из США Леонард Клейнрок смог от-
править данные между двумя первыми узлами по 
сети ARPANET. Узлы (лаборатории) находились 
на расстоянии 640 километров друг от друга. Тог-
да он хотел передать короткое слово LOGIN, но 
отправились только L-O. Так и началась, как счи-
тают, эта история. Сеть ARPANET называют про-
образом современного интернета. 

Спустя несколько месяцев после этого «сеанса 
связи» стали разрабатывать программу для от-
правки электронной почты. А в 1973 году теле-
фонный кабель связал партнерские организации в 
Великобритании и Норвегии. Эта сеть от универ-
ситетов начала распространяться на компьютеры 
по миру. В то время использовали протокол NCP, 
но существовала «проблемка» — как взаимодей-
ствовать с сетями, которые работают на своих 
(других) протоколах передачи данных? Естествен-
но, пришли к моменту, когда стали разрабатывать 
более-менее единые, унифицированные, стандар-
ты связи (IP, ICMP, TCP, UDP, Telnet, DNS, FTP). 
И эти инновации позволили ARPANET перейти с 
протокола NCP на TCP/IP. Это произошло в 1983 
году. TCP/IP и сегодня активно используется для 
интеграции различных сетей в единую систему. 
Благодаря ему мы обмениваемся данными между 
различными системами передачи информации. 
Примерно в то время, начале-середине 80-х, сло-
во «интернет» стало входить в употребление. Но 
оно еще какое-то время было синонимом слова 
ARPANET.

Специалисты Национального научного фонда 
США буквально через год интегрировали некото-
рые локальные сети в масштабную сеть NSFNet 
(National Science Foundation Network). С помо-
щью нее стало возможным передавать больший 
объем данных. Это уже давало преимущества пе-
ред ARPANET. В 1984-м в мир компьютерных се-
тей пришли и доменные имена. В 1988-м появил-
ся новый протокол IRC, который принес большую 
популярность первым чатам. 

Подходит время для объединения пользователей 
по всей планете — во всемирную паутину. Прав-
да, тогда она так не называлась. И в 1989 году Тим 
Бернерс-Ли из Европейского совета по ядерным 
исследованиям предложил концепцию такой тех-
нологии. Интересный факт: в 2004 году он был 
посвящен в рыцари. За какие заслуги? А ведь это-
го ученого называют создателем: протокола HTTP 
— для обмена HTML-страницами между клиен-
том и сервером; языка HTML; системы адресов 
URL — единообразных указателей, по которым 
можно найти нужную страницу. В общем, отцом 
всех технологий, из которых соткана сегодняшняя 
всемирная паутина.

С развитием технологий на пятки ARPANET 
стала наступать NSFNet. Первая не выдержала 
конкуренции, и в 1990 году ее закрыли, а слово 
«интернет» теперь уже стали ассоциировать с 
NSFNet.

Начало 90-х ознаменовало собой новую ступень 
развития всемирных сетей — интернета, нашего 
уже ближайшего «соратника» и «друга». Совсем 
скоро он стал практически общедоступным, и по-
явился первый веб-браузер NCSA Mosaic. Сеть 
уверенно зашагала по компьютерам планеты. 

С 1992 по 1995 год рост числа ее пользовате-
лей был колоссальным. Технология стала нужна 
и интересна как обывателям, у которых есть пер-
сональный компьютер, так и исследователям. Ин-
тернет тогда таил, да и сейчас продолжает иметь 
безграничный потенциал. 

В 1995 году создатели NSFNet стали больше 
переходить на научные разработки, поскольку 
пришли к тому, что маршрутизацию провайдеры 
могли осуществлять уже без ее участия. Слово 
«интернет» обрело новый синоним — World Wide 
Web. 

Децентрализация и унифицированные протоко-
лы передачи данных способствовали росту попу-
лярности интернета. Привычный нам веб-формат 
с его сайтами, форумами и сервисами зародился 
именно в 1990-х. Тогда разрабатывали страницы, 
которые можно отображать в графике, а также 
удобную навигацию в виде гиперссылок.

Сегодня работу интернета обеспечивают аппа-
ратная и программная части, серверы, маршрути-
заторы, периферийное оборудование, различное 
программное обеспечение. Это действительно 
всемирная сеть, к которой мы свободно подклю-
чаемся с помощью смартфона, компьютера, план-
шета и умной техники.

Но тем не менее специалисты объясняют, что 
понятие «всемирная паутина» (World Wide Web) 
не равнозначно понятию «интернет». Хотя они 
сильно переплетены, и одно используют как си-
ноним другого. А это не совсем правильно. Все-
мирная паутина — это множество серверов, ко-
торые предназначены для просмотра в браузерах 
содержащихся в них страниц, ссылающихся на 
другие страницы, причем не только на те, которые 
содержатся на сервере, но и на страницы других 
серверов тоже. Интернет же — это среда передачи 
данных, которая охватывает весь мир. А данные 
могут быть не только веб-страницами.

ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ — 
В НЕВЕСОМОСТЬ
 В очень скором времени ту-

ристы при желании, соответ-
ствующем здоровье и наличии 

1,5 миллиона юаней (около 101 865 000 тенге) смогут 
летать на высоту до 150 километров над нашей пла-
нетой. Правда, всего на десять минут, чтобы испытать 
незабываемые ощущения невесомости. 

Deep Blue Aerospace, компания из Китая, уже прода-
ет билеты на коммерческие суборбитальные полеты. 
На 2027 год запланированы первые регулярные рейсы. 
А до этого времени будут проводить тестовые запуски.

В космическом корабле (многоразовая ракета с пас-
сажирской капсулой) будет шесть посадочных мест с 
шестью обзорными окнами. То есть туристы смогут 
также насладиться красивыми видами Земли.

Но у компании в КНР есть и конкуренты. Аналогич-
ные полеты на это же время, 2027 год, анонсировала 
CAS Space.

ПРО ЛЮДЕЙ И РОБОТОВ
На экраны YouTube вышел полнометражный 87-ми-

нутный мультфильм для семейного просмотра на 
английском языке «Где растут роботы», полностью 
созданный с помощью ИИ. Его сняла британская не-
зависимая киностудия AiMation. Над мультфильмом 
работали девять человек. Они использовали такие 
ИИ-инструменты, как Adobe Firefly, Stable Diffusion 
и собственные модели. Производство таких проектов 
обходится совсем недешево — 8000 долларов за одну 
минуту (!).

 Героев мультфильма озвучивали профессиональ-
ные актеры. По сюжету действие происходит в да-
леком будущем. После глобальной катастрофы люди 
земли, которые смогли выжить, отправили роботов 
для освоения планеты Оракул. И роботы обнаружи-
ли там капсулу с последним человеческим ребенком. 
В процессе нахождения в новом, возможно, доме для 
землян они переосмысливают свое предназначение в 
мире. 

По словам создателей мультфильма, их цель — при-
влечение внимания мировой общественности к про-
екту и демонстрация возможностей искусственного 
интеллекта в анимации. Команда сейчас работает еще 
над десятью новыми мультфильмами. 

ПУШИСТЫЕ РОБОТЯТА 
Компания Casio выпускает в продажу маленького 

пушистого робота на базе ИИ, обладающего эмоци-
ями и способного привязываться к владельцу. Ро-
бота зовут Moflin, внешне он похож на хомячка или 
кролика без ушей. Его разработал японский стартап 
Vanguard Industries, после чего патент приобрела 
Casio. На выставке CES 2021 в Лас-Вегасе разработка 
получила первый приз в категории «Лучшие иннова-
ции». Встроенный ИИ способен обучаться, со време-
нем он учится распознавать человека, который с ним 
чаще всего общается. Примерно на 50-й день начинает 
издавать воркующие звуки в ответ. Через специальное 
приложение можно отслеживать его эмоциональное 

состояние. В комплекте идет кроватка-зарядка. Скоро 
поступит в продажу в Японии за 400 долларов.

СИНТЕТИКА ДЛЯ ИИ?
Данные для тренировки ИИ называют «новой 

нефтью». По прогнозам исследовательской группы 
Epoch Ai, в период с 2026 по 2032 год у разработчиков 
могут закончиться данные для обучения генеративных 
моделей ИИ. Возможная альтернатива — синтетиче-
ские данные, размер рынка которых к 2030 году мо-
жет составить 2,34 миллиарда долларов. СД — сгене-
рированные алгоритмами, симулирующие процессы 
реального мира. Они полезны для ИИ в областях, где 
сложно получить данные из-за конфиденциальности: 
разработка БПЛА, финансы, здравоохранение. Их 
используют Toyota, Waymo, Amazon. Однако данные, 
сгенерированные только алгоритмами, не всегда ка-
чественные, это может привести к галлюцинациям и 
полному сбою работы ИИ. 

ИННОВАЦИИ И ПРОТЕЗЫ
Исследователи из Немецкого центра приматов 

Лейбница разработали новый протокол для интер-
фейсов «мозг-компьютер», который позволяет точно 
управлять протезами рук с помощью сигналов мозга. 
Впервые ученые смогли доказать, что ключевыми для 
управления протезами являются нейронные сигналы, 
контролирующие положение руки, а не скорость дви-
жения, как предполагалось ранее. Этот прорыв в изу-
чении нейропротезов особенно важен для улучшения 
управления искусственными конечностями, что мо-
жет помочь пациентам с параличом вернуть подвиж-
ность. Долгие годы ученые исследуют нейропротезы 
— искусственные руки, кисти и ноги, которые могут 
дать подвижность людям с поврежденными нервными 
связями. 

Интерфейс «мозг-компьютер» декодирует сигна-
лы мозга, превращая их в движения, таким образом 
управляя протезами. Ученые работали с макака-
ми-резусами, так как их нервная система и мелкая мо-
торика развиты так же хорошо, как у людей. 
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Специалисты успешно 
«телепортировали» (мгно-
венно транспортировали; в 
общем, передали по сети) 
ароматы свежих кокоса и 
сливы из одной лаборато-
рии в другую. По словам 
основателя Osmo Алекса 
Вильчко, аромат свежей 
летней сливы стал пер-
вым ароматом, полностью 
оцифрованным и перепе-
чатанным без вмешатель-
ства человека. 
Сейчас мы каждый день 

существуем в видео-, фото, 
звуковом «технических из-
мерениях». А, возможно, 
скоро (как всегда, не успе-
ем и оглянуться) сможем 
чувствовать аромат све-
жесваренного кофе, кото-
рый пьет наш собеседник 
на другой стороне земли, 
по смартфону. И это уже 
не звучит как сюжет науч-
но-фантастического фильма. 
А что дальше? 
Передача вкусов, осяза-

ния… (Хотя из открытых 
источников известно, что 
разработчики компании 
Цукерберга еще в 2021 
году создали перчатки вир-
туальной реальности, пере-
дающие тактильные ощуще-
ния!) В Meta Reality Labs 
представляли этот предмет 
гардероба, обеспечиваю-
щий почти реальные ощу-
щения при касании или 
поглаживании виртуальных 
объектов. Еще тогда, четы-
ре года назад, специалисты 
предполагали, что полно-
ценный «интернет чувств» 
станет реальностью через 
10 лет, к 2030 году (то 
есть сегодня уже через 
шесть лет!). Возможно, по-
требителям будут вполне 
доступны приспособления, 
способные передавать ка-
сания, ароматы и вкусы. 
Обоняние — самый 

древний орган чувств. И 
запахи пока не удавалось 
оцифровать… Если сравни-
вать с изображениями, то 
аромавоздействие гораздо 
сильнее влияет на людей. 
Стимулирование запахами, 
по словам ученых, вызы-
вает большую активность 
в мозгу, чем с помощью 
зрения и слуха. Еще 2019 
году Ericsson ConsumerLab 
исследовала потребитель-
ские тренды на ближай-
шие годы. Провели опрос 
почти 13 000 человек — 
любителей техники допол-
ненной и виртуальной ре-
альности. Выяснилось, что 
большинство из них хотели 
бы при нахождении «там» 
ощущать естественные за-
пахи. Мы наконец пришли 
к тому, что пользователям 
нужно более глубокое по-
гружение в цифровой мир. 
Просто видео теперь недо-
статочно. 

НОВОЕ — АПГРЕЙД
СТАРОГО
Задолго до эры интер-

нета по мере изобретения 
различных технических 
средств возникали идеи, 
как можно передавать 
ароматы, которые мы «ви-
дим» на экране. В 1950-х 
годах инженер из Швей-
царии Ханс Лаубе приду-
мал Smell-O-Vision. Это 
был прибор, выпускающий 
ароматы во время киносе-
анса. К зрителям, точнее 
к их креслам, были под-
ведены специальные труб-
ки, из которых в опреде-

АРОМА ИИ-2024
Искусственный интел-
лект снова удивляет 
(или уже даже нет?). 
Недавно произошло 
то, о чем писали 
раньше научные фан-
тасты! Мы — свидете-
ли очередной револю-
ции в мире высоких 
технологий. Американ-
ский стартап Osmo, 
специализирующийся 
в сфере ИИ, пред-
ставил инновацию, 
расширяющую пред-
ставление о цифро-
вом мире. Создан так 
называемый телепорт 
для запахов 

Полосу подготовила Милена Левченко
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ленное время «подавали» 
нужные запахи. В тот же 
исторический период была 
еще одна похожая техно-
логия — AromaRama, но в 
ее случае запах поступал 
через систему вентиляции 
в помещении. Правда, эти 
технологии тогда не прижи-
лись из-за дороговизны их 
внедрения и разных «неш-
татных» ситуаций. 
Позже были варианты с 

карточками, которые зрите-
лям предлагалось потереть 
в определенный момент, 
чтобы услышать аромат. 
Также была умная колонка 
с картриджами, когда аро-
мат распылялся в зависи-
мости от сцены фильма. 
В современных киноза-

лах (со многими D) нас 
уже со всех сторон окружа-
ют эффектами и запахами, 
например дождя, с помо-
щью современных систем 
ароматизации. Киноинду-
стрия активно использует 
аромамаркетинг для уси-
ления впечатлений перед 
сеансами. Как утвержда-
ют эксперты, недалек тот 
день, когда ароматы станут 
непременными спутниками 
любого киносеанса. 
Вернемся к истории… 

Джоэл Белленсон и Дек-
стер Смит с командой еди-
номышленников еще в 90-х 
годах прошлого века пред-
ставили синтезатор запа-
хов iSmell. Его можно было 
подключать к компьютеру 
через кабель. Представьте: 
вы заходите на сайт, полу-
чаете файлы со специаль-
ным кодом, после колбочки 
с аромамаслами в синте-
заторе нагреваются, и за-
пах «заходит» через вен-
тиляционное отверстие к 
вам в комнату. Пишут, что 
устройство могло выдавать 
сотни ароматов. Создали 
даже ПО для «запаховых» 
игр. Но и это «производ-
ство» в итоге закрылось. 
В общем, такие устройства 
так или иначе схожи друг с 
другом тем, что запах пе-
редается в них (или через 
них) физически.
Как известно, все лету-

чие соединения состоят 
из химических компонен-
тов. И изобретатели всегда 
мечтали как-то кодировать 
их, записывать на носите-
лях и передавать в цифро-
вом виде. Получается, не 
зря старались — ароматы 
таки оцифровали. Начало 
«обонятельной цифре» по-
ложено?

ЦИФРОВОЙ ПАРФЮМ
НА ПОДХОДЕ?
Сейчас ИИ используют 

во многих сферах нашей 
жизни. Чат-боты на его 
основе (как, например, 
ChatGPT) обучаются на 
данных со всей сети. Они 
очень богаты и обширны. 
А вот цифровой «библи-
отеки» запахов пока не 
было. Osmo, который соз-
дан в 2023 году (относится 
к Google Research), стал 
решать эту проблему. Год 
назад его представители 
говорили о том, что их ней-

росеть (Osmo использует 
технологию Google Cloud 
AI для оцифровки запаха) 
умеет описывать запахи 
(словами) на основе бо-
лее 5000 (!) молекулярных 
соединений. Она способна 
рассказать, как пахнет то 
или иное вещество, если 
«скормить» ей его молеку-
лярную структуру. 
Модель ИИ обучали на 

тысячах молекул запахов, 
чтобы распознавать, какие 
ароматические компози-
ции соответствуют ее сло-
весным описаниям. Затем 
«стартаперы» разработа-
ли карту запахов Principal 
Odor Map. Нейросеть не 
только улавливает связь 
между запахами и их фор-
мулами, но и сама рас-
пределяет их по группам. 
Цветочные находятся в од-
ной части карты, мясные 
— в другой.  Например, 
аромат лаванды на карте 
ближе к жасмину, чем к 
мясному запаху. ИИ даже 
предложили для обучения 
400 аромамолекул, синте-
зированных учеными (не 
существующих в природе). 
Osmo использует ИИ для 
каталогизации широкого 
мира запахов. По оцен-
кам, около 40 миллиардов 
молекул, вероятно, име-
ют запах, но только 100 
миллионов из них извест-
ны. Разработчики сверили 
«обоняние» ИИ с чело-
веческим обонянием. До-
бровольцы, участвующие в 
исследовании, описали сло-
вами около 400 ароматов. 
Характеристики запахов от 
нейросети совпали, а где-
то оказались даже более 
точными. 
У создателей Osmo — 

просто наполеоновские пла-
ны. Их детище создавалось 
не только для развлека-
тельных, но и для приклад-
ных целей. Парфюмерный 
рынок сегодня составляет 
60 миллиардов долларов, а 
представленная технология 
способна копировать аро-
маты или их части, когда 
сбор редких составляющих 
сложен (наносит ущерб 
животным или растениям). 
Более 400 000 человек 
каждый год страдают от 
заболеваний, переносимых 
комарами. Стартап в про-
шлом году получил грант в 
3,5 миллиона долларов от 
фонда Билла и Мелинды 
Гейтс на развитие ИИ-плат-
формы для создания ре-
пеллентов от насекомых 
— переносчиков болезней. 
Еще одна жизнеутвержда-
ющая цель — научить ИИ 
определять заболевания по 
запаху. А, например, на 
производствах, где никак 
не обойтись без использо-
вания опасных химических 
веществ, модель сможет 
предупреждать об утечках 
или авариях.
Технология, как гово-

рят создатели, точно смо-
жет синтезировать новые 
ароматы. Получается, мы 
вступаем в новую эру, 
когда ИИ, который сейчас 
свободно генерирует изо-

бражения, тексты и аудио, 
будет генерировать и аро-
маты? 
Как объясняют члены ко-

манды, они научили ком-
пьютеры считывать, карто-
графировать и записывать 
запахи из их первона-
чальной формы, а затем 
воссоздавать их в другом 
месте. Молекулярная фор-
мула аромата отправляет-
ся на «принтер», который 
синтезирует и комбиниру-
ет вещества для точного 
воспроизведения нужного 
запаха. Osmo смогли вос-
создать аромат сливы, и 
люди для этого не нужны. 
Разве что на подготови-
тельном этапе и на «по-
стпродакшн». Создали «от-
печаток запаха», который 
можно передать на рассто-
янии. В планах ученых — 
выпуск парфюма с «теле-
портированным» ароматом 
сливы.

ЧТО УЖЕ УМЕЕТ 
ИИ В 2024-М?
За пару лет технологии 

нейросетей сильно рас-
пространились по миру и 
шагнули вперед. McKinsey 
провели исследование, по-
казавшее, что внедрение 
ИИ в 2024 году достигло 
72 процентов. А по прогно-
зам PwC, ИИ внесет около 
16 триллионов долларов в 
мировую экономику уже к 
2030 году. Мы уже упоми-
нали выше ожидаемый ми-
ровым сообществом «ин-
тернет чувств» — сферу, 
где будут задействованы 
все органы чувств: зре-
ние, слух, вкус, обоняние 
и осязание. Получается, 
что будет расти и рынок 
потребительских устройств 
с возможностью передачи 
и приема подобной инфор-
мации.
Журнал Time представил 

список интересных изобре-
тений в области ИИ в этом 
году. Их несколько десят-
ков. Вот некоторые из них:
• Wafer-Scale Engine 3. 

Самый большой процессор 
в истории для обучения 
нейросетей с числом пара-
метров до 24 триллионов 
(в 10 раз больше, чем у 
ChatGPT-4 или Gemini).
• AlphaFold 3. Инстру-

мент Google DeepMind, 
предсказывает трехмерную 
структуру белков. 
• Cohere Command R+. 

Для оптимизации биз-
нес-процессов. Умеет со-
ставлять документы, от-
правлять письма, отвечать 
на нескольких языках. 
• X Bellwether. Предсказы-

вает стихийные бедствия и 
оценивает их последствий. 
Ее применяет Пентагон.
• Captions. Переводит 

видео на десятки языков, 
добавляет субтитры и под-
страивает движение губ 
под речь. 
• AI Seer Facticity.AI. 

Фактчекер, распознающий 
фейки с точностью до 92 
процентов.

Милена Левченко
Фото Алексея

Мальченко
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монах в канареечной тоге, 
дабы повязать на запястье 
«священную нить» и полу-
чить свои 100 рупий.
Далхуси лежит на высо-

те 1200 метров. Значит, 
до вершины мне предстоит 
километр чистого подъе-
ма. Это, если карабкаться 
по вертикали. И тут сами 
собой являются рядом не-

навязчивые тени предше-
ственников, труды которых 
стали для меня путеводной 
звездой к пику Адама.
Одним из первых, кто не 

только взошел, но и описал 
путь на вершину в 1340 
году, был знаменитый араб-
ский географ Ибн-Батута. 
От него в общем-то про-
свещенная Европа впервые 
и услыхала о пике Адама 
на далекой Тапробане — 
«жемчужине Индийского 
моря». 
У Ибн-Батуты находим 

красочные описания лесов, 
над которыми вздымалась 
священная гора, населен-
ная не только леопардами 
и слонами, но и, для пущей 
убедительности тогдашнего 
читателя, «народом хвоста-
тых обезьян с длинными бо-
родами, царь которых носит 
корону из листьев и боль-
шой серебряный скипетр». 
Не менее колоритно и 

описание самого восхожде-
ния, по пути которого бла-
гочестивые ланкийские цари 
укрепили 10 цепей, дабы 
облегчить путь паломникам. 
Последняя, нависающая над 
бездной, носила красноре-
чивое название «цепи по-
знания». (Кстати, другая на-

в гигантскую очередь, на-
чинает подъем на вершину 
перед полуночью, чтобы к 
утру гарантированно занять 
место для лицезрения фее-
рического зрелища.
Вот тут-то и случаются 

разочарования, приносимые 
непостоянной погодой. Во 
многом поэтому сезон па-
ломничества на Саманалу 
и прекращается тотчас же, 
коль только океан начинает 
мерно дышать юго-западны-
ми муссонами.
Потому-то, выходя наверх 

в муссонное время, я об-
рекаю себя на одиночество 
и, по всей вероятности, за-
планированное купание в 
прохладном дожде. И если 
первое меня нисколько не 
тяготит, а скорее наоборот 
(неприятие толпы в любых 
ее проявлениях — моя дан-
ность), то перспектива быть 
накрытым на крутом подъе-
ме тропическим ливнем не-
сколько напрягает.

ОТ АМБАЛА 
ДО АМБАЛА
Но начинается все хоро-

шо. Я бодро шагаю наверх, 
а вершина постоянно манит 
меня своим дерзким «па-
рамаунтовским» профилем, 
проглядывая из каждого 
просвета деревьев на фоне 
совершенно ясного неба. 
Перечитанная накануне в 

очередной раз глава из мо-
его путеводителя позволяет 
по дороге «вспоминать» то, 
чего я до этого никогда не 
видел: «Итак, мне предсто-
яло 800 метров подъема 
по крутой скользкой тропе, 
идущей вверх хорошо раз-
деланными зигзагами над 
густыми сводами непро-
лазных горных джунглей, с 
деревьев которых капала 
вода от только что закон-
чившегося дождя. Сначала 
путь был довольно легок, 
так как тропа достаточно 
полога. Потом она стала 
делаться все более крутой 
и вместе с тем скользкой. 
Ноги постоянно срывались 
с отполированных камней 
либо разъезжались в лип-
кой грязи…
Временами тропинка вы-

ходила из леса и поднима-
лась по крутым каменистым 
откосам.  На высоте около 
1900 метров мне попались 
колодезь и невдалеке от 
него — первый амбал, то 
есть балаган для приюта па-
ломников, оказавшийся по-
лутемной каменной лачугой, 
впрочем покрытой железной 
крышей. После первого ам-
бала тропинка, лепившаяся 
по обнаженному гнейсовому 
откосу горы, стала особен-
но крутой, и я почтительно 
прикоснулся к пресловутым 
цепям, приклепанным к вби-
тым в скалу массивным ко-
стылям…»
И я постоянно поминал 

добрым словом Ивана Пу-
занова за его добросовест-
ный труд (новые путеводи-
тели, увы, к таким чувствам 

(Продолжение. Начало —
в предыдущих номерах.)

МОЖНО ЛИ 
ДОВЕРЯТЬ НАИТИЮ?
Пузанову, правда, повезло 

встречать по дороге (а он 
начал пеший путь от Маске-
ли) местных. Кстати, из его 
записок можно уяснить, от-
куда взялось название Дал-
хуси: «Чтобы найти тропу 
на Адамов пик, пришлось 
расспросить надсмотрщика, 
который сказал, что надо, 
перейдя на левый берег, 
идти 1/

2
 мили до следующей 

фабрики некоего мистера 
Долхоуза, которой кончают-
ся человеческие поселения 
и где меня должны вывести 
на тропинку».
Мне никто ничего дол-

жен не был, и я целиком 
положился на свое наитие. 
Наитие — хорошее подспо-
рье, если только основано 
на тщательной подготовке, 
а я не люблю случайностей 
в пути и всегда готовлюсь 
к дорогам загодя. Предчув-
ствие не подвело и на этот 
раз, и вскоре за небольшой 
речушкой под ногами оказа-
лась отполированная милли-
онами голых стоп предше-
ственников паломническая 
тропа. 
Сколько таких отполиро-

ванных дорог к многообраз-
ным святыням вело меня 
в разных частях мира, 
но каждый раз я не могу 
справиться с неодолимым 
воздействием их мощной 
энергетики на воображение. 
И это вопреки научному 
складу ума, который не по-
зволяет отдаться до конца 
той неодолимой силе, кото-
рая влекла и влечет наверх 
миллионы тех, для кого не 
существует всех этих «за-
чем» и «почему»!

ПО ТРОПЕ ЗА ИБН-
БАТУТОЙ И ГЕККЕЛЕМ
Тропа, особенно в первой, 

пологой, половине, обильно 
фланкирована закрытыми 
ларьками и лавчонками, 
пагодами и монастырями, 
алтарями и   ритуальными 
вратами, колокольнями и 
разнокалиберными статуями 
богов. И повсюду на ней — 
абсолютная безлюдность и 
какая-то печать заклятия, 
унылое ощущение покину-
тости. Лишь в одном ме-
сте меня окликнул пожилой 

родная молва приписывала 
появление этих цепей «Ис-
кандеру» Македонскому!) А 
вдоль всего маршрута тогда 
уже были построены прию-
ты для богомольцев — ам-
балы. 
После завоевания остро-

ва британцами на палом-
нической тропе замелька-
ли, хотя и нечасто, лица 
туристов и исследователей. 
Тут побывал и принц Ген-
рих Прусский, и знаменитый 
сподвижник Дарвина Эрнст 
Геккель. Именно тогда поя-

вилось весьма голословное 
утверждение Эмерсона Тен-
нета о том, что «ни одна 
другая гора не дает воз-
можности охватить столь 
необъятного, ничем не за-
слоненного вида на море и 
сушу».
Моим же непосредствен-

ным «проводником» на 
вершину был все же Иван 
Иванович Пузанов — рус-
ско-советский зоолог, еще 
студентом совершивший в 
1912 году путешествие на 
Цейлон и оставивший одно 
из лучших описаний приро-
ды и жизни острова. Так как 
мои маршруты постоянно 
совпадали с теми дорогами, 
которыми некогда двигался 
соотечественник, его зани-
мательная книжица («Во-
круг Азии») всегда лежала 
в дорожном рюкзачке в ка-
честве путеводителя (вме-
сте с путевыми записками 
Минаева и супругов Мер-
вартов). Сверяясь с ней, я 
мог воочию видеть те пе-
ремены, которые произошли 
тут или там за минувшее 
столетие. И, надо признать, 
изменения эти временами 
были совсем незаметными.

ЗАЧЕМ ГОНЯТЬСЯ 
ЗА ТЕНЬЮ?
Визитной карточкой пика 

Адама, достойной самой 
жирной «галочки» в досье 
самого изощренного путе-
шественника, считается его 
тень, которая в момент вос-
хода солнца темной полосой 
пересекает остров с проти-
воположной стороны от вер-
шины, на глазах уменьша-
ясь по воле подымающегося 
светила. Эта картина при-
влекает сегодня не только 
местных пилигримов, но и 
огромное число случайных 
туристов. Вся эта разношер-
стная братия, выстроившись 

часто не располагают). Вот 
он, описанный подъем. А 
вот от приюта — амбала, 
где Иван Иванович отдыхал 
и пережидал дождь – оста-
лись, правда, одни камен-
ные столбы.
И поручкаться за одну 

цепь с Ибн-Батутой, Гекке-
лем и Пузановым не уда-
лось. Шаткие цепи на по-
следних сотнях метрах все 
более крутеющего подъема 
давно заменены более на-
дежными и материальны-
ми бетонными ступенями с 
железными перилами. (Те-
перь уже вряд ли последний 
марш этой крутой лестницы 
связан с познанием «пери-
ла познания». Согласитесь, 
звучит достаточно пошло.)

АМБАРНЫЙ ЗАМОК 
НА ПУТИ ПОЗНАНИЯ
Чем выше подымаюсь, 

тем яснее становится, что 
ясности-то как раз никакой 
и не будет. С юго-запада, 
с океана (хотя тут, с оке-
ана, тянет с любой сторо-
ны; остров, как никак), на 
вершину натаскивает не-
проницаемые серые тучи. 
В их пелену я и ныряю в 
конце восхождения. Так что 
с вершины во все стороны 
не просматривается ничего, 
кроме непроницаемого ту-
мана. Несмотря на то, что 
дождя пока нет, но тучи хо-
лодные и мокрые, я первым 
делом натягиваю на себя 
все, что находится в рюк-
зачке, включая капитальный 
дождевик. 

Как известно, с подъемом 
в горы на каждом киломе-
тре высоты окружающая 
температура падает пример-
но на 6 °С. А это значит, 
что обычный «тридцатник» 
внизу, у моря, на уровне 
вершины автоматически 
опускается вдвое. Даже и 
не верится, что три часа 
назад (а весь подъем занял 
три часа) я обливался по-
том в душной атмосфере и 
прятался от палящих лучей 
вездесущего солнца. Теперь 
же стараюсь больше дви-
гаться, чтобы унять холод-
ную дрожь. А тут еще, перед 
тем как ступить на священ-
ную территорию, нужно раз-
уться. Хотя никого нет, но я 
отношусь к таким правилам 
с уважением и пониманием.
Но это не главная непри-

ятность. Это вообще не не-
приятность! Главное в том, 

ШРИ-ЛАНКА
Далхуси, паломниче-
ский поселок, откуда 
начинаются восхож-
дения поклонников 
на вершину священ-
ной горы, выглядел 
совершенно поки-
нутым. Конец мая, 
муссон, не сезон. 
И мне даже не у 
кого узнать, где 
начинается тропа. И 
вообще, куда идти 
— вершина скрыта 
от глаз ближайши-
ми предгорьями и 
космами облаков. И 
я начинаю движение 
скорее по наитию, 
вспоминая подобный 
эпизод, который 
случился за сто лет 
до меня с Иваном 
Пузановым — любо-
знательным зооло-
гом, книга которого 
(«Вокруг Азии») 
сопровождала меня 
в путешествиях по 
Шри-Ланке

что поставленный прямо на 
венчающий вершину каме-
нюгу маленький и незамыс-
ловатый храм Шри Пады 
(похожий больше на альпий-
скую обсерваторию) — на 
большом амбарном замке. 
Из-за стального забрала 
целиком даже и не видны 
истинные двери святилища. 
Выглядывают лишь позоло-
ченные изображения тради-
ционной парочки охраните-
лей — Солнца и Луны. А 
вокруг — никого из тех, кто 
бы обладал сакральными 
знаниями по поводу того, 
где лежит заветный ключ. 
И никакого намека на ков-
рик, под которым его могли 
спрятать. 
Да, во времена Пузанова, 

когда отношения к святы-
ням еще не определялись 
меркантилизмом храните-
лей, в этом отношении было 
куда легче. Переночевав в 
предвершинном амбале, на-
терпевшись при этом всех 
радостей холодной ночевки 
(спасла бутылка виски, ку-
пленная перед восхождени-
ем в Маскели), под «звон 
буддийских колокольчиков, 
шум дождя по крыше и за-
вывание муссона, нагоняв-
шего с Индийского океана 
все новые и новые порции 
дождя, тумана и промозглой 
сырости», наш пытливый зо-
олог, едва забрезжил пер-
вый свет, был уже на ногах.
«Взяв аппарат и бинокль 

и поднявшись на площадку 
перед храмом, я в ожида-
нии этого момента занялся 

рассматриванием отпечат-
ка священной стопы, при-
надлежащей одновременно 
Адаму, Будде и Шиве и 
привлекающей на эти него-
степриимные высоты мно-
гие миллионы благоговейно 
верующих человеческих су-
ществ».
Что было делать мне, я 

не представлял. Ночевать 
на вершине я не собирал-
ся. Напротив — планировал 
уже в этот же день вернуть-
ся в Канди. Однако и ухо-
дить, несолоно хлебавши, 
было как-то непотребно. И 
что делать? Ну не ломиться 
же сквозь закрытую дверь, 
сорвав священный замок в 
святую святых? Адам (Буд-
да, Шива и пр.) такого явно 
бы не одобрили.

(Окончание следует.)
Фото автора

ТРЕВОГА О 
РЕДАКТИРОВАНИИ 
ГЕНОМА

Южная Африка обновила национальные 
принципы этики медицинских исследований. 
В том числе первой в мире включила в 
соответствующий раздел возможность на-
следственного (зародышевого) редактирова-
нии генома человека. Это вызвало всплеск 
тревоги мирового научного сообщества

Ученые встревожены тем, что в ЮАР могут 
разрешить модифицировать гены в яйцеклетках, 
сперматозоидах или эмбрионах. Сейчас ни одна 
страна не разрешает применение этой практики. 
Международное научное сообщество единогласно 
против. Хотя на уровне деклараций геномное ре-
дактирование преследует благую цель избавления 
от врожденных недугов. Технология открывает 
перспективы для лечения наследственных заболе-
ваний, но в то же время вызывает множество эти-
ческих вопросов и связана с большим риском для 
здоровья.

Среди исследований, подтвердивших эти опасе-
ния, — эксперименты британского генетика Ала-
на Брэдли и его коллег из Института Сенгера. Его 
группа изучила влияние якобы прорывной техно-
логии CRISPR/Cas9 на стволовые клетки мышей 
и эпителиальные клетки сетчатки человека. Ре-
зультаты были опубликованы в журнале Nature 
Biotechnology.

«Это первая систематическая оценка неожидан-
ных последствий, к которым может приводить ре-
дактирование генома с помощью CRISPR/Cas9 в 
терапевтически значимых клетках, — рассказывал 
Брэдли со страниц журнала. — Мы выяснили, что 
изменения ДНК до сих пор серьезно недооцени-
вались».

Исследователи обнаружили неожиданный по-
бочный эффект. «Как только мы осознали масшта-
бы генетической перестройки, мы систематически 
изучали происходящее, рассматривая разные гены 
и разные терапевтически значимые линии, — объ-
ясняет участник экспериментов Майкл Косицки. 
— И выяснили, что во всех них эффект сохраня-
ется».

Он включает в себя как исправление поражен-
ных генов, так и их мутацию в значительном от-
далении от редактируемого участка. Опасность 
состоит даже не столько в том, что эта мутация мо-
жет быть опасной, сколько в том, что стандартное 
генотипирование не способно ее выявить.

В худшем случае при лечении человека с по-
мощью редактирования генома можно повредить 
важные гены и нанести здоровью непоправимый 
вред. «В клинической практике редактируются 
миллиарды клеток, и множество различных му-
таций создает вероятность того, что одна или 
несколько отредактированных клеток окажутся 
поражены, — предупреждают авторы. — Такие 
поражения могут запустить развитие рака».

Непредвиденные побочные эффекты надо обя-
зательно учитывать и оценивать риск процедуры 
редактирования генома, убеждены исследователи. 
«Важно, чтобы к использованию генной терапии 
подходили с осторожностью, — говорит Брэдли. 
— И внимательно изучали возможные негативные 
последствия».

«Это исследование впервые оценивает обшир-
ность геномных повреждений, возникающих при 
использовании CRISPR/Cas9, — комментирует 
эксперименты профессор Мария Ясин. — Неиз-
вестно, будет ли затронут геном других клеточных 
линий таким же образом, но эта работа показыва-
ет, что для использования технологии необходимо 
провести обширные дополнительные исследова-
ния»,

Обеспокоенность мутациями клеток сетчатки 
более чем обоснована. В 2017 году группа оф-
тальмологов из США с помощью редактирования 
генома смогла исправить генетический дефект, 
при котором возникает пигментный ретинит — 
заболевание, приводящее к слепоте. Технология 
CRISPR позволила успешно «отремонтировать» 
дефектный ген. На момент проведения исследова-
ния эксперименты на людях были запрещены, но, 
как утверждали сами исследователи, транспланта-
ция здоровых клеток могла бы восстановить утра-
ченное зрение.

В отличие от традиционной пересадки органов, 
такой подход не вызовет отторжения иммунной 
системой. Однако он может привести к проблемам 
со здоровьем более ужасным, чем потеря зрения. 
В том числе к тысячам незапланированных и не-
предсказуемых мутаций.  

В 2018 году китайский биофизик Хэ Цзянькуй, 
работавший тогда в Южном университете науки 
и технологий в Шэньчжэне, объявил о рождении 
первых в мире генетически модифицированных 
детей. Это вызвало широкий международный ре-
зонанс. В 2020 году Хэ Цзянькуй был приговорен 
к тюремному заключению за нарушение медицин-
ского законодательства. В этом году он вышел на 
свободу и высказал надежду на продолжение сво-
их изысканий.

В 2019 году международное сообщество уче-
ных и этиков выступило с призывом ввести мо-
раторий на клиническое применение технологии 
редактирования генома человека как таковой. 
Это предложение получило поддержку Нацио-
нальных институтов здравоохранения США (так 
называется одна разветвленная организация). В 
2023 году участники третьего Международного 
саммита по редактированию генома человека 
подтвердили, что описанная практика остается 
неприемлемой.

На прецедент, созданный ЮАР, две точки зре-
ния. Первая: законодательство ЮАР по-прежнему 
запрещает клиническое применение редактирова-
ния генома человека. Вторая: определенная трак-
товка законодательства допускает такую процеду-
ру. Главная проблема в том, что новый документ 
может быть использован для легализации созда-
ния генетически модифицированных детей-му-
тантов с непредсказуемыми последствиями.  

Геннадий Андреев

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАК ВЗОЙТИ НА ВЕРШИНУ, ГДЕ БЫВАЛИ АДАМ, ШИВА, БУДДА, АЛЕКСАНДР МАКЕДОНСКИЙ 
И ПРОЧИЕ



ТЕАТР 2ACT
Алматы, улица Макатаева, 

127/11
Вечная гонка
15 и 16 ноября в 20.00 испол-

нят трагикомедию «Лучший 
сотрудник вечности». Яркий и острый спектакль о 
трудоголизме: как стать «лучшим» и до каких границ 
человек готов идти ради воплощения своих устрем-
лений? 

Две судьбы
17 ноября в 19.00 сыграют постановку «Любовь. 

Письма». Парень и девушка оказываются в комнате, 

полной писем. Они молоды и непосредственны, на-
хальны и грубы. Узнать, что случилось с авторами 
этих писем, можно лишь одним способом — попы-
таться собрать из обрывков чужих жизней цельную 
историю. 

НЕМЕЦКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Алматы, улица Папанина, 70/1
Размытые границы
16 ноября в 18.00 зрители увидят абсурдную драму 

«кРАЙ». Это исследование границ: где кончается мое 
«я», где исчезает наше «мы» и куда простирается наш 
горизонт. Здесь — край мира. Диск, с которого можно 
сорваться. Место, где таятся единороги и начинается 
конец света. Края расширяются, ускользают и догоня-
ют нас, проверяя границы терпимости и дозволенного.

Временные трудности
17 ноября в 17.00 представят спектакль «Лист пода-

рочной бумаги». Время действия пьесы — послевоен-
ные 50-е. Где найти опору в эпоху глобальных полити-
ческих и социальных изменений? Почему так сложно 
найти общий язык представителям разных поколений? 
Героям предстоит разглядеть, услышать и понять друг 
друга сквозь слои времени и боли. Чтобы продолжать 
жить, захватив с собой в будущее самую важную цен-
ность —  человеческие отношения и любовь.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
За масками
19 ноября в 19.00 сыграют комедию «Волки и 

овцы» по пьесе Островского. Молодая, красивая и 
богатая вдова Купавина мечтает о счастье. Но она и 
не подозревает, какие страсти кипят вокруг. Как ей, 
неопытной и наивной, не стать легкой добычей для 
хищников?

ТЕАТР INTERIUS
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдуллиных, 38
На ковре-самолете
20 и 21 ноября в 19.00 театр приглашает на яркий, 

страстный и захватывающий танцевальный спектакль 
«Песок в постели», переносящий в мир грез, горячих 
сердец и далеких странствий. Каждая история — 
как путешествие не только в далекую страну, но и в 
жизнь, внутренний мир героя. Жизнь для них — путе-
шествие, ни один миг которого упустить нельзя.

АРТ-ЦЕНТР «ДОМ НА БАРИБАЕВА, 36»
Алматы, улица Барибаева, 36
Голос женщины
До 23 ноября проходит выставка «Әй-ел!», посвя-

щенная вопросам гендерного и бытового насилия. 
Экспозиция организована в память о трагической 
истории Салтанат Нукеновой и направлена на под-
держку пострадавших от насилия женщин, а также на 
активное обсуждение данной проблемы в обществе. 
Вход свободный.

101 DUMP GALLERY
Алматы, улица Панфилова, 101
Растопленное солнце
С 16 ноября по 1 декабря открыта выставка «Сары 

жол» художницы Фатимы Омир. В экспозиции будет 
много желтого цвета. Он наполнит пространство те-
плом и светом, напоминая о радости и надежде, ко-
торые просвечивают даже в самые темные времена. 
Вход свободный.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

Афиша Алматы
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Псалии — важная часть древнего уздечного набора, 
пара вертикальных стержней, прикреплявшихся перпен-
дикулярно к концам удил для закрепления их во рту 
коня. Длина найденного  обломка — 10,5, а ширина 
— 2,5 сантиметра. В его центральной части находится 
отверстие диаметром один сантиметр

В Астане открылась выставка художника Вячеслава Ли, 
на которой представлено более 50 картин корейского 
живописца. Название выставки «Утреннее беспокой-
ство» автор связал со своими чувствами во время 
раннего утреннего пробуждения и сопутствующим это-
му острым желанием творить, делать мазки и вгляды-
ваться в цвета воображения. Организатором вернисажа, 
который художник посвятил памяти матери Раисы Хван, 
выступил столичный Корейский культурный центр

Свидетельство веков

Утреннее беспокойство

— Новая находка — важ-
ное свидетельство существо-
вания развитой всаднической 
культуры на территории Се-
верного Казахстана, — го-
ворит начальник отдела на-
учно-фондовой работы и 
экскурсионного обслужива-
ния государственного исто-
рико-культурного музея-за-
поведника «Ботай» Айгерим 
Шаимова. 

В эпоху энеолита (медно-
каменного века) впервые по-
явились изделия из меди, но 
каменные и костяные орудия 
труда продолжали использо-
ваться. На территории Казах-
стана было исследовано по-
селение этой эпохи — Ботай, 
открытое археологом Викто-
ром Зайбертом в Северном 
Казахстане.

Поселение Ботай занимает 
около 15 гектаров и относит-
ся к III тысячелетию до н. э. 
Там были найдены остатки 
158 жилищ, стены которых 
были покрыты шкурами жи-
вотных. В центре стоял очаг, 
где грелись и готовили еду. 

Здесь обнаружены кости 

Как значится в творческой 
биографии мастера, с само-
го детства Вячеслав Ли ри-
совал. Его отец в молодости 
увлекался живописью, был 
вполне успешным художни-
ком-любителем, писавшим 
хорошие портреты на заказ. 
От отца Вячеславу переда-
лась тяга к искусству, и он 
параллельно с Новосибир-
ской физико-математической 
школой окончил еще и шко-
лу художественную. 

Однако, получив образо-
вание физика, Вячеслав все 
равно продолжал интересо-

КАЗАХСТАНСКИЙ РЕЖИССЕР 
ПОЛУЧИЛ ПРИЗ В ПАРИЖЕ

врученный фильму «Бауы-
рына Салу», стал значимым 
признанием не только талан-
та Асхата Кучинчирекова, но 
и культурного наследия Ка-
захстана. Судьи высоко оце-
нили способность режиссера 
передать атмосферу и дух 
казахской кочевой культуры, 
а также его смелость и чест-
ность в изображении личной 
драмы главного героя.
Также на фестивале призы 

получили и представители из 
других стран. Одним из глав-
ных моментов мероприятия 
стало вручение приза за 
выдающийся вклад в миро-
вое кино режиссеру Абдер-
рахману Сисако, известному 
своими глубокими историями 
и стилем, представляющим 
африканскую перспективу 
широкой аудитории. Гран-при 
получил фильм «Шамбала, 

Королевство Небес» непаль-
ского режиссера Мин Ба-
хадура Бхама. Эта мощная 
лента исследует духовные и 
культурные темы, погружая 
зрителей в таинственную ат-
мосферу гималайских ланд-
шафтов и философии.
Приз за лучшую режиссуру 

был вручен кыргызскому ре-
жиссеру Мирлану Абдыкалы-
кову за фильм «Похищение 
невесты». Он показал тро-
гательную историю, которая 
раскрывает сложные соци-
альные вопросы, связанные 
с традиционными обычаями. 
Его уникальный стиль и ре-
жиссерское видение получи-
ли заслуженное признание. 
Партнерский приз получил 
фильм «Военные залож-
ники» Эльдара Капарова. 
Эта захватывающая лента 
исследует психологические 

На завершившемся в Па-
риже 4 ноября 2024 года 
Международном кинофе-
стивале Cinema Heritage 
International Film Festival, ко-
торый проходил в легендар-
ном Le Grand Rex, зрители 
и критики со всего мира со-
брались, чтобы отметить луч-
шие произведения мирового 
кинематографа. В этом году 
фестиваль объединил множе-
ство талантливых кинемато-
графистов, вдохновленных 
идеями сохранения культур-
ного наследия, и рассказом 
о социальных темах. Среди 
участников особое внима-
ние привлек казахстанский 
режиссер Асхат Кучинчире-
ков с его глубоко трогающей 
драмой «Бауырына Салу», 
которая получила специаль-
ный приз жюри за уникаль-
ное раскрытие человеческих 
эмоций и культурных тради-
ций Казахстана.
Асхат Кучинчиреков уже 

завоевал признание на меж-
дународной сцене, и новая 
работа «Бауырына Салу» 
вновь подтверждает его уни-
кальный стиль и способность 
проникновенно рассказывать 
о жизни и судьбе своего на-
рода. Фильм погружает зри-
теля в мир древних кочевых 
традиций, раскрывая малоиз-
вестные аспекты казахской 

культуры и быта. Название 
фильма отсылает к древнему 
обычаю, в рамках которого 
новорожденного мальчика 
отдают на воспитание ба-
бушке, чтобы укрепить связь 
поколений и передать тради-
ционные знания.
Сюжет фильма строится 

вокруг мальчика по имени 
Ерсултан, который с рожде-
ния был передан на воспи-
тание своей бабушке. Он 
рос с чувством обиды и 
внутренней разобщенности, 
не имея близкого контакта 
со своими родителями. Ког-
да ему 12 лет, его бабушка 
умирает, и ему приходится 
вернуться в семью, которую 
он едва знает. Этот момент 
становится поворотной точ-
кой не только в жизни Ер-
султана, но и в восприятии 
зрителями темы взросления 
и трансформации. Вернув-
шись к родителям, мальчику 
предстоит пройти непростой 
путь к примирению и восста-
новлению связей с семьей, 
особенно с отцом.
Фильм Кучинчирекова 

поднимает множество тем 
— от семейных уз до по-
иска себя и своей иден-
тичности. Тема «Бауырына 
Салу» напоминает о важ-

ности межпоколенческих 
связей и роли старших в 
жизни молодежи, что осо-
бенно актуально для казах-
станской культуры, где ува-
жение к старшим занимает 
одно из центральных мест. 
Асхат мастерски переда-
ет сложности эмоциональ-
ного состояния мальчика, 
его внутренний конфликт 
и одиночество, показывая 
одновременно боль утраты 
и надежду на примирение. 
Через судьбу Ерсултана 
зритель погружается в глу-
бокий личный опыт, кото-
рый находит отклик у людей 
независимо от их культур-
ных корней.
Фильм также выделяется 

живописными съемками ка-
захстанской природы, кото-
рая становится частью пове-
ствования. Пейзажи степей, 
гор и пустынь служат не 
только фоном для истории, 
но и усиливают ощущение 
исконной связи с землей, ко-
торая играет ключевую роль 
в жизни казахов. Благодаря 
таким деталям Кучинчиреков 
создает мощное визуальное 
и эмоциональное полотно, 
которое очаровывает и заво-
раживает.
Cinema Heritage International 

Film Festival известен своим 
вниманием к фильмам, кото-
рые рассказывают историю 
культурного наследия и осве-
щают малоизвестные аспек-
ты национальных традиций. 
Специальный приз жюри, 

Фильм «Бауырына Салу» Асхата Кучинчи-
рекова получил специальный приз жюри на 
Cinema Heritage International Film Festival в 
Париже

и социальные последствия 
конфликта, находя отклик у 
зрителей по всему миру.
Жюри также присудило 

специальные упоминания 
фильмам «Воскресенье» Шо-
кира Холикова из Узбеки-
стана и «Вермильо» Мауры 
Дельперо из Италии, отме-
чая их оригинальные сюже-
ты и уникальные подходы к 
киноискусству.
Фестиваль стал отлич-

ной платформой для показа 
фильмов из разных стран. 
Cinema Heritage International 
Film Festival вновь проде-
монстрировал силу кино, 
которое объединяет и вдох-
новляет зрителей, продвигая 
культурное наследие и важ-
ные истории со всего мира.

Фото Айтан Мурадовой 
и Майи Багировой

АЛИНА САРСЕНОВА

более чем 70 тысяч лошадей, 
причем часть находок была 
обработана в древности, в 
том числе для изготовле-
ния упряжи. Это свидетель-
ствовало о том, что ботайцы 
сумели приручить лошадь. 
Впоследствии благодаря мно-
гочисленным исследованиям 
казахстанских и зарубежных 
ученых удалось установить, 
что ботайцы были первыми 
коневодами Евразии.

— Люди переходили к 
оседлости, занимались ры-
боловством, охотой, собира-
тельством, создавали новые 
орудия труда и технологии 
каменной и костяной инду-
стрии, — говорит Айгерим 
Шаимова. — Наравне с кру-
глогодичными поселения-
ми существовали центры по 
изготовлению орудий труда 
(мастерские), разрабатыва-
лись места добычи кремня 
и других камней, пригодных 
для производства инстру-
ментов, определялись места 
сезонных стойбищ и охотни-
чьих лагерей. 

Еще одна гордость музея 

ваться живописью. Обстоя-
тельства складывались так, 
что периодически он весь-
ма близко общался с про-
фессиональными художни-
ками и в начале 1990-х даже 
помогал им с организацией 
выставок в течение двух 
лет.  

Однако сам всерьез взялся 
за краски, только когда вышел 
на пенсию. Искусствоведы 
отмечают, что в 2021 году, то 
есть буквально три года назад, 
он «прибился» к артели про-
фессиональных художников. 
В значительной степени на 

«Ботай» — найденные на 
древнем поселении костяные 
иголки-проколки. В камен-
ном веке их использовали 
при сшивании шкур, а позд-
нее ими наносили орнамент 
на глиняные сосуды и талис-
маны.

— Проколка выглядит как 
заостренная палочка с утол-
щенной или фигурно оформ-
ленной верхней частью, ино-
гда с отверстием для нити, 
— говорит научный сотруд-
ник музея «Ботай» Дамир 
Токтаров. — Подготовка ко-
сти к работе для изготовления 
проколки была схожа с обра-
боткой дерева, но в силу твер-
дости материала требовала от 
мастера большего усердия и 
применения других техноло-
гий.

Так, перед тем как начать 
вырезать нужное изделие, 
кость помещали в закрытый 
сосуд с особой жидкостью. 
В нее добавляли природные 
кислоты: горчицу, молотый 
щавель, кислое молоко, а 
также щелочь, древесную 
золу. Таким образом кость 
размягчалась и была готова к 
обработке. Проколки делали 
из трубчатых костей лошади. 
Острие подготавливалось 
пологим срезом с последую-
щей обработкой на абразиве. 
Большинство изделий имеет 

него повлияло и знакомство 
с киргизским художником, 
доброжелательно восприняв-
шим работы Вячеслава, что 
вдохновило и дало толчок 
перейти на большой формат, 

округлое сечение рабочего 
конца, но есть экземпляры 
с подпрямоугольными сече-
ниями. Длина таких орудий 
— 6-16 сантиметров. В про-
цессе подготовки орудий к 
работе у некоторых изделий 
подправлялось на абразиве 
только острие, другие же 
заготовки шлифовались по 
всей поверхности. Почти все 
инструменты имеют заполи-
рованный до блеска рабочий 
конец. Значит, работали ими 
много. Ушки у части орудий 
залоснились, что говорит о 
долгой работе со шкурами. 

Кроме того, впервые на 
Ботайском поселении в Ак-
молинской области обнару-
жили костяной нож, изготов-
ленный из части продольно 
расщепленного ребра лоша-
ди длиной 14 сантиметров. 
Поверхность его тщательно 
отшлифована, один конец 
заострен. По словам ученых, 
это именно оружие, а не ору-
дие для обработки кожи или 
дерева. Из этого, по предпо-
ложению ученых-археоло-
гов, можно сделать вывод, 
что уже в те времена велись 
какие-то боевые действия — 
либо ботайцы занимались 
набегами на другие племена, 
либо же сами отбивались от 
набегов.

Игорь Прохоров

начав принимать участие в 
выставках. Вячеслав открыл 
для себя Евразийский художе-
ственный союз, стал участво-
вать во многих проектах и за-
нимать призовые места.

ИОЛАНТА В ПОДАРОК

ТЕАТР ИМЕНИ АБАЯ ПОЗДРАВИЛ РЕНАТА 
САЛАВАТОВА С ЮБИЛЕЕМ

2024 год является знаковым для Казахского националь-
ного театра оперы и балета имени Абая — первый му-
зыкальный театр нашей страны отметил свое 90-летие. 
Важную дату, 75-летие, отпраздновал также и легендар-
ный дирижер с мировым именем Ренат Салаватович 
Салаватов 

В честь юбилея маэстро, 10 ноября 2024 года, театр предста-
вил оперу П.И. Чайковского «Иоланта» под руководством на-
родного артиста Татарской АССР, заслуженного деятеля Казах-
стана, заслуженного артиста России, лауреата Государственной 
премии Республики Татарстан, почетного профессора Казах-
ской национальной консерватории имени Курмангазы и Казах-
ского национального университета искусств Рената Салаватова.

Коллектив тепло поздравил Рената Салаватовича со славным 
юбилеем. Маэстро были вручены поздравительный адрес и вы-
пущенные к 90-летию театра памятная медаль и часы с грави-
ровкой «За значительный вклад в деятельность КазНТОБ име-
ни Абая».   

Имя Салаватова является синонимом высокой музыки и глу-
бокого понимания классического репертуара. В репертуаре ма-
эстро свыше 130 опер, балетов, симфонических произведений 
европейских, русских, татарских, казахских композиторов.

В разные годы Ренат Салаватов возглавлял симфонический 
оркестр КазНТОБ имени Абая. Является главным дирижером 
Татарского театра имени М. Джалиля. Сотрудничал с самыми 
известными оркестрами Советского Союза, включая оркестры 
Большого и Мариинского театров. Успех сопровождает его вы-
ступления в Парижской Гранд-Опера, с оркестром Дублинского 
балета, Лондонским оркестром, а также гастрольные выступле-
ния в Болонье, Бирмингеме, Салерно, Кельне, Дуйсбурге, Се-
вилье, Амстердаме, Нью-Йорке. Десять лет маэстро работает в 
Баварской государственной опере, а затем в Королевской опере 
Швеции.

Спектакль завершился бурными овациями. Зрители, не в си-
лах сдержать своих эмоций, аплодировали стоя, захваченные 
невероятной энергетикой спектакля. А в момент, когда маэстро 
вышел на сцену, каждый его шаг сопровождался еще большим 
восторгом публики. Казалось, будто весь театр желал продлить 
этот миг восхищения и признания.

Главные партии исполняли заслуженный деятель РК 
Гульзат Даурбаева (Иоланта), Ильяс Артагалиев (Король 
Рене), Эмиль Сакавов (Роберт), Нуржан Бажекенов (Воде-
мон), Евгений Шагаров (Эбн-Хакиа, мавританский врач). 
Режиссер-постановщик спектакля — Ляйлим Имангазина, за-
служенный деятель РК. Художник-постановщик — Гульфайрус 
Исмаилова, народный художник Казахстана. Хормейстер-по-
становщик — Шакиржан Буркутбаева, заслуженный деятель 
РК. Художник-корректор — Орынбасар Жанбыршиев, заслу-
женный деятель РК. Главный хормейстер — Алия Темирбекова, 
заслуженный деятель Казахстана.

Алим Тохтабакиев
 Фото организаторов

И вот — очередная экспози-
ция.  

Отдельно при этом хотелось 
бы сказать о произведении 
«Грусть», которое благода-
ря своему эмоциональному 
накалу не оставляет никого 
равнодушным. Согласно изо-
браженному на картине, у 
Вячеслава был близкий друг 
— одинокий художник и 
скульптор, у которого были 
только кот и пес. Работа на-
писана под впечатлением от 
смерти этого друга. В карти-
не — тоска, с которой соба-
ка смотрит на фотографию 
любимого хозяина, которого 
больше нет и никогда не бу-
дет. И напряженная поза кота, 
вроде бы независимого, того, 
кто «гуляет сам по себе», но в 
то же время испытывающего 
дискомфорт от потери настоя-
щего друга.

К слову, многие работы Вя-
чеслава, говорят арт-критики, 

имеют глубокий политизиро-
ванный смысл. А некоторые 
даже предсказывают ближай-
шее будущее. 

Например, его живописное 
полотно «Всадник в пото-
ке» — картина-пророчество. 
Вячеслав написал ее в 2021 
году, за год до происходящих 
на ней событий. Это алле-
гория Европы, по которой 
скачет всадник апокалип-
сиса на сером волке. В ру-
ках вместо цветка — факел 
газовой горелки, вокруг — 
разрозненные пасторальные 
европейские пейзажи и пти-
цы, оберегающие семейные 
очаги, а также множество 
других зашифрованных сим-
волов. Которыми, кстати, 
полны и все остальные его 
картины. 

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото из открытых 
источников 
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НАШИ ХОККЕИСТЫ 
НЕ ПОЛУЧАТ 
ПРЕМИАЛЬНЫЕ 
ЗА ПОБЕДУ 
В ЧЕМПИОНАТЕ АЗИИ 

В Алматы состоялся чемпионат Азии по хоккею 
среди мужских команд, в котором победу одержала 
команда Казахстана. Причем в первом матче наши 
хоккеисты неожиданно уступили команде Кореи 1:4. 

Однако во второй игре подопечные Олега Боля-
кина выиграли у Китая 6:1, а в третьем матче наши 
ребята победили Японию 5:1. Отметим, что Корея 
проиграла Японии, а затем и Китаю, и в итоге казах-
станцы оказались на первом месте.

Один из тренеров сборной Казахстана Талгат 
Жайлауов оценил выступление нашей команды 
на чемпионате Азии в Алматы: «В сборную мы 
вызвали хоккеистов, свободных от игр в КХЛ и 
ВХЛ, а также тех, кто показывал лучшие резуль-
таты в чемпионате Казахстана. Рад, что никто из 
ребят нам не отказал. Да и для приобретения меж-
дународного опыта такой турнир казахстанским 
хоккеистам был полезен. Не хочется кого-то выде-
лять особо: все сыграли на своем уровне. Ребята 
— молодцы! Поскольку наша команда выступала 
«с листа», в первом матче ребятам не хватило сы-
гранности. После игры мы поговорили с игрока-
ми. Вместе сделали работу над ошибками и боль-
ше подобного не допускали. Что касается наших 
соперников, видно, что их уровень подравнялся. 
Лидеры азиатского хоккея с шайбой неплохо дер-
жатся на льду, тактически грамотно обучены. Но 
лично мне больше всех понравились японцы. На-
циональная сборная из этой страны имеет свою 
систему подготовки и фирменный игровой почерк.

Нам не обещали премиальные за победу на чем-
пионате Азии. Вся сборная на этих соревнованиях 
выступала не за деньги, а за честь Казахстана. Сам 
турнир прошел на высоком уровне. Большое спасибо 
нашим болельщикам, которые горячо поддерживали 
команду на протяжении всех игр». 

КАЗАХСТАНСКИЕ ШПАЖИСТЫ СТАЛИ
СЕДЬМЫМИ В БЕРНЕ
Мужская команда Казахстана по фехтованию на 

шпаге дошла до четвертьфинала этапа Кубка мира в 
Берне (Швейцария), сообщает Olympic.kz.

За медали в командных соревнованиях бились 
Эльмир Алимжанов, Вадим Шарлаимов, Ерлик Сер-
тай и Руслан Курбанов. 

В 1/16 финала наши шпажисты оказались сильнее 
Дании, победив со счетом 31:30. В следующем раун-
де Казахстан выиграл у Украины — 33:32.

В четвертьфинале казахстанские шпажисты усту-
пили Венгрии — 36:45. Затем в поединке за 5-8-е 
места Казахстан потерпел поражение от Швейцарии 
— 42:45. Седьмое место наша команда оспаривала с 
Нидерландами. Противостояние завершилось побе-
дой наших фехтовальщиков — 45:40.

Таким образом, команда Казахстана заняла на эта-
пе Кубка мира итоговое седьмое место.

РЫБАКИНА СЫГРАЕТ В АСТАНЕ 
ЗА СБОРНУЮ КАЗАХСТАНА
Женская команда Казахстана по теннису 16-17 но-

ября сыграет в Астане матч плей-офф Кубка Билли 
Джин Кинг (командный чемпионат мира) против 
Южной Кореи.

Южная Корея заявила на встречу Да Ен Бак (331-й  
номер рейтинга WTA), Со Хен Пак (257 WTA, пар-
ный разряд), Ку Ен Ву (417 WTA) и Ким Дабин 
(331WTA).  

Капитан нашей команды Юрий Щукин выбрал на 
матч Елену Рыбакину, Зарину Дияс, Юлию Путинце-
ву, Анну Данилина и Жибек Куламбаеву.

В мировом командном рейтинге ITF сборная Ка-
захстана занимает 13-е, а Корея 32-е место.

Игры пройдут на столичном закрытом хардо-
вом корте Beeline Arena. Отборочные матчи будут 
состоять из четырех одиночных и одной парной 
встреч и пройдут в трехсетовом формате. Победи-
тель противостояния пробьется в квалификацию 
командного чемпионата мира, которая пройдет в 
апреле 2025 года.

В прямом эфире матчи покажет телеканал Qаzsport: 
16 ноября игры начнутся в 13.00, а 17 ноября в 12.00 
по казахстанскому времени.

ЧЕМПИОНАТ АЗИИ ПО БОКСУ 
СОСТОИТСЯ В ТАИЛАНДЕ
Пресс-служба Азиатской конфедерации бокса 

официально объявила о смене места проведения 
чемпионата Азии-2024. Изначально континен-
тальное первенство должно было пройти в Амма-
не (Иордания).

Согласно официальной информации, в этом году 
чемпионат Азии будет принимать Таиланд. Соревно-
вания пройдут в городе Чиангмае.

Примечательно, что этот чемпионат пройдет под 
эгидой IBA. Как известно, 4 ноября Казахстан всту-
пил в новую федерацию World Boxing. Но РК еще не 
вышел из ASBC, который пока входит в IBA. В со-
ставе ASBC — 36 государств, из которых 21 страна в 
сентябре проголосовала против выхода из IBA.

Возможно, чемпионат Азии станет последним тур-
ниром Казахстана в IBA. Скорее всего, с нового года 
в регионе появится другая конфедерация бокса уже 
под эгидой World Boxing

Отметим, что турнир состоится в прежние даты — 
с 30 ноября по 11 декабря.

В последний раз Таиланд принимал чемпионат 
Азии в 2019 году.
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Развязка чемпионата 
страны по футболу сло-
жилась по всем законам 
драмы. Два тура назад ка-
залось, что чемпионство у 
«Астаны» уже в кармане, 
так как столичный клуб 
опережал «Кайрат» на 
очко и все было в ногах 
у подопечных Григория Ба-
баяна. Однако в Костанае 
астанчане проиграли «То-
болу» (0:1), и перед заклю-
чительным туром инициати-
ва перешла к алматинцам. 
Теперь уже все зависело 
от футболистов «Кайрата». 
Надо сказать, что «жел-

то-черные» своих болель-
щиков не подвели, победили 
«Атырау» (1:0) и в четвер-
тый раз в своей истории 
выиграли звание чемпи-
онов страны по футболу. 

Ранее южностоличная ко-
манда побеждала в 1992-м,  
2004-м и 2020 годах. 
Примечательно, что в 

этом году «Кайрат» празд-
нует 70-летний юбилей. Ко-
манда из Алма-Аты обра-
зовалась в далеком 1954 
году. 
В честь победы и юбилея 

в минувшее воскресенье 
телебашня на горе Кок-То-
бе окрасилась клубными 
цветами и логотипом. А в 
понедельник рядом с ал-
матинским Центральным 
стадионом состоялось тор-
жественное награждение 
команды с участием бо-
лельщиков «Кайрата». В 
конце этого мероприятия 
прогремел салют. 

Интересно, что по ходу 
чемпионата-2024 алматин-
цы находились во главе 
таблицы только три тура. В 
этом году в команде по-
менялись три тренера. От-
радно, что именно под ру-
ководством казахстанского 
специалиста Рафаэля Ураз- 
бахтина «Кайрат» выпол-
нил задачу в юбилейный 
год. 
Вот что написал в соци-

альных сетях руководитель 
алматинского клуба Кайрат 
Боранбаев: «ФК «Кайрат» 
отпраздновал долгождан-
ное чемпионство. Я при-
сутствовал с ребятами на 
матче в Атырау и видел, 
насколько для них была 
важна эта победа. Хочу 
поблагодарить каждого, кто 
причастен к этому успе-
ху — от игроков и тре-
неров основной команды 
до работников академии и 
персонала клуба. Это ре-
зультат общих ежедневных 
усилий каждого из 250 че-
ловек, причастных к рабо-
те клуба как спортивной 
организации.
«Кайрат» — это коман-

да, которая всегда борется 
только за золотые медали, 
но в этом году ценность 
сезона не только в первом 
месте, но и в том, при ка-
ких условиях нам удалось 
завоевать титул. По ходу 
сезона нам пришлось не 
раз менять главного тре-
нера, постоянно адаптиро-
ваться к новым условиям 
и принимать непростые ре-
шения.
Особенно стоит отме-

тить наших воспитанников, 
сыгравших не последнюю 
роль в чемпионстве. В са-
мые сложные моменты их 
участие оказалось ключе-
вым, и это еще один пока-
затель того, что «Кайрат» 
— особенный клуб, способ-
ный взращивать победите-
лей и настоящих профес-
сионалов, нацеленных на 
высшие спортивные дости-
жения.
Отдельно хочу обратить-

ся к нашим болельщикам. 
Да, я понимаю, что слу-
чались разочаровывающие 
результаты, и мы получали 
немало критики, но всегда 
чувствовали, что «Кайрат» 
является для наших фана-
тов очень важной частью 
их жизни, и всегда стреми-
лись оправдать их надеж-
ды. Этот титул мне хочется 
посвятить вам в том числе. 
Во время непростых пери-
одов вы были с нами. По-
сле победного матча игро-
ки прилетели домой только 
к пяти утра, но даже в это 
время в аэропорту их жда-
ли фанаты.
Сейчас я хочу, чтобы 

все могли насладиться 
этим моментом, потому 
что, вернув себе заслу-
женное чемпионство, мы 
все в клубе жаждем раз-
вить успех. В следующем 
розыгрыше нас ждет воз-
вращение в Лигу чемпио-
нов, и мы приложим все 
усилия, чтобы радовать 
наших болельщиков в са-
мом престижном европей-
ском турнире. «Қайрат», 
алға!». 

В минувшее воскресенье состоялся заключи-
тельный тур XXXIII чемпионата Казахстана по 
футболу. «Кайрат» встречался в гостях с «Аты-
рау». Алматинцев устраивала только победа, и 
подопечные Рафаэля Уразбахтина ее добились. 
Игра проходила на тяжелом поле, была слож-
ной и вязкой. Опасных моментов у тех и у 
других ворот было создано немного. Склады-
валось ощущение, что судьбу встречи решит 
единственный гол. Так и получилось. Во вто-
ром тайме на 59-й минуте за задержку рукой 
нападающего гостей Жоао Паоло в ворота 
«Атырау» судья Денис Тевяшов (Уральск) на-
значил пенальти, который реализовал Георгий 
Зария. При этом удалили защитника хозяев 
поля Никиту Степанова. 
В большинстве футболистам «Кайрата» стало 
легче и в атаке, и в защите. Тем не менее 
«нефтяники» не сдавались и пару опасностей 
у ворот Вадима Ульянова все-таки создали. 
Однако в итоге победа осталась за «Кайра-
том», завоевавшим свой четвертый титул в 
истории В заключительном туре 

определился и обладатель 
бронзовых медалей. Им 
стал «Актобе», победив-
ший дома «Туран» со сче-
том 2:0. Ранее актобинцы 
подняли Кубок Казахстана. 
Так что в целом сезон у 
«Актобе» получился не 
провальным.  
Чемпион прошлого года 

«Ордабасы» финишировал 
лишь на четвертом месте, 
хотя возглавлял таблицу 
дольше всех остальных 
клубов — 11 туров. Победа 
над «Елимаем» позволила 
«Ордабасы» обогнать «То-
бол», который неожиданно 
оступился в матче с «Кай-
саром». 
Впервые в истории из 

премьер-лиги вылетел ка-
рагандинский «Шахтер». 
Планируется, что в сле-

дующем чемпионате-2025 
в КПЛ (Казахстанская пре-
мьер-лига) будет 14 клу-
бов. Вместо «Шахтера» 
КПЛ пополнят победители 
Первой лиги кокшетауский 
«Окжетпес» и жезказган-
ский «Улытау». Однако, по 
слухам, КПЛ могут расши-
рить до 16 команд. 
Что касается гонки бом-

бардиров чемпионата-2024, 
то Жоао Пауло («Кайрат»), 
Ислам Чесноков («Тобол») 
и Николай Сигневич («Аты-
рау») «промолчали» в за-
ключительном туре и с 10 
голами поделили звание 
лучшего снайпера лиги. 
26-й тур. 10 ноября. 

«Актобе» — «Туран» (Тур-
кестан) — 2:0 (1:0). «Аста-
на» — «Жетысу» (Тал-

дыкорган) — 5:0 (5:0).  
«Атырау» — «Кайрат» — 
0:1 (0:0). «Женис» (Аста-
на) — «Кызыл-Жар» (Пе-
тропавловск) — 0:1 (0:0). 
«Кайсар» (Кызылорда) — 
«Тобол» (Костанай) — 2:0 
(1:0). «Ордабасы» (Шым-
кент) — «Елимай» (Семей) 
— 2:1 (1:0). 

ВСЕ ЧЕМПИОНЫ
КАЗАХСТАНА 
ПО ФУТБОЛУ 
ФК «Астана» — 7 побед 

(2014, 2015, 2016, 2017, 
2018, 2019, 2022).
ФК «Актобе» — 5 побед 

(2005, 2007, 2008, 2009, 
2013).
ФК «Иртыш» (Павлодар) 

— 5 побед (1993, 1997, 
1999, 2002, 2003). Клуб 
из-за неуплаты долгов рас-
формировали.
ФК «Кайрат» — 4 по-

беды (1992, 2004, 2020, 
2024).
ФК «Елимай» (Семи-

палатинск) — 3 победы 
(1994, 1995, 1998). Клуб 
расформировали. Нынеш-
ний «Елимай» (Семей) не 
является правопреемником 
«Елимая», становившегося 
трехкратным чемпионом.
ФК «Женис» (Астана) 

— 3 победы (2000, 2001, 
2006).
ФК «Тобол» (Костанай) 

— 2 победы (2010, 2021).
ФК «Шахтер» (Караган-

да) — 2 победы (2011, 
2012).
ФК «Тараз» — 1 победа 

(1996).
ФК «Ордабасы» (Шым-

кент) — 1 победа (2023).

АЛМАТИНЦЫ В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ В ИСТОРИИ ПОБЕДИЛИ В ЧЕМПИОНАТЕ СТРАНЫ 
ПО ФУТБОЛУ

С 6 ПО 15 ДЕКАБРЯ В БАХРЕЙНЕ СОСТОИТСЯ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ТЯЖЕЛОЙ АТЛЕТИКЕ

В 2024-м принимать чем-
пионат мира по тяжелой 
атлетике будет Манама 
(Бахрейн). Он пройдет в 
первой половине декабря, 
и казахстанские штангисты 
приступили к активной фазе 
подготовительного периода. 
В данный момент они нахо-
дятся на сборе, который про-
ходит на базе в Алматинской 
области.

На прошлом мировом 
первенстве казахстанская 
команда выступила не в пол-
ном составе и осталась без 
наград. Причина тому — от-
странение многих лидеров в 
связи с нарушением допин-
говых правил. Здесь важно 
отметить, что запрещенные 
препараты (SARMS S-23) 
были найдены в пробах ли-
деров после чемпионата 
Азии-2023.

Далее последовало дли-
тельное разбирательство. 
Как показало расследование, 
в организм тяжелоатлетов 
данное вещество попало 

Боевой наш состав
Соревнование станет одним из последних миро-
вых первенств, на котором выступят казахстанские 
спортсмены в этом году. Мужская команда пред-
станет на нем в боевом составе. Подробнее — в 
материале Olympic.kz

через спортивное питание. 
Партия была приобретена 
в США. В общем, удалось 
доказать ненамеренное ис-
пользование «запрещенки». 
Поэтому спортсмены отде-
лались небольшими сроками 
отстранения.

Однако из-за этой истории 
пришлось пропустить мно-
гие важные турниры. Сбор-
ная, в частности мужской 
состав, некоторое время на-
ходилась без своих главных 
героев, среди которых был и 
Нургиса Адилетулы — сере-
бряный призер чемпионата 
мира-2022.

В скором времени завер-
шится дисквалификация, а 
значит, отстраненные пре-
жде штангисты имеют пол-
ное право вновь выйти на 
помост. К чемпионату мира 
мужская команда подойдет в 
полном составе.

«Подготовка идет по пла-
ну. Спортсмены настроены 
на битву за медали. Мы так-
же планируем участвовать 

в борьбе за общекомандное 
место. Задачи перед сборной 
стоят максимальные. Основ-
ные лидеры, которые будут 
бороться за медали, — это 
Акмолда Сайрамкез, Алек-
сандр Уваров, Алексей Чур-
кин, Нургиса Адилетулы, 
Артем Антропов и Андас 
Самарканов. Мы уверены в 
силе команды и настроены 
на успешное выступление 
на чемпионате мира», — оз-
вучил главный тренер муж-
ской команды Казахстана 
Даурен Бекмуханбетов.

Выступит на предстоя-
щем мировом первенстве и 
Денис Уланов. Бронзовый 

Нургиса Адилетулы легко 
может повторить свой успех 
двухлетней давности. Более 
того, его потенциал позволя-
ет биться за золото чемпио-
ната мира.

Также может удивить и 
Артем Антропов. В Боготе 
в 2022-м он стал шестым, но 
уступил лидерам несколько 
килограммов. Поэтому не-
удивительно, что главный 
тренер включил его в число 
тех, от кого можно ждать ме-
даль. Алексей Чуркин на том 
же самом чемпионате мира 
завоевал бронзу, что также 
говорит о его возможностях.

В общем, биться на помо-
сте теперь есть кому, и сей-
час все дело в качестве под-
готовки. 

С составом главный тре-
нер уже определился. Поэто-
му можно спокойно и плано-
мерно готовить выбранных 
штангистов. 

СОСТАВ МУЖСКОЙ
СБОРНОЙ КАЗАХСТАНА
ПО ТЯЖЕЛОЙ 
АТЛЕТИКЕ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ 
МИРА В БАХРЕЙНЕ
Акмолда Сайрамкез (67 

кг), Александр Уваров (81 

кг), Алексей Чуркин (81 
кг), Денис Уланов (89 кг), 
Денис Полубояринов (89 
кг), Кирилл Староверкин 
(96 кг), Нургиса Адилету-
лы (96 кг), Артем Антро-
пов (102 кг), Андас Са-
марканов (109 кг), Мейрам 
Султан (109 кг). 

«Мы начали подготов-
ку к чемпионату мира в 
Бахрейне с середины сен-
тября на тренировочной 
базе в Шымкенте. Провели 
там два сбора, а с середи-
ны октября переместились 
в Алматинскую область, 
где сейчас проходит наш 
четвертый, заключитель-
ный, сбор в Казахстане.

С 23 ноября планируем 
отправиться на выездной 
сбор в Бахрейн, где прой-
дет чемпионат мира. Тре-
нировочный сбор прод-
лится 12 дней, что даст 
спортсменам возможность 
адаптироваться к климату, 
обстановке и питанию на 
месте. Такие условия важ-
ны для успешного высту-
пления. Мы хотим, чтобы 
ребята прошли акклима-
тизацию как можно плав-
нее», — отметил Даурен 
Бекмуханбетов.

призер Олимпийских игр 
по-прежнему борется с по-
следствиями травмы. Спорт-
смен никак не может выйти 
на свой максимальный уро-
вень. Однако Денис добил-
ся прогресса. И наверняка в 
Манаме атлет покажет свой 
лучший результат за послед-
нее время.

Не зря тренерский штаб 
прогнозирует борьбу за 
призовое место в весе до 67 
килограммов. Акмолда Сай-
рамкез в этом году завоевал 
серебряную медаль на чем-
пионате Азии. На сегодня он 
находится в числе сильней-
ших в своем весе. 

СЕРИК ИБРАЕВ

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. “Кайрат” 24 14 5 5 39-21 47

2. “Астана” 24 14 4 6 39-19 46

3. “Актобе” 24 12 7 5 39-26 43

4. “Ордабасы” 24 12 6 6 36-24 42

5. “Тобол” 24 11 6 7 33-23 39

6. “Елимай” 24 10 7 7 35-32 37

7. “Атырау” 24 9 8 7 28-20 35

8. “Кайсар” 24 9 7 8 28-29 34

9. “Кызыл-Жар” 24 8 5 11 29-26 29

10. “Женис” 24 6 6 12 18-32 24

11. “Жетысу” 24 5 8 11 17-33 23

12. “Туран” 24 5 5 14 16-39 20

13. “Шахтер” 24 2 4 18 12-45 10
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Журналист З. Табаева берет интервью у 
продюсера Дэвида Францони, 2013 г. 

НАСЛЕДИЕ МАСТЕРА

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАВ рамках празднования 
100-летия со дня рождения 
Нагим-бека Джелаль-эд-Ди-
новича состоялось откры-
тие мемориальной доски на 
доме, где жил художник.
Первых зрителей экспо-

зиция «Художник и ученый. 
Образы эпохи» встречала в 
пространстве ГМИ РК име-
ни А. Кастеева 6 ноября.
С первых своих творений, 

таких как «Выступление 
М.В. Фрунзе перед ополчен-
цами в Самарканде» (1953) 
и «Д.А. Фурманов среди 
народного ополчения в го-
роде Верном» (1954-1958), 
художник продемонстри-
ровал яркие черты своего 
творческого дарования. Эти 
произведения стали свиде-
тельством того, что Нурму-
хаммедов уже на раннем 
этапе своей карьеры заяв-
лял о себе как зрелый и 
уверенный мастер истори-
ческой живописи. 
В этих картинах он не 

только сумел создать яркие, 
динамичные образы, но и 
успешно воплотил ключе-
вые моменты отечественной 
истории, тем самым внося 
значительный вклад в раз-

витие исторического жанра 
в изобразительном искус-
стве республики. Его твор-
чество отразило важней-
шие события и героев, что 
способствовало углублению 
зрительского восприятия 
исторической тематики и 
стало важным шагом в куль-
турном наследии региона.

В серии полотен «На Ка-
захстанской Магнитке», со-
зданной по впечатлениям 
от поездки в Темиртау в 
1959-м, художник запечат-
лел образ современной ему 
действительности. В ней он 
попытался отразить стреми-
тельное развитие промыш-
ленности — посреди откры-
той степи вырастал мощный 
металлургический комбинат, 
а рядом строился новый го-
род Темиртау. Эти измене-
ния, разумеется, не могли 
не впечатлить художника. 
Немало живописец уделял 

внимания и жизни простых, 
но искренних и замечатель-
ных людей, их неразрывной 
связи с родной землей и 
трудом, из которых склады-
вается сама суть их суще-
ствования. 
Серия работ, посвящен-

ная Военно-морскому фло-
ту, была особенно важна 
для Нагим-бека Нурму-
хаммедова, поскольку она 
тесно связана с его соб-
ственной биографией. С 
глубоким уважением и 
чувством он создавал пор-

треты офицеров и про-
славленных флотоводцев, 
раскрывая их героизм и 
преданность службе. Ка-
ждое произведение в этой 
серии оказалось не просто 
изображением человека, 
но и свидетельством его 
значения в истории флота 
и страны в целом.

Портретный жанр занима-
ет поистине важное место 
в творчестве художника. 
За годы своей работы он 
создал обширную галерею 
портретов людей самых 
разных профессий, среди 
которых выдающиеся дея-
тели культуры и искусства. 
Все эти произведения отли-
чают особая одухотворен-
ность, стремление передать 
не только внешность, но и 
внутренний мир героя. Нур-
мухаммедов мастерски рас-
крывал богатство духовной 
и интеллектуальной жизни 
своих героев, что делало 

каждый его портрет не про-
сто изображением, а глубо-
ким психологическим иссле-
дованием личности.
Яркой страницей в твор-

честве Нагим-бека Дже-
лаль-эд-Диновича стали его 
путешествия по зарубеж-
ным странам. Где бы он 
ни находился — в Европе, 

В Государственном музее искусств РК имени 
Абылхана Кастеева проходит выставка «Ху-
дожник и ученый. Образы эпохи» Нагим-бека 
Нурмухаммедова, приуроченная к 100-летию 
со дня рождения знаменитого живописца, 
народного художника Казахской ССР, лауреата 
Государственной премии имени Шокана Вали-
ханова, кандидата искусствоведения, ветерана 
Великой Отечественной войны. В экспозицию 
вошли значимые полотна, созданные им, вир-
туозным мастером, обладателем масштабного 
видения, за почти 40 лет неустанной работы

Японии, Бразилии, Индии 
или Америке — художник 
непременно привозил с со-
бой живые впечатления и 
острые наблюдения, кото-
рые затем находили отра-
жение в его работах. 
Эти картины становились 

своеобразными хрониками, 
запечатлевающими облик 
страны, людей и приро-
ды. Среди них такие про-
изведения, как: «Встреча 
на Копакабане», «Портрет 
актрисы Марии Делла Ко-
ста», «Мостильщик улиц», 
«Окраина Сан-Пауло» и 
другие из бразильской се-
рии; «Тибетский лама», 
«Портрет Ганди» из индий-
ской серии; «Гора Фудзи-
яма», «Хиросима», «Япон-
ский скульптор Хонго-Син с 
женой» из японской серии. 
Все эти полотна выполне-
ны в характерной для ав-
тора манере, где глубина 
эмоциональных состояний 
героев передана с удиви-
тельной убедительностью, 
а колорит варьируется от 
изысканных приглушенных 

МУЗЕЙ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА ОТМЕЧАЕТ 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ХУДОЖНИКА 
НАГИМ-БЕКА НУРМУХАММЕДОВА

“ГЛАДИАТОР-2”
ПРЕМЬЕРА В АЛМАТЫ

14 ноября в прокат вы-
шел исторический фильм 

британского кинорежиссера и продюсера 
Ридли Скотта «Гладиатор-2». Это одна из 
самых ожидаемых кинопремьер года

Ридли Скотт снял сиквел своей картины «Гладиа-
тор» с Расселом Кроу в главной роли, вышедшей на 
экран в 2000 году и завоевавшей пять «Оскаров» и 
череду престижных наград. События первой части 
разворачивались в период правления римского импе-
ратора Коммода (сын Марка Аврелия), который длил-
ся со 180 по 192 год н.э. И вот спустя 25 лет Ридли 
Скотт вернулся к зрителям с новым героем, новыми 
битвами и жаждой мести. Время легенд не прошло. 

«Гладиатор-2» — эпическая сага, рассказывающая 
историю о Луции, племяннике Коммода, сыне Мак-
симуса и Луциллы. Он был мальчишкой и подался в 
бега, когда был убит Максимус, его вырастили в Ну-
мидии (Северная Африка). Став отважным воином и 
защищая Нумидию от римлян, он попадает в плен и 
возвращается на родину рабом. Тогда Римом прави-
ли братья — император Каракалла и император Гета. 
Волею судьбы Луций оказывается на арене Колизея, 
где когда-то сражался Максимус. Юноша решает пой-
ти по стопам великого гладиатора, сразиться за честь, 
свободу и справедливость в Риме! 

Работа над сценарием велась долго. Была даже 
идея вернуть Максимуса и снимать фэнтези, но с го-
дами она была отклонена. Автором сценария нового 
фильма выступил Дэвид Скарпа. Съемками «Гла-
диатора-2» Ридли Скотт занялся после завершения 
работы над фильмом «Наполеон», сценарий кото-
рого также написал Дэвид Скарпа. В эпоху величия 
империи мир жестоких битв, интриг и легендарных 
гладиаторов зрителей погружают актеры Пол Мескал 
(Луций), Дензел Вашингтон, Педро Паскаль.  Вновь 
мы увидим Конни Нильсен в роли Луциллы.

В титрах фильма «Гладиатор-2» в числе продю-
серов значится Дэвид Францони, с которым казах-
станцы знакомы лично. В 2013 году он приезжал в 
Алматы, работал в составе в жюри МКФ «Евразия» 
и давал мастер-класс. Мне довелось взять у него ин-
тервью и узнать, как он работал над сценарием оска-
роносного фильма «Гладиатор». 

 — Работая над фильмами «Гладиатор», «Король 
Артур», я провел глубокий исторический анализ, ис-
следовательскую работу, перечитал массу литерату-
ры, — рассказал Дэвид Францони. —  При написании 
сценария «Гладиатор» единственными достоверными 
источниками для меня были летописи Августина. 
Анализируя сухие учебники, я понял, что со временем 
многое уходит от человеческого взора, из явлений ис-
чезает дух романтизма. Но ведь жизни исторических 
персонажей были наполнены драматизмом и серьез-
ными переживаниями. Мне необходимо было погру-
зиться в мир Древнего Рима и продемонстрировать 
его с точки зрения современного взгляда, выпукло и 
понятно изобразить персонажей. Я приехал в Рим, 
побывал на арене, где гладиатор убил императора, и в 
тот момент осознал, что мне дан ключ к двери, к им-
провизации этого исторического факта вокруг реаль-
ного персонажа. Вот так я работаю, не заточая себя в 
обычный рамочный план. История Максимуса — это 
не только история войны, кровожадности и мести, но 
и трагедия отдельно взятого человека.  Мужчины, на-
деленного властью, доверием императора, но стремя-
щегося попасть домой. Во время съемок актер Рассел 
Кроу отрекался от всех своих персональных проблем 
и всецело отдавался работе.  

В числе гостей закрытого показа был Генераль-
ный консул Франции в Алматы, господин Фабрис 
Неве. После просмотра он отметил, что фильм зре-
лищный, с хорошей игрой актеров, мощными деко-
рациями, графикой и массовыми сценами. У дипло-
мата появилось желание посмотреть первый фильм. 
В то же время Фабрис Неве не скрывает, что фильм 
Ридли Скотта «Наполеон» его не впечатлил. Ему 
больше понравились другие экранизации жизни им-
ператора.

«В последнее время кинопрокатчиков даже Голливуд 
не всегда радует, — признался после показа генпродю-
сер компании Tiger film Ерлан Бухарбаев. —  В этом 
смысле фильм «Гладиатор-2» — это то, чего мы давно 
ждали. Зрелищности, накала страстей, ценности чело-
вечеких взаимоотношений. Все это есть на экране». 
При этом продюсер добавил, что ему в фильмографии 
Ридли Скотта больше всех нравится фильм «Чужой».  

Зухра Табаева, фото автора

оттенков до ярких и напря-
женных красок.
Организаторы выставки 

«Художник и ученый. Об-
разы эпохи» подчеркивают: 
«Необычайно многообраз-
ное творчество выдающего-
ся мастера живописи. Пор-
треты, пейзажи, жанровые 
композиции отражают худо-
жественную картину мира 
своего времени. Его богатая 
биография насыщена собы-
тиями. Он — участник Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны, имеет награды, много 
путешествовал, вел актив-
ную общественную жизнь, 
писал книги по искусству. 
Во всем, что делал На-
гим-бек Нурмухаммедов, 
неизменно присутствует 
чувство любви к стране, 
своему народу, к его жизни 
и традициям».
Однако вклад Нурмухам-

медова в изобразительное 
искусство Казахстана дале-
ко не ограничивается толь-
ко живописью. Он также 
является кандидатом ис-
кусствоведения и автором 

многочисленных статей, 
посвященных народному 
творчеству казахов и со-
временному искусству. Его 
исследовательская и писа-
тельская деятельность оста-
вила значительный след в 
культурной жизни страны. 
Среди его публикаций — 
книги «Графика Казахской 
ССР», «Слава труду», «Ис-
кусство Казахстана», «Мав-
золей Ходжи Ахмеда Ясави», 
а также «Художники Казах-
стана — участники Великой 
Отечественной войны». Эти 
работы свидетельствуют о 
его глубоком понимании и 
ценности культурного насле-
дия Казахстана, а также об 
активной роли художника в 
сохранении и распростране-
нии знаний об отечествен-
ном искусстве.
Выставка «Художник и 

ученый. Образы эпохи» На-
гим-бека Нурмухаммедова 
ждет зрителей в простран-
стве Музея имени Абылха-
на Кастеева до 8 декабря 
2024 года.

Фото Талгата Галимова
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